
Карен Шахназаров снял 
детектив «Хитровка. Знак 
четырех» и уверял первых 
зрителей, что никого 
не хотел ничем удивить

ТОЛЬКО В «РГ» Вице-премьер Марат Хуснуллин — 
о сотрудничестве с исламскими странами, ипотеке
и ремонте дорог

Живая застройка

Роман Маркелов

З
олотые слитки теперь мож-
но будет приобрести не 
только в банке. Благодаря 

вступившим ранее в силу по-
правкам в законодательство те-
перь рядовые инвесторы смогут 
их покупать, продавать, а также 
оставлять на хранение непо-
средственно у Гознака. Купить 
мерные слитки из золота можно 
будет как в торговом салоне Мо-
сковского монетного двора, так 
и с помощью мобильного прило-
жения «Гознак.Инвестиции», 
отмечают в компании.

Как производят слитки 
«Российской газете» удалось 

впервые взглянуть на полный 
процесс производства золотых 
слитков на Гознаке: до этого его 
могли наблюдать только сотруд-
ники предприятия.

Первый этап производства — 
плавка золота. В печь для плав-

ления загружаются стандарт-
ные слитки и чистые отходы зо-
лотого производства (сам тер-
мин «отходы» — условный, это 
остатки от предыдущего произ-
водственного цикла, плюс золо-
то используется самое чистое: 
999,9 пробы, то есть всего лишь 
максимум с 0,01% примесей). 
Для плавки печь равномерно 
нагревается до 1150 градусов, 
золото от такой температуры 
становится жидким.

После его отливают в форму 
и остужают в воде: итоговый вес 
получившегося слитка — около 
28 килограммов. Причем объем 

его небольшой — с книгу малого 
формата. В итоге со слитка оста-
ется счистить нагар (это совсем 
легко и, кстати, в форме, куда 
сливается жидкое золото, ис-
пользуется то же растительное 
масло, как и на наших кухнях) и 
убрать неровности. Вся золотая 
«стружка» на этапах произ-
водства учитывается и сохраня-
ется, позднее она пойдет на 
переплавку в следующем цикле.

Д а л ь ш е  п о л у ч и в ш и й с я 
слиток ждет этап «проката», в 
ходе которого на прокатном 
стане получают полосы необхо-
димой толщины, после чего вы-

рубают из них непосредственно 
заготовки инвестиционных 
слитков — весом 10 и 20 грам-
мов (потом будут и слитки по 50 
граммов, обещают в Гознаке).

Далее эти заготовки на чека-
ночном прессе превращаются в 
готовые слитки: на них наносят-
ся необходимые изображения, а 
также защитный элемент с 
двухпозиционным скрытым 
изображением (похожий защи-
щающий от подделок механизм 
Гознак использует при чеканке 
10-рублевых монет). При пово-
роте слитка появляются надпи-
си «РОССИЯ» и «ГОЗНАК», ви-
димые невооруженным глазом 
под определенным углом зре-
ния. В день успевают изготовить 
примерно 200—300 слитков, го-
ворит замначальника цеха мо-
нетно-медально-орденской 
продукции Московского монет-
ного двора — филиала 
АО «Гознак» Павел 
Бондарев.

Марина Трубилина 

С
егодня в Казани стар-
тует XIV Междуна-
родный экономиче-
ский форум «Рос-
сия  —  Исламский 
мир». Он обещает 
стать точкой роста 
в  сотрудничестве 
России с   мусуль-

манскими государствами и глав-
ной площадкой экономического 
взаимодействия, культурных 
и общественных связей. Вице-
премьер Марат Хуснуллин 
в преддверии форума рассказал 
«Российской газете» о том, как 
повлияет форум на развитие свя-
зей с исламскими странами, 
а также об ипотеке, обманутых 
дольщиках и ремонте дорог. 

В каких сферах наиболее пер-
спективно сотрудничество 
России со странами Ислам-
ского мира?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Россия поддер-
живала и будет поддерживать 
честные, уважительные отно-
шения со странами Исламско-
го мира. Президент неодно-
кратно отмечал, что Россия 

в с е гд а  б у д е т  р а с ш и р я т ь 
и углублять взаимодействие 
с мусульманским миром. 

Одним из обозначенных при-
оритетов в развитии сотрудни-
чества с исламскими государ-
ствами в текущих реалиях яв-
ляется построение грамотной 
логистики. На предстоящем 
KazanForum планируем подпи-
сать ряд соглашений в сфере 
транспортной инфраструктуры. 
В повестке — развитие междуна-
родного транспортного коридо-
ра «Север — Юг», а также син-
хронизация планов по железно-
дорожному строительству. 

Еще одно перспективное 
направление — экспорт халяль-
ной сельхозпродукции из Рос-
сии. 

Я назвал только ряд приме-
ров, в целом в рамках деловой 
программы форума планиру-
етс я  п о д п и са н и е  п о р я д ка 
100 соглашений. Рассчитываю, 
что мы придем к конкретным, 
практическим результатам. 

Вы курируете строитель-
ный комплекс, а главный 
драйвер спроса на новые 
квартиры сейчас — ипотека. 
Планируются ли дополни-
тельные меры поддержки 
ипотеки, новые льготные 
программы? Будет ли льгот-
ная ипотека на вторичное 
жилье? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Как я уже отме-
чал, мы постоянно мониторим 
эффективность и востребован-

ность существующих ипотеч-
ных программ, их влияние на 
спрос и рынок в целом. В пер-
вом квартале наблюдалось 
снижение показателей выдачи 
ипотеки по сравнению с прош-
лым годом. В денежном выра-
жении снижение составило 
7%. В апреле уже фиксируется 
рост. Мы следим за ситуацией, 
и если действующих мер будет 
недостаточно, будем выходить 
с дополнительными предложе-
ниями по корректировке ипо-
течных программ. 

Что касается вторичного 
жилья, то на вторичку прихо-
дится порядка 70% спроса. Это 
важное направление, которое 
нужно развивать, так как от 
него зависит и продажа нового 
жилья, и в целом жилищное 
строительство. Люди, когда хо-
тят улучшить свои жилищные 
условия, для покупки нового 
жилья, даже в новостройке по 
льготной ипотечной програм-
ме, должны сначала продать на 
вторичном рынке свою имею-
щуюся квартиру. Кроме того, 
есть  города ,  где  почти  не 
строится новое жилье или пока 
строится очень мало. 

Важнейшим вопросом для 
поддержания рынка вторич-
ного жилья я считаю ключе-
вую ставку. Если она будет 
ниже, ипотека станет дешевле, 
и тем самым подержит спрос. 
Так было в 2021 году — благо-
даря низкой ключевой ставке 
ипотека, в том числе на вто-
ричное жилье, активно разви-
валась.

За последний год выросла 
доля нераспроданных квар-
тир в новостройках. Гото-
вятся ли дополнительные 
меры поддержки застрой-
щиков? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Я напомню, что 
прошлом году мы поставили ис-
торический рекорд по вводу жи-
лья — 102,7 млн кв. метров. Те-
перь президентом поставлена 
задача удержать набранный 
темп жилищного строительства. 
А к 2030 году, согласно цели нац-
проекта «Жилье и городская сре-
да», мы должны до-
стичь ввода 120 млн 
кв. метров в год.

ИНВЕСТИЦИИ Гознак начал продавать золото частным лицам
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В Беларуси
россиянин 
может купить 
пустующий дом 
всего за 1000 
рублей / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

КАДРЫ Минтруд расширил 
права работников 
на денежные компенсации

Доходные 
частности

Елена Манукиян

У работодателей станет больше оснований для выпла-
ты компенсаций за невыданную вовремя зарплату. По-
правки в Трудовой кодекс об этом разработал мин-
труд. Документ проходит общественное обсуждение.

В пресс-службе минтруда пояснили, что сейчас ра-
ботодатель обязан выплачивать компенсацию только 
если зарплата была начислена, но не выплачена в срок. 
Если работодатель неправомерно вовсе не начислил 
зарплату, то и компенсацию работник не получит.

Ее лишается сотрудник, восстановленный по реше-
нию суда. Работодатель выплачивает ему только задол-
женность по зарплате, а компенсацию за задержку не 
платит. Предполагается, что работодатель будет пла-
тить проценты с момента, когда фактически средства 
должны были быть получены. «Это позволит повысить 
уровень соцгарантий и защиты интересов работников 
в случаях, когда работодатели неправомерно 
не доплатили работнику или не стали произ-
водить начисления», — уточнили в минтруде.

КОШЕЛЕК За бракованную 
машину продавец вернет 
все с процентами

Автомобиль 
с возвратом

Владимир Баршев

Производитель некачественного автомобиля должен 
вернуть покупателю не только стоимость товара, но и 
возместить проценты по кредиту, если машина приоб-
реталась по кредитному договору. Такое решение при-
нял Верховный суд, рассматривая спорное дело. 

История довольно проста. Некий гражданин купил 
машину. И вскоре она стала часто ломаться. Согласно 
закону о защите прав потребителя он имел право вос-
требовать от продавца или производителя вернуть 
деньги за автомобиль. Раз товар оказался некачествен-
ным. Но вот беда, чтобы приобрести этот товар, ему 
пришлось взять кредит. И тут возникает серьезный во-
прос: а кто же будет возмещать оплату по кредитным 
процентам?

Если верить выводам суда, производитель согласил-
ся с тем, что неисправность автомобиля была вызвана 
конструктивными недостатками. Завод решил возме-
стить стоимость машины и даже моральный вред. Но 
оплачивать проценты по кредиту он отказал-
ся. Именно это и стало поводом для судебного 
иска. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.05.23

Австралийский доллар  53,6194
Азербайджанский манат  47,5084
Армянский драм**  20,9066
Белорусский рубль  27,5111
Болгарский лев  44,9314

Бразильский реал 16,4426
Венгерский форинт**  23,6963
Вон Республики Корея***  60,3980
Вьетнамский донг****  34,1411
Гонконгский доллар  10,3319

Грузинский лари  31,5018
Датская крона  11,8009
Дирхам ОАЭ  21,9946
Доллар США  80,7642
Евро  87,5749

Египетский фунт*  26,1402
Индийская рупия**  98,4641
Индонезийская рупия****  54,5336
Казахстанский тенге**  17,9824
Канадский доллар  60,0210

Катарский риал  22,1880
Киргизский сом**  92,2829
Китайский юань  11,5124
Молдавский лей*  45,4211
Новозеландский доллар  50,4292

Новый туркменский манат  23,0755
Норвежская крона*  74,6255
Польский злотый  19,4107
Румынский лей  17,6279
СДР  108,4994

Сербский динар**  74,7901
Сингапурский доллар  60,2268
Таджикский сомони*  74,0012
Таиландский бат*  23,6506
Турецкая лира*  41,0018

Узбекский сум****  70,7215
Украинская гривна*  21,8668
Фунт стерлингов  100,9068
Чешская крона*  37,1193
Шведская крона*  77,4561

Швейцарский франк  89,6981
Южноафриканский рэнд* 42,0853
Японская иена**  59,1983

СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК

УРАН ДЛЯ СЛАВЯН
Завершаем серию репортажей 

спецкора «РГ» из Сербии, где в 1999 

году НАТО применило бомбы 

с обедненным ураном. Кто и почему 

на Балканах лидер по онкологии —  

позиция министра здравоохране-

ния Сербии Дайницы Груйичич.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Доходные 
частности

Поправки минтрудом разработаны по реко-
мендации Конституционного суда, который 
счел, что статья 236 Трудового кодекса про-

тиворечит Конституции РФ, поскольку ее положения 
неприменимы к денежным средствам, которые не на-
числялись работодателем, пояснили «РГ» в компании 
«Первая юридическая сеть».

Действительно, предлагаемые изменения расширя-
ют круг работников, которые могут получить компен-
сацию, говорит юрист по трудовому праву и партнер 
юридической компании «Интерцессия» Эмиль Юсу-
пов. Если они будут приняты, то уволенные сотруд-
ники после восстановления на работе также смогут 
рассчитывать на денежную компенсацию. Ее размер 
зависит от ключевой ставки ЦБ, которая действует в 
период невыплаченной зарплаты, а также от размера 
суммы, причитающейся работнику. Компенсация за 
один день просроченной зарплаты не может быть ниже 
1/150 ключевой ставки ЦБ от причитающейся выпла-
ты, если коллективным, трудовым договором или ло-
кальным нормативным актом не установлен больший 
размер. Однако суммы, которые начисляет суд, разные 
в каждом конкретном случае, пояснил юрист.  

ПРАВО КС закрепил 
преимущество покупки 
доли в недвижимости 
за родней банкротов

Не торгуемся

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Если при продаже доли общей собственности посто-
роннему лицу остальные участники долевой собствен-
ности имеют преимущественное право покупки, то 
такое регулирование должно распространяться в том 
числе на случаи продажи имущества граждан-банкро-
тов с торгов. К такому выводу пришел Конституцион-
ный суд РФ, изучив ситуацию Валерия Шеставина. 

В 2021 году Шеставин купил одну восьмую часть 
дома и участка под ним за 2550 и 15 тысяч рублей со-
ответственно. Имущество было реализовано за симво-
лическую цену, поскольку принадлежало гражданину, 
объявившему себя банкротом. Еще до публичных тор-
гов финуправляющий провел раздел имущества между 
супругами, но Арбитражный суд Архангельской обла-
сти пришел к выводу, что жена должника должна была 
получить на торгах преимущество, и права на недви-
жимость перешли к ней. Шеставин остался не у дел.

Исчерпав варианты судебной защиты, добросовест-
ный приобретатель обратился в КС РФ. По его мнению, 
положения статьи 250 Гражданского кодекса РФ, ко-
торая закрепляет условия преимущественного права 
покупки, не учитывают права победителя торгов. В его 
ситуации переход 
права собственно-
сти состоялся уже 
после продажи иму-
щества должника. 
Тем самым оказы-
вается ущемлен не 
только принцип ра-
венства перед за-
коном и судом, но и 
право частной соб-
ственности. Кроме 
того, статья 250 ГК, 
по мнению Шеста-
вина, не должна да-
вать преимущества 
сособственникам.

Судьи КС пришли к выводу о необходимости кор-
ректировки действующего законодательства. Сейчас 
в нем действительно отсутствует специальное регули-
рование преимущественного права покупки доли на 
недвижимое имущество, в том числе на участок и рас-
положенный на нем дом, при обращении взыскания в 
рамках дела о банкротстве гражданина. Однако такую 
неопределенность нельзя считать конституционно до-
пустимой. 

С одной стороны, ГК разрешает передать долю на 
торги только после того, как сособственники (осталь-
ные участники общей собственности) отказались от 
своего преимущественного права покупки. С дру-
гой стороны, статьи 213.26 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» говорят, что имущество должников 
должно быть реализовано на публичных торгах. Су-
пруг или бывший супруг «вправе участвовать в деле о 
банкротстве гражданина при решении вопросов, свя-
занных с реализацией общего имущества», но на каких 
условиях — закон не конкретизирует.  

КС полагает, что преимущественное право покупки 
доли должно оставаться за сособственниками, в пер-
вую очередь членами семьи должника. Законодателю 
следует урегулировать правовую неопределенность. 
До этого конкурсный управляющий будет обязан 
направлять другим участникам долевой собственно-
сти предложение купить долю должника с указанием 
ее стоимости, равной начальной цене на торгах, и толь-
ко в случае их отказа сможет провести торги. А за Ше-
ставиным КС признал право на компенсацию.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством пожары, зарплаты 
и доходы бюджета

Поправка на процент 

ВЫБОРЫ 
ЦИК начинает 
подготовку 
к Единому дню 
голосования

НА ВЫСОКОМ 
СТАРТЕ

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Владимир 
Путин вчера обсудил с 
правительством ситуа-

цию с пожарами в стране и дал 
поручение оказать дополни-
тельную помощь погорельцам. 
Глава государства также поста-
вил задачи по развитию Север-
ного морского пути. Отдельное 
внимание он уделил ситуации 
в экономике — росту зарплат, 
инфляции, развитию промыш-
ленности и доходам бюджета.

Говоря о ситуации с пожара-
ми, после докладов глав регио-
нов и министра по чрезвы-
чайным ситуациям президент 
заявил, что решения многих 
вопросов, несмотря на обсу-
ждение, откладываются и от-
кладываются до новых стихий-
ных бедствий. «Мы многократ-
но к этому возвращаемся и не-
которые вещи уже обсуждаем 
по второму и третьему кругу. 
Надо подготовить обязательно 
проект поручений и вернуться 
к некоторым вопросам», — ска-
зал он, пояснив, что речь идет 
в том числе о подходе к рубкам 
леса. «Я понимаю, здесь всегда 
возникают противоречия меж-
ду необходимостью сохране-
ния лесов и необходимостью 
обеспечить их рациональное 
использование с одной сто-
роны и с другой стороны — 
обеспечить безопасность», — 
констатировал Путин. Прези-
дент отметил, что нужно ис-
ходить из реалий, с которыми 
приходится сталкиваться и ко-
торые диктуют необходимость 
принимать соответствующие 
решения. В ближайшее время 
будут даны поручения на этот 
счет. 

Губернатор Курганской об-
ласти, региона, который силь-
но пострадал от пожаров, Ва-
дим Шумков предложил сразу 
несколько, которые бы позво-
лили эффективнее предупре-
ждать возникновение лесных 
пожаров. Среди них, к приме-
ру, создать спецгруппировки 
МЧС, повысить сумму штра-
фов за невывоз сухой расти-
тельности, упростить проце-

дуру рубки леса, чтобы мож-
но было формировать защит-
ные противопожарные полосы 
вблизи населенных пунктов. 

Глава МЧС России Алек-
сандр Куренков проинфор-
мировал, что обстановка с при-
родными пожарами в России 
остается сложной, и прогноз 
ее развития неблагоприятный. 
Свердловская область — один 
из наиболее подверженных 
пожарам регион РФ. «На сего-
дняшний день в Свердловской 
области продолжают действо-
вать 27 очагов пожаров на 
площади более 3 тысяч  гекта-
ров. В пятикилометровой зоне 
от населенных пунктов дей-
ствуют 7 очагов, из них 3 ло-
кализованы», — рассказал он. 
Всего, по его словам, свыше 6 
тысяч строений сгорели в ре-
зультате природных пожаров 
в Свердловской, Курганской и 
Тюменской областях.

Развитие Северного мор-
ского пути — еще один вопрос, 
который обсуждался на сове-
щании. Путин отметил, что 
это стратегический приоритет 
для России, и на нем не стоит 
экономить исходя из текущей 
конъюнктуры. При этом пре-
зидент добавил, что и текущая 
конъюнктура позволяет РФ 
реализовать масштабные ин-
фраструктурные проекты. «У 
нас в целом положительные 
прогнозы развития экономики 
на этот год», — подчеркнул Пу-
тин и провел опрос по послед-
ним экономическим показа-
телям. Так, президент сначала 
поинтересовался у вице-пре-
мьера — министра промыш-
ленности и торговли Дениса 
Мантурова состоянием дел в 
нефтепереработке, автопро-
ме и промышленности в целом. 
Мантуров сообщил, что мин-

промторг прогнозирует рост 
производства в обрабатываю-
щей промышленности РФ на 
2% в 2023 году; загрузка ме-
таллургических мощностей 
близка к 100%. Путин в свою 
очередь отметил хорошую ди-
намику в электронике и пере-
рабатывающей промышлен-
ности. Это подтвердил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин, сообщив о росте 22,5% в 
этой отрасли. «Вот. Мы вчера с 
председателем правительства 
поздно вечером это обсужда-
ли тоже», — пояснил Путин. Он 
обратил внимание на успехи 
и в других отраслях. «Перера-
ботка растет. У нас были опа-
сения по поводу того, как дело 
идет в этой сфере, но она рас-
тет, и хорошими темпами», — 
похвалил президент.

Путина также интересовала 
ситуация с реальными зарпла-
тами и инфляцией. Все ответы 
знал глава правительства. Так, 
по словам Мишустина, инфля-
ция в России в годовом выра-
жении составляет 2,3%, а зар-
платы в номинальном выраже-
нии за прошедший год вырос-
ли в среднем на 13%, в реаль-
ном — на 3%. Глава минэконом-
развития Максим Решетников 
также подтвердил улучшение 
ситуации с ростом доходов на-
селения России. «Да, по всем 
параметрам, и по росту дохо-
дов населения мы находимся 
чуть лучше тех оценок, кото-
рые я докладывал. И кредито-
вание растет по марту на 19%, 
на 24% — кредиты организаци-
ям, жилищный сектор», — ска-
зал министр.

В свою очередь глава мин-
фина Антон Силуанов заявил, 
что ненефтегазовые доходы 
бюджета РФ по итогам 2023 
года «выйдут в плюс» . Сейчас, 

по его словам, расходы бюдже-
та исполнены на 39% от годо-
вого плана, доходы — на 30%. 
«Но проблема с нефтегазовы-
ми доходами. Пока мы видим, 
что они с учетом конъюнкту-
ры, с учетом всех дисконтов 
пока отстают от плана», — до-
бавил он.

Путин объяснил происхо-
дящее на нефтегазовом рынке. 
«Мы поставили определенную 
цену на газ. Она немножко при-
пала. Мы сокращаем как бы до-
бычу, но тем не менее она у нас 
на должном уровне находится. 
Цены колеблются на мировых 
рынках. Но все наши действия, 
в том числе и по добровольно-
му сокращению добычи, свя-
заны с необходимостью под-
держания определенной цено-
вой конъюнктуры на мировых 

рынках», — рассказал он. Пу-
тин подчеркнул, что Россия в 
диалоге и контакте со своими 
партнерами по ОПЕК+.

После обсуждения ситуа-
ции в экономике Путин выра-
зил надежду на реализацию 
проекта по развитию Севмор-
пути в полном объеме. «Я к 
чему все это подвожу. К тому, 
что по работе на стратегиче-
ских направлениях, по стра-
тегическим проектам, таким, 
например, как Северный мор-
ской путь, мы должны действо-
вать очень разумно и иметь в 
виду важность и перспективу 
проектов подобного рода», — 
сказал он. «Надеюсь, что этот 
проект будет полностью реали-
зован в тех параметрах, о кото-
рых мы договаривались», — за-
ключил Путин.  

Галина Мисливская

До официального старта изби-
рательных кампаний в регио-
нах осталось чуть более двух 
недель. Вчера Центризбир-
ком обсудил ряд вопросов, 
непосредственно касающих-
ся подготовки к Единому дню 
голосования, который состо-
ится 10 сентября, в том числе 
обучения членов избиркомов 
и передачи комплексов обра-
ботки избирательных бюлле-
теней (КОИБ) в регионы.

Утром, до начала заседа-
ния комиссии, ее председа-
тель Элла Памфилова вы-
ступила перед участниками 
двухдневного семинара для 
представителей пресс-служб 
региональных избиркомов. В 
Москве собрались 110 чело-
век из 77 субъектов.

«Все вы прекрасно пони-
маете, какую огромную роль 
в современном мире играют 
информационные техноло-
гии. И избирательный про-
цесс здесь не исключение. Ваш 
информационный продукт 
должен быть актуальным, 
современным, доступным, ин-
тересным», — напутствовала 
глава ЦИК России коллег из 
регионов. 

Она также презентовала 
им логотип выборов-2023. 
«На нем изображена одновре-
менно и привычная всем га-
лочка, и буква V в цветах рос-
сийского флага — как символ 
поддержки наших воинов, 
которые сражаются за Рос-
сию», — пояснила Памфилова 
значение эмблемы и вырази-
ла надежду, что все регионы 
будут ее использовать в своих 
материалах.

На заседании комиссии 
председатель рассказала о 
поездках по регионам, вклю-
чая новые. «Это наши пол-
ноценные новые субъекты 
РФ», — отметила она. Напом-
ним, 10 сентября ДНР, ЛНР, 
Запорожская и Херсонская 
области должны провести 
первые выборы в органы вла-
сти, в том числе — избрать 
глав регионов. Члены ЦИК 
проведут обучение для кол-
лег из территориальных из-
биркомов новых регионов в 
Ростове-на-Дону. «У нас весь 
конец мая будет посвящен 
именно этому», — заявила 
Памфилова.

Оставшиеся в Москве чле-
ны комиссии активно займут-
ся подготовкой выборов в 
других субъектах. «Букваль-
но через две недели, в начале 
июня, начнет открываться се-
зон Единого дня голосования 
в регионах, — напомнила глава 
ЦИК. — Мы на таком высоком 
старте, объем задач и работ у 
нас невероятно большой».

В ходе заседания члены 
комиссии приняли несколь-
ко решений в связи с подго-
товкой к голосованию в сен-
тябре. Так, Москва передаст 
регионам 2000 КОИБов. Со-
гласно постановлению ЦИК, 
они отправятся в 39 субъек-
тов, больше всего устройств 
заказали Красноярский край 
(160 шт.), Челябинская об-
ласть (150 шт.) и Ярославская 
область (120 шт.).

Всего в Единый день голо-
сования запланированы пря-
мые выборы глав 21 региона, 
еще троих (включая руково-
дителей ДНР и ЛНР) выберут 
депутаты местных парламен-
тов. Жители 16 регионов про-
голосуют за новые составы за-
конодательных собраний.

Также Центризбиркому 
предстоит провести федераль-
ную избирательную кампа-
нию — довыборы в Госдуму по 
трем одномандатным округам 
в Крыму, Карачаево-Черке-
сии и Липецкой области. Ва-
кантные мандаты образова-
лись после досрочного сложе-
ния полномочий единороссом 
Юрием Черняком и ухода из 
жизни его однопартийцев Ни-
колая Борцова и Джашарбека 
Узденова.  

СОБЫТИЕ Россия и Иран договорились о строительстве новой 
железной дороги в рамках проекта «Север — Юг»

Мумбаи станет ближе

Айсель Герейханова

Р
оссия и Иран дого-
ворились о совмест-
ном создании желез-
нодорожного участка 
Решт — Астара. Эта до-
рога позволит соеди-
нить сухопутные ча-
сти международного 
транспортного кори-

дора «Север — Юг», а россий-
ские и иранские товары полу-
чат больший доступ к внешним 
рынкам.

В среду президент России 
Владимир Путин по видеосвя-
зи вместе с президентом Ирана 
Эбрахимом Раиси принял уча-
стие в церемонии подписания 
соглашения о строительстве же-
лезной дороги Решт — Астара — 
последнего железнодорожного 
участка международного транс-
портного коридора «Север — 

Юг». Российский лидер назвал 
это большим событием для всей 
мировой транспортной инфра-
структуры. «Между ирански-
ми городами Рештом и Аста-
рой будет проложена железно-
дорожная линия протяженно-
стью 162 километра. Казалось 
бы, это небольшой участок, но 
его ввод в строй позволит нала-
дить прямое и беспрерывное, 
или, по-другому еще специали-
сты говорят, бесшовное желез-

нодорожное сообщение по всей 
протяженности маршрута «Се-
вер — Юг», — отметил он.

Путин также считает, что 
этот проект поможет суще-
ственно диверсифицировать 
глобальные транспортные по-
токи. Так, перевозки по ново-
му коридору будут иметь зна-
чительные преимущества по 
времени. «В частности, достав-
ка грузов из Санкт-Петербурга, 
скажем, в Мумбаи займет около 

10 суток. Для сравнения скажу, 
что время в пути по традицион-
ным торговым маршрутам со-
ставляет до 30—45 суток. То есть 
налицо существенная экономия 
по срокам и затратам», — под-
черкнул Путин. А это значит, 
что заметно вырастут объемы 
грузопотоков и будет укреп-
ляться транзитный потенци-
ал двух  стран. «Российские и 
иранские товары получат более 
удобный и разнообразный по 
географическим направлениям 
доступ к внешним рынкам», — 
отметил Путин. 

Со своей стороны Раиси от-
метил транзитное значение 
Ирана. «В Иране есть большой 
потенциал, несмотря на то, 
что коллективный Запад хочет 
обходить иранскую террито-
рию по вопросам транзита. Мы 
все это понимаем. Но россий-
ский президент и лидеры всех 

других дружественных Ирану 
стран прекрасно понимают, что 
иранская территория — самая 
прибыльная с точки зрения про-
движения товаров и их транзи-
та», — сказал он.  Раиси также 
назвал соглашение «большим и 
значительным шагом» в сотруд-
ничестве Тегерана и Москвы. 

После выступлений прези-
дентов министр транспорта РФ 
Виталий Савельев и министр 
дорог и градостроительства 
Ирана Мехрдад Базрпаш под-
писали соглашение о сотруд-
ничестве по финансированию 
проектирования, строитель-
ства и поставок товаров и услуг 
для создания железной дороги 
Решт — Астара. Проект плани-
руют ввести в эксплуатацию в 
2025 году.  

Владимир Путин поблагодарил 
Эбрахима Раиси за участие в цере-
монии подписания соглашения. 

А К Ц Е Н Т

Доставка грузов из Санкт-Петербурга 
в Мумбаи займет около 10 суток. 
Время в пути по традиционным 
маршрутам составляет до 30—45 суток
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В сентябре запла-
нированы прямые 
выборы глав 
21 региона, 
еще троих 
губернаторов 
выберут 
депутаты местных 
парламентов

А К Ц Е Н Т

Зарплаты россиян в номинальном 
выражении за прошедший год выросли 
в среднем на 13%, в реальном — на 3%

Конституционный 
суд РФ велел 
законодателю 
урегулировать 
обнаруженную 
правовую неопре-
деленность Р
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ПЛАНЫ Минцифры: 
Реестр военнообязанных 
заработает к осеннему 
призыву

Обретает форму

Елена Манукиян

Реестр военнообязанных заработает к осеннему призы-
ву, заявил журналистам глава минцифры Максут Шада-
ев. «Заработает быстро, я думаю, к осеннему призыву, 
как мы и планировали пилотировать», — сказал министр.

С запуском реестра начнется апробация методиче-
ских, организационных и технологических условий для 
его ведения и эксплуатации. Ранее в ведомстве уточни-
ли, что благодаря реестру сократится число вызовов в 
военкомат для уточнения данных воинского учета, си-
стема станет прозрачной. Повестки не будут приходить 
тем, у кого есть право на отсрочку. То есть военнообязан-
ным больше не нужно будет предупреждать военкоматы 
об изменении семейного положения, прописки, места 
работы, образования. Данные будут предоставлять ра-
ботодатели, МВД, ФНС, Фонд пенсионного и социально-
го страхования, минпросвещения, федеральные суды.

Бумажные повестки будут дублировать электрон-
ные, которые направлят через Госуслуги.  

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин утвердил Стратегию комплексной безопасности детей 

в РФ на период до 2030 года. В документе перечислены основные угро-

зы для детей, а также задачи в сфере госполитики для их защиты.

Главные угрозы:
— Снижение уровня благополучия семей, имеющих детей.

— Высокий уровень травматизма среди детей, приводящий к их смертно-

сти.

— Вовлечение несовершеннолетних в преступную деятельность.

— Нетрадиционные ценности, насаждаемые недружественными государ-

ствами, изменение представлений о семейных ценностях.

— Распространение в интернете деструктивной информации, которая 

способствует росту психических заболеваний и разрушает сложившие-

ся нормы нравственности.

Главные задачи:
— Защита детей от внешнего деструктивного информационно-психоло-

гического воздействия, внешней идейно-ценностной экспансии, совер-

шенствование механизмов выявления и пресечения распространения 

противоправного контента в информационном пространстве.

— Формирование культуры семьи, имеющей детей, как базовой обще-

ственной ценности. Необходимо проводить мероприятия, направлен-

ные на сохранение и укрепление традиционных российских ценностей, 

повышение престижа отцовства и материнства, многопоколенной се-

мьи и многодетности.

— Совершенствование законодательства в сфере суррогатного мате-

ринства и защиты интересов детей, рожденных в РФ суррогатными мате-

рями.

— Господдержка создания произведений литературы и искусства, филь-

мов, театральной, аудио и печатной продукции, которая направлена на 

сохранение традиционных российских духовно-нравственных ценно-

стей.

— Господдержка общественных проектов, ориентированных на популяри-

зацию культурных, нравственных и семейных ценностей, гражданско-па-

триотическое воспитание детей и молодежи.

— Популяризация культуры здоровья, как базовой ценности, и распро-

странение здорового образа жизни.
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МИНОБОРОНЫ

В КИЕВЕ УНИЧТОЖИЛИ ПЯТЬ ПУСКОВЫХ УСТАНОВОК КОМПЛЕКСА PATRIOT 

Юрий Гаврилов 

В
чера вечером в Минобо-
роны России сообщили, 
что по достоверно под-

твержденным данным 16 мая 
в результате удара гиперзву-
ковым ракетным комплексом 
«Кинжал» в Киеве были пора-
жены и полностью уничтожены 
многофункциональная РЛС, а 
также пять пусковых установок 
зенитного ракетного комплекса 
Patriot производства США.

Несколькими часами ранее 
ведомство проинформировало, 
что наши военные нанесли вы-
сокоточным оружием большой 
дальности морского базиро-

вания групповой удар по укра-
инским тылам. Он был нацелен 
на крупный склад боеприпасов, 
оборудованный на территории 
судоремонтного предприятия в 
городе Николаеве.

«Цели удара достигнуты. На-
значенный объект поражен», 
— доложил официальный пред-
ставитель Минобороны России 
Игорь Конашенков.

Факт обстрела признал гла-
ва Николаевской областной во-
енной администрации Виталий 
Ким. «Зафиксировано попада-
ние по объекту промышленной 
инфраструктуры», — написал он 
в телеграм-канале.

Приводим эту цитату, по-

скольку украинские власти и во-
енные напропалую врут о подоб-
ных событиях. 

К примеру, комментируя вы-
полненный в ночь на вторник 
высокоточный удар гиперзву-
ковым ракетным комплексом 

«Кинжал» по расположенным 
в Киеве системам ПВО Patriot 
производства США, в Генштабе 
ВСУ заявили, что все российские 
ракеты были сбиты. Причем речь 
шла якобы о шести «Кинжалах», 
уничтоженных украинской ПВО. 

Лживое утверждение опро-
вергали выложенные в соцсетях 
многочисленные видеоатаки на 
Киев. Повреждение Patriot при-
знали даже в США. 

Вечером во вторник о фейках 
вокруг эффективности высоко-
точных ударов по украинским 
тылам высказался министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. 

«Я ранее уже говорил и по-
вторю еще раз. Мы не запускали 
столько «Кинжалов», сколько 
они всякий раз якобы сбивают 
своими заявлениями. Причем 
количество этих «украинских 
перехватов», а кто там дей-
ствительно управляет амери-
канскими комплексами, еще 
большой вопрос, — в три раза 
больше, чем мы пускаем. Да 
и с типом ракет они все время 
ошибаются. Потому и не попа-
дают», — сказал министр РИА 
Новости.

Теперь о других новостях 
из зоны СВО. На Донецком 
направлении наши штурмовые 

отряды вели бои за овладение 
западными кварталами Арте-
мовска. А подразделения груп-
пировки войск «Юг» сдержива-
ли противника на флангах. 

«Наиболее сложная обста-
новка складывалась в районах 
населенных пунктов Красное 
и Богдановка в ДНР где россий-
скими войсками отражены семь 
атак ВСУ, — рассказал Конашен-
ков. — В результате наступатель-
ных действий подразделений 
ВДВ занят более выгодный ру-
беж обороны».

Общие потери противника 
на Донецком направлении — до 
360 украинских военных и на-
емников, четыре БТР, пять бро-
немашин, два автомобиля, гау-
бица L-119 производства Вели-
кобритании, а также самоходка 
«Гвоздика».

Кроме того, у Авдеевки в ДНР 
был уничтожен склад боепри-
пасов 110-й механизированной 
бригады ВСУ. А около Ступочек 
— радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США. 

Подразделения нашего 252-
го мотострелкового полка в 
районе Чернопоповки в ЛНР от-
разили две атаки штурмовых 
групп ВСУ, поддерживаемых 
двумя танками. 

Одна бронемашина и свыше 
30 вражеских солдат из боя не 
вышли. 

Под Херсоном был уничто-
жен пункт управления укра-
инской тактической группы 
«Гром». 

Действия бронегруппы десантников на БМД-4М поддержали с закрытых позиций огнем из 100-мм пушек.

А К Ц Е Н Т

16 мая в результате удара гиперзву-
ковым ракетным комплексом «Кинжал» 
в Киеве, помимо пусковых установок, 
поразили многофункциональную РЛС

АРСЕНАЛ

«СТРЕЛА» ДОГОНЯЕТ РАКЕТЫ

Сергей Птичкин

В 
зоне СВО активно приме-
няется зенитно-ракетный 
комплекс «Стрела-10». 

Как сообщает минобороны, 
боевые расчеты этого комплек-
са противовоздушной обороны 
круглосуточно обеспечивают 
безопасность войск от нападе-
ния воздушных объектов про-
тивника.

Комплекс далеко не новый, 
приняли его на вооружение еще 
в 1976 году. Но к нему очень 
подходит известное выражение 
о том, что старый конь бороз-
ды не испортит. ЗРК относится 
к ПВО Сухопутных войск, пред-
назначен для контроля воздуш-
ного пространства с помощью 
оптико-электронной системы 
и уничтожения обнаруженных 
воздушных целей на малых вы-
сотах. 

Как оказалось, «Стрела-10» 
особенно эффективна при 
стрельбе вдогон по крылатым 
ракетам типа «Томагавк». Это 
показали боевые действия на 
Ближнем Востоке и во время 
агрессии НАТО против Югосла-
вии в 1999 году. Большинство 
«Томагавков» на подлете к Бел-
граду сбивалось именно ра-
кетами, пущенными с этих 
комплексов.

«Стрела» неоднократно мо-
дернизировалась. И сегодня она 
вполне отвечает требованиям 
нынешнего времени. Пусковые 
установки ракет, системы об-
наружения целей и управления 
огнем смонтированы на одной 
боевой машине, созданной на 
базе легкого многоцелевого тя-
гача МТ-ЛБ

Машина обладает низким 
удельным давлением на грунт, 
что позволяет ей двигаться по 
дорогам в распутицу, по боло-
там, снежной целине, песчаной 
местности, кроме того маши-
на может плавать. Вооружение 
состоит из четырех ракет, раз-
мещенных в пусковых установ-
ках контейнерного типа. Еще 
четыре контейнера с ракетами 
находятся внутри корпуса бое-
вой машины. 

В качестве основного во-
оружения используется твер-
дотопливная зенитная раке-
та 9М37 и ее модификации. 
Стрельба ведется по высоте от 
25 до 3500 метров, а по дально-
сти от 800 до 5000 метров.

Головка самонаведения ра-
ботает в двухканальном режи-
ме и обеспечивает наведение 
по методу пропорциональной 
навигации. В качестве основно-
го используется фотоконтраст-
ный режим. В качестве запас-
ного — режим инфракрасного 
наведения, который обеспечи-
вает обстрел целей в условиях 
помех, на встречных и догонных 
курсах. 

Такое наведение обеспечива-
ет эффективную работу по вер-
толетам, в том числе зависшим 
и беспилотным летательным 
аппаратам. Что особенно важно 
в зоне спецоперации.

Масса боевой части от трех 
до пяти килограммов взрывча-
того вещества — в зависимости 
от модификации ракеты.

ЗРК «Стрела-10» работает по 
принципу «выстрелил и забыл». 
После обнаружения цели и взя-
тия ее на прицел оператору не 
нужно ее сопровождать. Остает-

ся лишь пустить ракету, которая 
уже будет самонаводиться. 

Стоит повторить: комплекс 
неоднократно модернизировал-
ся. Последняя версия — «Стре-
ла-10МН».  

На ней дополнительно уста-
новлена мощная тепловизион-
ная система, усовершенство-
ваны автомат захвата и сопро-
вождения цели, а также блок 
сканирования. Введенная в со-
став комплекса аппаратура по-
строена на базе отечественных 
технологий и элементной базы 
с использованием наработок по 
теме зенитной корабельной си-
стемы «Пальма». 

М о д е р н и з и р о в а н н ы й 
комплекс способен обнаружи-
вать и поражать воздушные 
цели в темное время суток и в 
сложных метеоусловиях, а так-
же при мощных оптических, 
тепловых и модулированных 
помехах независимо от способа 
их постановки. «Стрела-10МН» 
может работать автономно, от-
слеживая цели в заданном сек-
торе автоматически. Среди 
основных достоинств зенит-
но-ракетного комплекса назы-
ваются высокая надежность и 
простота в эксплуатации. Важ-
ные особенности — скрытность 
процесса подготовки стрельбы и 
высокая живучесть на поле боя.

Зенитно-ракетный комплекс 
«Стрела-10» в сочетании с вы-
сокой эффективностью очень 
прост в эксплуатации, поэто-
му его с охотой закупали стра-
ны, относившиеся к развиваю-
щимся. На сегодняшний день 
это один из самых распростра-
ненных мобильных комплексов 
ПВО в мире.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В БОЙ ИДУТ ПО ЛАЗЕРУ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Ш
турмовики россий-
ской армии на Донбас-
се перешли на иннова-

ционную систему подготовки
— Мы теперь — «универсаль-

ные солдаты» из фантастиче-
ских блокбастеров, — смеется 
в седые усы боец с позывным 
Паша. 

Его экипировка, от каски до 
защитных налокотников, густо 
усеяна различными датчиками. 
Окончательно грозный вид ему 
придают размещенные на бро-
нежилете дымовые шашки, нож, 
радиостанция, ручные гранаты 
и автомат Калашникова с лазер-
ным дальномером.

Павел — солдат с большим 
опытом — за его плечами служ-
ба в советской армии в Турке-
станском военном округе. Аш-
хабад, Чарджоу, Нефтезаводск, 
Кушка для него не пустой звук 
— он прослужил в этих пустынях 
не один год и потому на выход 
берет с собой двойной запас па-
тронов и воды. Вода не простая, 
а заряженная аспирином — это 
помогает, как выразился сер-
жант, разогнать кровь и снять 
усталость.

Так начинается рабочий 
день в штурмовом батальоне 
«Шторм». Бойцы 123-й брига-
ды приступают к тренировкам 
с помощью системы имитации 
лазерного боя. Новинке всего 
три месяца.

— На каждом бойце установ-
лены датчики, а на автоматы и 
пулеметы лазерные излучате-
ли. Лазер срабатывает строго в 
момент выстрела холостым па-
троном. Таким образом дости-
гается максимальный реализм 
стрельбы, соблюдается механи-
ка увода оружия в момент вы-
стрела. 

Боец учится рассчитывать 
емкость магазинов — проще го-

воря, закончились патроны и — 
все, стрелять невозможно. Он 
понимает, что из-за отказа ору-
жия лазером уже не выстре-
лишь. 

Действия отрабатываются 
до уровня механической памя-
ти. Это, когда руки делают все 
на подсознательном уровне, — 
объясняет работу армейско-
го тренажера инструктор по 
тактической и огневой подго-
товке старший лейтенант с по-
зывным Атаман.

Лазерный луч бьет как в ре-
альном стрелковом бою на 500 
— 800 метров. При попадании в 
инфракрасный датчик происхо-
дит вибрирование и раздается 
звуковой сигнал. Датчики начи-
нают мигать огнями.

Офицер инструктор, находя-
щийся на пункте управления, с 
помощью планшета и квадра-
коптера отслеживает действия 
солдат, аппаратура записыва-
ет «двухсотых» — «убитых» и 
«трехсотых» — «раненых».

— Отрабатываем штурм и 
удержание опорного пункта 
противника. Ландшафт соот-
ветствует местности, где ско-
ро будем наступать. Двухсотые 
строго выходят из боя, а трехсо-
тые — после получения первой 
помощи могут вести огонь и ки-
дать учебные и дымовые грана-
ты. Ножами не работаем, — ста-
вит задачу комбат с позывным 
Алмаз.

Первый блин вышел ко-
мом. Поставленные без учета 

направления ветра дымовые за-
весы не прикрыли бойцов. На 
табло появились первые двух-
сотые. Их вывели из боя и от-
правили в марш-бросок на три 
километра.

— Они должны на себе ощу-
тить, что значит быть убитым. 
Тем более что некоторые — уже 
опытные бойцы и два месяца 
действовали на боевой линии, — 
сердится комбат.

Вскоре над небом поля боя 
появляются «птички» — квадро-

коптеры. С помощью беспилот-
ников наступающие и оборо-
няющиеся корректируют дей-
ствия солдат.

У наступающих преимуще-
ство — к ним на подмогу при-
летает еще один беспилотник 
и сбрасывает имитационный 
боеприпас. Граната разрывает-
ся рядом с бойцом.

— У нас одно правило — побе-
дить. Догадались бойцы сами 
смастерить ударный беспилот-
ник — честь им и хвала. Иници-
атива — это залог выживаемо-
сти и победы в бою, — объясня-
ет следя за картиной боя Алмаз.

Реальности событиям при-
дает грохот канонады. Гаубицы 
и танки где-то ведут бой. 

Разбор тренировки краток и 
густо насыщен армейским юмо-
ром. После чего отряд бегом 
возвращается на исходные и 
после пополнения боекомплек-
том меняется местами. В этот 
раз ударные беспилотники ма-
стерят все.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Лазерный дальномер на автомате позволяет бойцам отработать в ходе учений навыки, необходимые в бою.

А К Ц Е Н Т

На каждом бойце установлены датчики, 
а на автоматы и пулеметы — лазерные 
излучатели. Лазер срабатывает строго 
в момент выстрела холостым патроном

Юрий Гаврилов 

Н
а одном из направ-
лений спецопера-
ции уже несколько 
месяцев выполня-
ет боевые задачи 
необычный расчет 
152-мм буксиру-
емой пушки 2А36 
«Гиацинт-Б».

Ровно половину небольшо-
го (8 человек), но сплоченного 
коллектива составляют родные 
браться. Их фамилию и име-
на в минобороны не называ-
ют. Даже видео, которым в ве-
домстве сопроводили рассказ о 
бойцах, сняли так образом, что 
лиц парней не видно. 

У них дома остались род-
ные. И некая «секретность» во-
круг участников СВО (не толь-
ко конкретно этих артилле-
ристов) продиктована прежде 
всего интересами безопасно-
сти их родственников и близ-
ких.  

История появления братьев 
на фронте типична для нашей 
армии. Трех младших близне-
цов призвали в строй по ча-
стичной мобилизации. Стар-
ший, несмотря на просьбы род-
ных, не смог остаться дома — 
сам пошел в военкомат и запи-
сался на фронт добровольцем.

«Мы бы и втроем справи-
лись. Но он не стал бросать нас. 
Мы и в детстве друг от друга 
никуда. Также и работали все-
гда вместе», — поделился один 
из братьев, наводчик орудия с 
красивым позывным «Весна».

Вот как о боевой службе 
братьев-артиллеристов ото-
звался начальник штаба ар-
тиллерийской батареи с по-
зывным «Амур». 

«Мобилизовали их в сентя-
бре. С тех пор постоянно рабо-
тают, все делают вместе. Уже 
на следующий день по приезде 
в подразделение при проведе-
нии боевого слаживания и изу-
чения личного состава опреде-
лили братьев в один расчет. 

Называем их «одинаковые». 
Парни, можно сказать, взаи-
мозаменяемые — каждый го-
тов взять на себя функции дру-
гого.  В работе себя показали 

очень слаженным расчетом: 
родственная связь чувствует-
ся.  А еще они веселые, неуны-
вающие, в меру с юмором (у 
нас без этого никак), исполни-
тельные, трудолюбивые. Все 
делают на отлично, — рассказал 
офицер. 

Про боевые задачи расчета 
«Гиацинт-Б» можно говорить 
долго. 

С дальности до 30 километ-
ров опытные артиллеристы с 
ювелирной точностью бьют 
по целям. Это и оборонитель-
ные сооружения ВСУ, и пункты 
управления, огневые средства, 
скопления личного состава и 
техники противника. 

На счету братьев и их това-
рищей по расчету десятки уни-
чтоженных объектов врага. 

Служба у парней во всех 
смыслах тяжелая. К приме-
ру, снаряды для орудия под-

носят только на руках, а каж-
дый весит под полсотни кило-
граммов. 

Жаловаться на трудности 
здесь не привыкли. Все знают, с 
кем и за что сражаются. 

Про семейные династии в 
окопах Донбасса можно напи-
сать книгу. У донецких и лу-
ганских вообще норма, когда 
бок о бок годами воюют отец, 
сыновья и зятья со сватами. 

Среди военнослужащих 
Российской армии, доброволь-
цев и мобилизованных, как ви-
дим, таких тоже хватает. 

В ноябре 22-го многие рос-
сийские СМИ облетел рассказ 
Ирины Викторовны Сумыни-
ной. Она мать четверых сыно-
вей, двое из которых вместе с 
отцом, заместителем атамана 
Пашковского станичного ка-
зачьего общества, выполняют 
боевые задачи в зоне СВО. 

Между прочим, Ирина Вик-
торовна была гостем прези-
дента России Владимира Пу-
тина на его встрече с матерями 
участников специальной воен-
ной операции. Даже высказа-
ла главе государства некото-
рые свои соображения по по-
воду СВО.

Женщина вспоминала, что 
с началом спецоперации ее су-
пруг пошел добровольцем в ка-

зачий отряд «Кубань». Вернул-
ся, отдохнул и опять ушел. 

Сейчас у Сумыниной вою-
ют муж и два сына — Степан и 
Виктор. Младшему Матвею в 
ноябре было еще лишь 17. 

«Боюсь, что как только ис-
полнится 18, дома его не удер-
жать. Все время говорит: «Я 
пойду! Хоть завтра пойду. Хоть 
вчера пойду!», — поделилась 
тогда женщина.

У депутата Госдумы вра-
ча Дмитрия Хубезова тоже не 
возникло сомнений: надо обя-
зательно идти на фронт. Уже 26 
февраля прошлого года он ока-
зался в Донецке. На следую-
щий день — в Луганске. 

В эфире телеканала «Россия 
1» Хубезов рассказывал, что 
его 25-летний сын Леонид, тоже 
хирург, вызвался ехать вместе 
с отцом. Все лето он работал 
вместе с военными медиками. 
А вскоре к мужу и сыну присо-
единилась супруга Дмитрия по 
специальности врач-педиатр. 

«Сын там. Она видит — я со-
бираюсь. Пошла, взяла отпуск. 
Что  сын в  ультимативной 
форме мне сказал: «Я поеду» 
(когда видишь глаза человека, 
понимаешь, что ему «нет» не-
льзя сказать), так же и супруга 
сказала: «Я поеду», — вспоми-
нал Дмитрий Анатольевич.  

А К Ц Е Н Т

Трех младших близнецов призвали 
в строй по частичной мобилизации. 
Старший брат сам пошел в военкомат 
и записался на фронт добровольцем

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ПАТРИОТЫ

РАБОТАЕМ, БРАТЬЯ…

На счету четырех братьев-артиллеристов и их расчета десятки уничтоженных объектов ВСУ. 
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ЗАЩИТА 

Кардиологи 
берут 
пациентов 
под 
наблюдение 

СЕРДЦУ 
НЕ 
ПРИКАЖЕШЬ
Ирина Невинная

В прошлом году на 39% вырос-
ло число пациентов с болезнями 
сердца и сосудов, которых взяли 
под постоянное диспансерное 
наблюдение, — сообщил глава 
Минздрава России Михаил Му-
рашко. Благодаря развитию экс-
тренной сосудистой помощи и  
лекарственной программе для 
амбулаторных пациентов ле-
тальность в этой группе снизи-
лась на 17%.

На днях прошла новость: 
из одного из райцентров Улья-
новской области в сосудистый 
центр областной больницы вер-
толетом доставили 59-летнего 
мужчину с подозрением на ин-
фаркт. К счастью, беды не слу-
чилось: пациенту сделали коро-
нарографию и стентирование, 
инфаркта удалось избежать. 
Организовать такую помощь с 
учетом российских просторов 
сложно, но сердечно-сосудистая 
программа развивается и оста-
ется ключевой  в нацпроекте 
«Здравоохранение». 

«За последние шесть лет в 
России на 41% увеличилось чис-
ло региональных сосудистых 
центров и на 13,5% — первичных 
сосудистых отделений», — от-
метил Мурашко. При этом экс-
тренная помощь — лишь одно из 
звеньев системы помощи: па-
циентов мало вывести из остро-
го состояния, они нуждаются в 
длительном долечивании. Для 
этого, во-первых, их берут под 
диспансерное наблюдение, а 
во-вторых, с 2020 года работает 
программа бесплатного лекар-
ственного обеспечения. Нужные 
препараты получают все паци-
енты после инфаркта и инсульта, 
а также операции на сердце и со-
судах.

«Благодаря комплексу мер в 
2022 году по сравнению с 2021 
на 39% вырос охват пациентов 
с болезнями системы кровооб-
ращения  диспансерным наблю-
дением, а летальность в груп-
пе таких больных снизилась на 
17,1 %. Уменьшилась и больнич-
ная летальность», — подчеркнул 
министр.

«В последние годы много сде-
лано для профилактики повтор-
ных сердечно-сосудистых ка-
тастроф — именно поэтому мы 
видим и снижение смертности, 
и повышение качества жизни 
таких пациентов, — сказал «РГ» 
сопредседатель Всероссийского 
союза пациетов, врач-невролог 
Ян Власов. — Не менее важно и  
развитие первичной профилак-
тики. Сердечно-сосудистые не-
дуги  молодеют, количество лю-
дей, которые имеют такую симп-
томатику, исчисляется десятка-
ми миллионов. Поэтому это еще 
и большая социально-экономи-
ческая проблема».
В пациентском сообществе го-
ворят, что программу нужно 
усиливать. «Это особенно важ-
но, если учесть все те системные 
усилия, которые уже сделаны, 
и вложенные ресурсы»,  — под-
черкнул Власов. 

В ВСП выделяют несколь-
ко приоритетных направлений. 
Это обучение специалистов пер-
вичного звена, развитие цен-
тров первичной диагностики. 
Второй момент — вспомнить 
опыт профилактической меди-
цины в школах, вузах, на круп-
ных предприятиях. 

«Профосмотрам и диспансе-
ризации сейчас уделяется много 
внимания. На предприятиях 
люди сдают анализы, проходят 
профилактические мероприя-
тия, но порой это ничем не за-
канчивается. Бывает,  человеку 
ставится диагноз, выясняется, 
что еще несколько лет назад у 
него были обнаружены симпто-
мы неблагополучия с сердцем и 
сосудами, но его даже не проин-
формировали об этих рисках»,  — 
рассказал Ян Власов. Органи-
зация профилактической ра-
боты  — это большой резерв для 
улучшения ситуации.  

Экстренной помо-
щи мало, нужно 
организовать про-
филактику сер-
дечно-сосудистых 
заболеваний

СТРАХОВАНИЕ Автовладельцы реже обращаются 
к страховщикам с мелкими царапинами машин

ОСАГО снижает цену

Владимир Баршев

В
первые за долгое время в 
первом квартале этого года 
средняя стоимость полиса 

ОСАГО снизилась в цене. При 
этом автовладельцы стали реже 
обращаться к страховщикам из-
за мелких царапин по каско. А 
еще растет их интерес к страхо-
ванию машины с франшизой. Об 
этом рассказали представители 
компании «Росгосстрах».

Снижение средней стоимо-
сти полисов ОСАГО обуслов-
лено несколькими факторами. 
Несмотря на резкий взлет в на-
чале прошлого года стоимости 
запчастей и, как следствие, рас-
ходов страховщиков, уже наме-
тилась стабилизация ситуации, 
отметил член правления компа-
нии Денис Макаров.  Если в про-
шлом году цены на запчасти 
скакали, то сейчас более-менее 
стабильны.

С поставками наиболее ча-
сто бьющихся запчастей для 
наиболее популярных моделей 
машин ситуация налаживается,  
отметил директор департамен-
та выплат Александр Казимов.  
Бамперы, фары есть в наличии 
у разных поставщиков. Произ-
водство лобовых стекол отла-
жено в России. 

К тому же за последний год 
резко изменилось поведение 
самих автомобилистов. Они 
стали внимательнее относить-
ся к своим машинам. А также 
реже обращаться за выплата-
ми по мелким повреждениям. 
В результате снизилось коли-
чество обращений к страхов-
щикам. Это, кстати, касается 
и каско. 

П о  с р а в н е н и ю  с  я н в а -
рем-мартом прошлого года в 
первом квартале этого на 34,7 
процента снизилось количе-
ство обращений по каско с не-

большим убытком до 20 тысяч 
рублей. 

— Цены на запчасти резко вы-
росли, что переводит даже не 
слишком серьезную аварию в 
разряд больших убытков, — го-
ворит Александр Казимов. — Ав-
томобилисты понимают, что 
стоимость каско только растет, 
а страховой случай может повы-
сить стоимость полиса при про-
лонгации договора. Поэтому 
мелкие повреждения предпочи-
тают устранять сами. 

Или вообще ничего не делать 
с такими повреждениями, если 
это не  влияет на безопасность.  

Из-за мелких царапин автовладель-
цы стали реже обращаться 
за выплатой к страховщикам.

Проба
Как будут продавать 
слитки

Готовые слитки за-
щищены не только гравировкой, 
но и упаковкой. Инвесторы бу-
дут покупать слитки в прозрач-
ной герметично заваренной бли-
стерной упаковке, внутри кото-
рой размещаются картонный 
ложемент с отверстием для фик-
сации золотого слитка и наклеен-
ный на ложемент сертификат на 
мерный слиток. На упаковке есть 
QR-код и уникальный идентифи-
кационный номер, который поз-
волит проверить подлинность 
изделия в Государственной ин-
тегрированной информацион-
ной системе в сфере контроля за 
оборотом драгоценных металлов 
и драгоценных камней (ГИИС 
ДМДК).

«Мы предлагаем рынку прин-
ципиально новый продукт. Речь 
идет не просто о мерных слит-
ках, а о слитках в удобной упа-
ковке вместе с сертификатом. 
Упаковка гарантирует сохран-
ность слитка и исключает появ-

ление на нем физических дефек-
тов. При этом как сам слиток, так 
и его упаковка содержат защит-
ные признаки, которые позво-
ляют нам максимально быстро, 
буквально за одну-две минуты, 
провести проверку подлинно-
сти при обратном выкупе», — со-
общил «Российской газете» ген-
директор Гознака Аркадий Тра-
чук. Все это делает предлагаемые 
слитки более защищенными, а 
их обратный выкуп — более бы-
стрым и легким, отмечает он.

Слитки, которые инвесто-
ры купили в мобильном сервисе 
«Гознак.Инвестиции», хранят-
ся на территории Московского 
монетного двора в специальной 
охраняемой зоне с автоматиче-
ским стеллажом.

Формально это продвину-
тый аналог банковской ячейки: 
доступ к нему имеют буквально 
несколько человек со всего Го-
знака. Максимальный срок хра-
нения слитков неограничен.

При желании слитки можно 
забрать, обратившись в торго-
вый салон Монетного двора. При 
этом Гознак гарантирует обрат-
ный выкуп всех ранее приобре-
тенных и оставленных на хра-
нение золотых мерных слитков. 
Компания уверяет, что выку-
паться будут также произведен-
ные на Гознаке слитки, которые 
покидали хранилище Гознака и 
какое-то время находились в об-
ращении на рынке. Главное усло-
вие — отсутствие видимых повре-
ждений как самого слитка, так и 
его упаковки.

Зачем покупать золото
По словам Трачука, спрос на 

золото за последнее время вы-
рос, причем очень сильно. По 
оценкам минфина, объем куп-
ленного золота на отечествен-

ном рынке в 2022 году соста-
вил около 50 тонн, причем ожи-
дается, что спрос будет расти и 
дальше. Для сравнения: в 2020 
году спрос на золото составил 
примерно 5—6 тонн.

«На сегодня уже есть и про-
должают появляться условия 
для того, чтобы золото стало се-
рьезной частью сбережений. 
Увеличение числа игроков на 
этом рынке в итоге приведет к 
тому, что золото, во-первых, ста-
нет физически более доступным 
для людей, поскольку увеличат-
ся география и общее количество 
точек и способов его продажи и 
скупки. Но главное — уменьшит-
ся спрэд, то есть разница между 
ценой на покупку и продажу это-
го драгметалла. Таким образом, 
появятся более комфортные 
условия для обращения золота 
на отечественном рынке, кото-
рые должны помочь ему превра-
титься в полноценный инвести-
ционный инструмент»,  — рас-
считывает Трачук.

По его мнению, золото как 
еще один вид инвестиций будет 
влиять и уже сегодня влияет на 
изменения в сбережениях гра-
ждан. «Можно быть уверенным в 
том, что золото в итоге будет за-
нимать по крайней мере значи-
тельную долю в структуре сбе-
режений, в том числе частич-
но заместив собой иностран-

ную валюту. В конце концов, в 
отличие от иностранных валют 
это действительно националь-
ный инструмент, который че-
рез систему котировок связан 
как с рынком драгметаллов, так 
и, опосредованно, с валютным 
рынком. При этом физическое 
золото лишено неторговых рис-
ков, связанных с искусственны-
ми внешними ограничениями. 
В этом смысле это действитель-
но хороший и надежный инстру-

мент для долгосрочных инве-
стиций и сохранения сбереже-
ний»,  — говорит Аркадий Трачук.

В прошлом году в России был 
отменен НДС на покупку золо-
тых слитков для физлиц в банках. 
Действие нормы распространя-
ется на правоотношения с 1 мар-
та 2022 года. До этого при покуп-
ке слитков драгоценных метал-
лов в банке физлицам было необ-
ходимо выплатить НДС в 20%, 
причем обратная операция по 

продаже слитка банку не предпо-
лагала возвращения уплаченно-
го налога. Это делало операции 
с золотом невыгодными для гра-
ждан.  

На упаковке со слитком есть QR-код и идентификационный номер, позволяющий проверить подлинность изделия.

А К Ц Е Н Т

Купленные инвесторами золотые 
слитки могут и не покидать территорию 
Монетного двора: их можно оставить 
в специальной охраняемой зоне 
с автоматическим стеллажом
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Зерновая сделка 
продлена на 60 дней

Москва ждет 
обещанного

Юрий Когалов, Татьяна Карабут

Черноморская зерновая инициатива за день до оконча-
ния ее действия была продлена еще на 60 дней. На это 
участники стамбульских договоренностей пошли уже в 
третий раз. Несмотря на имеющиеся у России претензии 
(а они появились уже в первые месяцы реализации ини-
циативы), Москва согласилась на продление сделки сна-
чала на 120 дней (в ноябре), затем на 60 (в марте).

Об очередной пролонгации первым вчера сообщил 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. «Решено про-
длить соглашение по черноморской зерновой инициа-
тиве на два месяца», — отметил он. Как заверил Эрдоган, 
Анкара будет прилагать все необходимые усилия для ре-
ализации всех условий соглашения.

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова отметила, что «таким образом предостав-
ляется шанс не на словах, а на деле помочь обеспечить 
глобальную продовольственную безопасность, в пер-
вую очередь помочь наиболее нуждающимся стра-
нам». В то же время Захарова подчеркнула, что «прин-
ципиальные оценки стамбульских договоренностей не 
изменились». «Перекосы должны быть максимально 
быстро исправлены», — заявила представитель МИД 
России. «У нас есть поводы для работы. По обозначен-
ным темам, которые не закрыты и которые для нас 
представляют вопросы проблемные, работа будет про-
должена. Мы исходим из долженствования реализации 
заявленных нами параметров, которые были совмест-
но согласованы», — отметила Захарова.

Поспред России 
при ООН Василий 
Небензя объяснил 
согласие Москвы 
надеждой на то, что 
проблемы, которые 
поднимает россий-
ская сторона, все-та-
ки будут решены. 
«И чем раньше, тем 
лучше», — добавил 
дипломат.

Сделка включа-
ет в себя не только 
черноморскую зер-
новую инициативу, регулирующую вывоз зерна с Укра-
ины, но и меморандум Россия — ООН, который призван 
обеспечить доступ российской сельхозпродукции на 
мировые рынки. Однако до сих пор выполнялась толь-
ко первая часть этого пакета договоренностей. Напо-
мним, российская сторона настаивает на подключении 
Россельхозбанка к системе международных платежей 
SWIFT, возобновлении поставок сельхозтехники и зап-
частей для нее в Россию, снятии ограничений на страхо-
вание и доступ в порты против российских судов и гру-
зов, восстановлении поставок аммиака по трубопроводу 
Тольятти — Одесса, разблокировке счетов и разрешении 
финансовой деятельности для российских производи-
телей минеральных удобрений.

Генсек ООН Антониу Гутерриш признал, что «нере-
шенные вопросы остаются, представители России, Укра-
ины, Турции и ООН продолжат их обсуждение». 

Россия в этом сезоне на фоне рекордного урожая зер-
на (почти 158 млн тонн) сможет поставить на внешние 
рынки рекордный объем — около 57 млн тонн. Несмотря 
на трудности с платежами, страховками, судами, экспор-
теры научились работать в санкционных условиях, го-
ворит генеральный директор аналитической компании 
«ПроЗерно» Владимир Петриченко. Но продление зерно-
вой сделки для российских экспортеров при сохраняю-
щихся ограничениях не сулит ничего хорошего — это при-
ведет к дальнейшему снижению цен на зерно, считает он. 

По словам эксперта, сейчас зерно на Черном море 
торгуется по 250 долларов за тонну (FOB). И это уже 
крайне низкая стоимость. По данным Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной организации ООН (ФАО), 
стоимость зерна на мировом рынке непрерывно падает с 
ноября прошлого года. В апреле этого года цены на пше-
ницу упали еще на 2,3%, достигнув самого низкого уров-
ня с июля 2021 года. При этом за последние две недели 
цены уже снизились на 10 долларов за тонну: несмотря 
на то, что до последнего момента не объявлялось о про-
длении сделки, цена падала только на ожиданиях, гово-
рит Петриченко. Он напоминает, что весь сезон россий-
ское зерно и так продавалось с дисконтом в 20—50 долла-
ров на тонну в сравнении с нашими недружественными 
конкурентами. При снятии барьеров с экспорта россий-
ской продукции не пришлось бы нести дополнительные 
затраты. Непродление сделки могло бы также привести к 
росту цен на зерно.  

Смотрите 
видео-
репортаж 
из Монетного 
двора 
на сайте «РГ»

ЦИФРА

50
ТОНН

золота мог составить объем 

купленного на российском 

рынке золота в прошлом году. 

Ожидается, что он будет расти 

и дальше. За два года до этого 

спрос на золото был в десять 

раз меньше: максимум 6 тонн.
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— Узнайте также: Минздрав 
предложил передать часть 
врачебных обязанностей 
медсестрам
rg.ru/art/2555820

— Читайте на сайте: Выявление 
камерами водителей без ОСАГО 
позволит снизить стоимость 
полисов
rg.ru/art/2556688

ЭКСПОРТ Россия и Иран 
обсуждают создание 
газового хаба

Окно на юг

Сергей Тихонов

Россия и Иран обсуждают возможность создания элек-
тронной площадки для торговли газом. Об этом сооб-
щил вице-премьер Александр Новак на пресс-конфе-
ренции по итогам визита в Иран.

Площадка может быть привязана к инфраструктуре 
на юге Ирана. Сейчас оттуда газ поставляется в Ирак, 
но есть проекты и потенциальная возможность осуще-
ствлять трубопроводные поставки газа в Пакистан и 
Индию, а также обсуждается строительство завода по 
производству сжиженного природного газа (СПГ).

По словам Новака, торговать на площадке будут 
иранским газом, который будет добываться с участи-
ем российских компаний. Для реализации проекта 
нужно будет привлекать других поставщиков газа и 
новых партнеров. Ранее Новак заявлял о возможном 
участии российских компаний в разработке шести 
нефтяных и двух газовых месторождений.  

Новак подчеркнул, что Россия и Иран обсужда-
ют возможность перехода во взаиморасчетах на ки-
тайские юани. Причем уже сейчас более 80% расчетов 
страны ведут в нацвалютах.

Также Россия и Иран продолжают проработку во-
просов своповых операций с нефтью и газом, позво-
ляющих экспортерам заменять друг друга при отгруз-
ках товара в третьи страны. Такие поставки позволяют 
снизить логистические расходы или обойти инфра-
структурные ограничения.

В марте министр экономики и финансов Ирана 
Эхсан Хандузи заявлял, что страна рассчитывает на 
огромные объемы свопов нефти и газа из России в 
2023 году. Повышенный интерес у Ирана вызывает  
возможность поставок российских нефтепродуктов на 
север Ирана в объеме 4—5 млн тонн.  

ТРАНСПОРТ Ространснадзор 
прокомментировал 
информацию о просроченных 
запчастях самолетов 

Дело в деталях

Нина Егоршева

Объем перевозок на самолетах 
с агрегатами с истекшим ресур-
сом или сроком службы не вы-
ходит за объемы выявленных 
нарушений в предыдущие годы, 
рассказали в пресс-службе Ро-
странснадзора.

Ранее газета «Коммерсантъ» 
со ссылкой на выступление в 
Госдуме главы службы Виктора 
Басаргина сообщила, что из-за 
санкций две тысячи авиарейсов 
в 2022 году были совершены на 
западных самолетах, укомплек-
тованных запчастями с ис-
текшим сроком эксплуатации.

В пресс-службе Ространс-
надзора подтвердили наличие 
фактов эксплуатации авиатех-
ники c нарушениями требова-
ний воздушного законодатель-
ства, в том числе допуска к экс-
плуатации самолетов с компо-
нентами с истекшим ресурсом. 
Там подчеркнули, что в этой 
связи Ространснадзором при-
нимаются необходимые меры 
реагирования для оперативно-
го устранения выявленных на-
рушений. 

«По вопросу осуществле-
ния полетов воздушных судов 
с агрегатами с истекшим ресур-
сом или сроком службы допол-
нительно сообщаем, что объем 
перевозок на воздушных судах 
с указанными нарушениями со-
ставляет менее 0,2% от общего 
объема обслуженных рейсов», 
— говорится в сообщении. Так-
же в ведомстве пояснили, что 
подобные нарушения выявля-
лись и ранее, этот показатель не 
выходит за объемы выявленных 
нарушений в предыдущие пе-
риоды. 

«Таким образом, безопас-
ность полетов поддерживает-
ся на самом высоком уровне 
благодаря предпринимаемым 
мерам», — подчеркнули в пресс-
службе Ространснадзора.

В ведомстве не стали рас-
крывать данные по авиакомпа-
ниям, в деятельности которых 
были выявлены нарушения, со-
славшись на ограничения зако-
на о государственном контро-
ле. Однако подчеркивается, 
что среди ведущих российских 
перевозчиков таких наруше-
ний нет.

По данным Ространснадзо-
ра, на сегодняшний день отно-
сительный показатель безопас-
ности полетов по снижению 
количества погибших на один 
миллион перевезенных пасса-
жиров и на один миллион выле-
тов является лучшим за послед-
ние пять лет. В сегменте ком-
мерческих перевозок не погиб 
ни один пассажир. По итогам 
2022 года объем перевозок воз-
душным транспортом составил 
более 95 млн пассажиров. При 
этом за первый квартал 2023 
года перевезено на 42% пасса-
жиров больше, чем за тот же пе-
риод 2022 года.

Ранее в своем отчете Меж-
государственный авиацион-
ный комитет (МАК) сообщил, 
что безопасность полетов в Рос-
сии по итогам 2022 года достиг-
ла максимальных значений на-
чиная с 2018 года. Всего в про-
шлом году на территории Рос-
сии было зафиксировано 34 
происшествия в воздухе. Все 
случаи зафиксированы в малой 
региональной авиации, верто-
летных, а также деловых пере-
возках.  

Россия пошла 
на продление 
сделки на условиях 
максимально 
быстрого исправ-
ления ее перекосов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Живая застройка
Естественно, необхо-
димо создать такие 
условия,  чтобы по-

строенные квартиры были вос-
требованы и люди могли с их по-
мощью улучшать свои жилищ-
ные условия. В этой связи в пер-
вую очередь мы предпринима-
ем меры по поддержке спроса 
населения.

Граждане должны быть уве-
рены, что их жилье будет до-
строено в срок, поэтому счи-
таем правильным проработать 
меры поддержки в этом направ-
лении.

Еще одна возможная мера — 
программа субсидирования 
застройщиков в населенных 
пунктах с низким предложени-
ем. В таких городах тоже долж-
но продолжаться строитель-
ство. 

Удастся ли решить до кон-
ца года проблему обманутых 
дольщиков или появляются 
новые проблемные дома?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Вместе с регио-
нами мы ведем достаточно 
эффективную работу в этом 
направлении. На начало 2023 
года совместными усилиями 
Фонда развития территорий 
и субъектов РФ были восста-
новлены права свыше 162 ты-
сяч граждан, пострадавших от 
действий застройщиков. Это 
значит, что все они получили 
или квартиры, или компенса-
ции денежных средств, вложен-
ных в строительство проблем-
ных домов. За четыре месяца 
2023 года восстановлены в пра-
вах более 11 тысяч человек. 

В течение последних лет мы 
сформировали законодатель-
ную базу, которая регулирует 
весь процесс оказания помощи 
обманутым дольщикам: от при-
нятия решения по проблемно-
му объекту до момента переда-
чи квартиры или перечисления 
компенсации на счет гражда-
нина. 

Для защиты участников 
строительства с привлечением 
средств граждан были разра-
ботаны различные механизмы, 
один из самых популярных — эс-
кроу-счета. Почти 92% жилья 
строят сейчас с использовани-
ем этого механизма. Если гово-
рить в абсолютных цифрах — бо-
лее 1,8 млн квартир. 

Объемы индивидуального жи-
лищного строительства сни-
зились. Какие прогнозы? 

М А РАТ  Х У С Н У Л Л И Н :  По  данным 
Росстата, в первом квартале 
в России введено 28,9 млн кв. 
метров жилья. По многоквар-
тирным домам мы приросли 
на 10%, но по ИЖС фиксируем 
снижение на 8%. 

Индивидуальное жилищное 
строительство — это та работа, 
которой нужно заниматься си-
стемно. Эти вопросы практи-
чески в еженедельном режиме 
обсуждаем на штабе с региона-
ми, держим на контроле. Для 
того чтобы ИЖС развивалось, 
необходимо сформировать по-
нятный и безопасный рынок 
для всех участников — граждан, 
застройщиков и банков. Так, для 
поддержки спроса продолжаем 
развивать ипотеку. Например, 
на ИЖС распространили все 
льготные ипотечные програм-
мы. Кроме того, была запущена 
льготная ипотека на строитель-
ство индивидуального жилья 
хозспособом, то есть собствен-
ными силами без привлечения 
подрядчиков. 

Также дали законодательную 
возможность строить индиви-
дуальные дома с привлечением 
проектного финансирования, 
по счетам эскроу. Теперь гра-
ждане могут быть уверены в за-
щите своих средств. 

Вместе с тем правительство 
продолжает активную работу 
по сокращению излишних, ду-
блирующих административ-
ных процедур, которые умень-
шают издержки застройщиков. 
За последние годы удалось со-
кратить количество докумен-
тов, сведений, материалов и со-
гласований, необходимых для 
строительства, с 1168 до 699. 
План до конца года — умень-
шить это число до 650. Срок ре-
ализации проектов сократился 
с 2181 дня до 1574 дней. К концу 
года планируем его уменьшить 
до 1300 дней. 

Мы также ведем большую 
работу по поиску новых площа-
док. В 2022 году Росреестр вы-
явил 105 тысяч гектаров неис-
пользуемых земель, пригодных 
для возведения жилых домов. 

Все эти меры призваны про-
стимулировать застройщиков 
наращивать темпы жилищно-
го строительства, в том числе 
индивидуального. Мы видим, 
что ряд крупных девелоперов 
заявили о планах по строитель-
ству малоэтажных домов.

В этом году планируется по-
бить прошлогодний рекорд по 

ремонту дорог. На какие до-
роги будет сделан упор — фе-
деральные, муниципальные? 
В каких регионах? 

М А РАТ  Х У С Н У Л Л И Н :  В  дорожной 
отрасли мы два года подряд, 
как и в стройке, демонстри-
руем рекордные показатели. 
В 2022 году на региональной 
и местной дорожной сети с уче-
том новых регионов уложено 
176,5 млн кв. м асфальта — это 
почти на 9% больше рекордно-
го показателя 2021 года. В 2023 
году на региональной и мест-
ной дорожной сети ожидается 
укладка аналогичного объема 
асфальта. В 2022 выполнены 
показатели по приведению в 
нормативное состояние как 
региональных дорог, так и до-
рог в агломерациях. 

Сегодня перед нами стоит 
задача удержать эту планку, не 
снижать набранных темпов. По 
федеральным дорогам в пла-
нах на 2023 год — отремонтиро-
вать порядка 3,5 тыс. километ-
ров. Большую роль в опереже-

нии графика играет как готов-
ность строителей к ускорению, 
так и финансовая составляю-
щая. Так, в этом году при усло-
вии опережающего финансиро-
вания мы сможем отремонти-
ровать, в том числе капитально, 
примерно столько же, сколько 
и в прошлом году — чуть больше 
6,2 тыс. км. 

Что касается региональных 
и местных дорог, то в прошлом 
году было отремонтировано 
порядка 20,6 тыс. км, в этом 
году план немного выше — по-
чти 21,8 тыс. км. По поручению 
президента на дороги в регио-
нах будет направлено более 
120 млрд рублей опережаю-
щего финансирования. Сред-
ства планируется направить 
на мероприятия по строитель-
ству и реконструкции дорог 
в 24 регионах и по капремонту 
и ремонту дорог в 66 субъ-
ектах.  

Более 162 тысяч обманутых
дольщиков получили квартиры 
или компенсации.

А К Ц Е Н Т

Одна из возможных мер господдержки — 
субсидирование застройщиков
в населенных пунктах
с низким предложением жилья
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Татьяна Карабут

В 
России 26 апреля аккре-
дитован первый орган по 
сертификации продукции 

по стандартам Халяль, расска-
зали «РГ» в Росаккредитации. 
Кроме того, с 1 марта зарабо-
тал первый ГОСТ на халяль-
ную продукцию. Еще один всту-
пит в силу 1 июня. Все это поз-
волит увеличить поставки рос-
сийской продукции на внешние 
рынки в 2,5 раза.   

Перспективы этого рын-
ка как внутри России, так и на 
мировом рынке огромны, уве-
рены эксперты. Мусульман в 
мире 25%, а через десятки лет 
их доля может вырасти до 35%, 
отмечают в федеральном цен-
тре «Агроэкспорт» при мин-
сельхозе. Да и в России живут 
14-20 млн мусульман, и числен-
ность их растет. По прогнозам, 
к 2025 году доля продуктов ха-
ляль будет составлять не менее 
20% от всей произведенной в 
мире продукции, а к 2030 году 
может достичь  25%. 

Но проблема в том, что у 
каждой мусульманской страны 
свои стандарты, что считать ха-
лялем. В разных течениях исла-
ма тоже свои подходы к халялю. 
Например, есть разница в том, 
каким способом  оглушать жи-
вотное перед убоем, допускает-

ся ли автоматический убой или 
только ручной - таких техни-
ческих тонкостей очень много, 
рассказывает президент кон-
салтинговой компании Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев. 
Даже на внутреннем рынке 
сложно разобрать, на самом 
деле халяльную курицу покупа-
ешь в магазине или нет. 

Сейчас в России порядка 40 
систем добровольной сертифи-
кации, и между ними нет единой 
системы и гаранта-контролера, 
который сможет сказать, что 
действительно все они соответ-
ствуют высоким требованиям 
халяль и контролируются, го-
ворит  руководитель Росаккре-
дитации Назарий Скрыпник. 
Но теперь выстраивается еди-
ная национальная система ра-
боты с халялем - через ГОСТы, 
государственную сертифика-
цию продукции, аккредитацию 
этих органов сертификации и 
подготовку соответствующих 
специалистов. А своеобразны-
ми путеводителями в этой си-
стеме должны стать Центры 

компетенций.  Вся эта работа 
приведет к увеличению объема 
поставок российской халяль-
ной продукции как минимум в 
2,5 раза, оценивал глава Роска-
чества Максим Протасов.

По данным Россельхознадзо-
ра, экспорт халяльной продук-
ции из России в 2022 году вы-
рос почти на 50% - к концу 2022 
года он превысил 129 тыс. тонн. 
Основными халяльными това-
рами, поставленными на экс-
порт (более 90%), стали птица 
и субпродукты. Помимо мяса, 
Россия экспортирует также ха-
ляльную кондитерскую и мо-
лочную продукцию. 

По словам Альберта Давле-
ева, сейчас российская халяль-
ная птица занимает второе ме-
сто по объемам поставки на 
Ближнем Востоке, уступая толь-
ко Бразилии. А по поставкам 
мяса индейки у нас первое ме-
сто в Саудовской Аравии и ОАЭ. 
Россия активно осваивает рын-
ки Кувейта, Катара, Бахрейна, 
Омана. Большие надежды есть 
на египетский рынок.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Исламскую ипотеку ждут
до 20 млн российских мусульман

В процентах 
не измерить
Марина Трубилина

С
прос на ипотеку в ряде 
регионов может резко 
вырасти, если ее усло-

вия станут приемлемыми для 
мусульман, считают эксперты. 
Но для внедрения нового про-
дукта нужны изменения в зако-
нодательстве.

В исламе строго запрещены 
любые сделки, в которых при-
сутствует ссудный процент, 
это грех ростовщичества, по-
ясняет помощник депутата 
парламента Кабардино-Бал-
карской Республики Канте-
мир Кешоков. Классическая 
ипотека также подпадает под 
запрет. 

Исламская ипотека может 
реализовываться в России, но 
при помощи посредников, так 
как банковское законодатель-
ство не предусматривает всех 
нюансов исламских финансов, 
говорит завкафедрой ипотеч-
ного жилищного кредитования 
и финансовых инструментов 
рынка недвижимости Финан-
сового университета при пра-
вительстве Александр Цыга-
нов. Главное отличие от класси-
ческой ипотеки заключается в 
принципиальной невозмож-
ности извлечения прибыли из 
процентного дохода. 

В России уже было несколь-
ко попыток реализовать прин-

ципы исламских финансов, но 
ипотечное кредитование все-
рьез еще не рассматривалось. 
Выбрана схема «мурабаха», в 
соответствии с которой квар-
тира выкупается банком (в 
России — аффилированным по-
средником) и с разумной на-
ценкой продается заемщику 
в рассрочку с ежемесячными 
платежами. Именно в наценке 
скрывается доход банка. 

Формально это похоже на 
схему кредитования с околону-
левой ставкой, которая сейчас 
активно дестимулируется Цен-
тробанком. Но в данном случае 
банк кредитует посредника, и 
этим пока избегает контроля 
со стороны регулятора. 

Такая схема исламской ипо-
теки может реализоваться на 
вторичном рынке и не подхо-
дит для льготных ипотечных 
программ на новостройки. 
Есть проблемы с учетом та-
кой деятельности, что чрева-
то проблемами с налогообло-
жением в будущем. Коммер-
ческое страхование в данном 
случае неприемлемо, а значит, 
риски не будут застрахованы. 
Есть и сложности в случае де-
фолта заемщика с реализацией 
имущества из-за его изначаль-
но завышенной оценки. Эти 
сложности и необходимость 
изменения банковского зако-
нодательства серьезно сужают 

поле для развития исламской 
ипотеки. И тем не менее в слу-
чае сопоставимых с классиче-
ской ипотекой условий потен-
циальное поле для исламских 
финансов в России есть — это и 
Поволжье, и Сибирь, и Север-
ный Кавказ. 

Потенциальный спрос на 
исламскую ипотеку, по мне-
нию Кешокова, довольно вы-
сок — 10—20 млн человек. 

Банки исламских стран со-
здали три программы, удовле-
творяющие религии: иджара 
(аренда с выкупом), мурабаха 
(кредитор покупает недвижи-
мость и продает ее с наценкой 
в рассрочку) и мушарака (кли-
ент и банк в разных долях по-
купают недвижимость, и заем-
щик выкупает долю кредито-
ра, параллельно выплачивая 
«аренду» за пользование долей 
банка), поясняет старший кре-
дитный специалист «Бинкор» 
Владимир Волков. 

В России такими кредита-
ми занимаются банк «Ак Барс» 
и ряд микрофинансовых орга-
низаций. Этот вид ипотеки для 
России необычен и не имеет 
законодательной базы, поэто-
му существует как пилотный 
проект. 

Законопроект о партнер-
ском финансировании принят 
Госдумой в первом чтении. ЦБ 
подготовил к нему ряд попра-
вок. В частности, как расска-
зал на Петербургском между-
народном юридическом фору-
ме замдиректора юридическо-
го департамента ЦБ Максим 
Филимонов, предполагается 
распространить на куплю-про-
дажу квартир в рамках ислам-
ского банкинга возможность 
использования маткапитала. 
Но только если сделка прохо-
дит через кредитную органи-
зацию.  

А К Ц Е Н Т

Исламская ипотека может действовать 
в России при помощи посредников, так 
как законодательство не предусматри-
вает всех нюансов исламских финансов

АПК Рынок халяльных продуктов может вырасти 
в несколько раз 

Чистая прибыль
А К Ц Е Н Т

В России выстраивается единая
национальная система работы с халялем

Халяльные продукты покупают не только мусульмане. Для потребителей халяль — показатель особого качества. 

ПРОЕКТ Правительство 
поддержало предложение 
усилить наказание 
за мелкие взятки

Мелочиться 
запрещено

Владислав Куликов

Правительство России подготовило положительный 
отзыв на законопроект, корректируюший правила на-
казание за мелкие взятки. Например, будет усилено 
наказание для тех, кто привык регулярно «решать во-
просы на месте»: наказание за повторную дачу мелкой 
взятки станет жестче. При этом к инициативе выска-
заны определенные замечания, документ надо дора-
ботать.

В Уголовном кодексе есть отдельная статья, наказы-
вающая именно за мелкие взятки, — до 10 тысяч руб-
лей. Решение юридически разделить обычные взятки 
и мелкие было принято в свое время, чтобы стимули-
ровать правоохранительные органы к борьбе с круп-
ными взяточниками. Раньше в отчетности и чиновник, 
взявший миллион, и преподаватель, поставивший за-
чет за тысячу, выглядели одинаково. Понятно, что пре-
подавателей ловить проще.

Но все же не стоит снисходительно относиться и 
к мелким взяткам. Это бытовая коррупция, которая 
страшна и вредна своей обыденностью. Заплатить пре-
подавателю пару тысяч за зачет, врачу «позолотить 
ручку» за липовый больничный, «решить вопрос на 
месте» с гаишником — это все-таки тоже преступления. 

Поэтому председатель Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию коррупции Василий 
Пискарев подготовил проект поправок в статью УК 
«Мелкое взяточничество». Законопроектом помимо 
прочего предлагается повышенная ответственность 
за вымогательство мелкой взятки. Повышается на-
казание и лицу, имеющему судимость за совершение 
аналогичных преступлений либо связанных с вымога-
тельством мелкой взятки. То есть если кто-то даст или 
возьмет второй раз, накажут строже. «Статья о мел-
ком взяточничестве распространяется на обе сторо-
ны взятки, то есть как на обычного человека, так и на 
должностное лицо», — подчеркнула член Ассоциации 
юристов России Мария Спиридонова. 

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде, за мелкие взятки было осуждено более 2,7 тысячи 
человек. В это число входят и те, кто брал, и те, кто да-
вал. Также сообщается, что, согласно проекту, при мел-
кой коррупции станет возможна даже конфискация. 
По словам экспертов, это значит, что смогут забрать 
орудие преступления. Например, смартфон, если чело-
век расплатился через мобильный банк.  

ТЕХНОЛОГИИ Вертолеты 
в России набирают высоту

Без крыльев, 
но летают

Сергей Птичкин

Международная выставка вертолетной индустрии 
HeliRussia-2023 открывается в Москве. Она будет ра-
ботать с 18 по 20 мая на территории МВЦ «Крокус 
Экспо».

Это единственная выставка в России, где представ-
лены достижения всего спектра продукции и услуг 
вертолетной индустрии — от проектирования и произ-
водства до эксплуатации. Стоит сказать, что это дети-
ще очень неравнодушных людей, которые много лет 
назад смогли организовать в нашей столице весьма 
представительное собрание ведущих вертолетострои-
тельных фирм мира.

С 2007 года HeliRussia стала проводиться каждую 
весну, в мае, и быстро набрала международный авто-
ритет. В ней принимал участие даже Сергей Сикорский 
— сын знаменитого 
конструктора вер-
толетов Игоря Си-
корского. О нашей 
стране и о нашей 
вертолетострои-
тельной школе он 
говорил исключи-
тельно уважитель-
но. Совсем недавно 
Россия считалась 
одним из самых 
перспективных вер-
толетных рынков 
мира, впрочем, та-
кой она и осталась. К нам стремились практически все 
ведущие производители винтокрылых машин. И англо-
язычное название выставки было оправданно.  

Увы, ситуация изменилась. Открывшийся салон 
сохранил международный статус и англоязычное на-
звание. Но на нем нет зарубежных гостей. Хотя посмот-
реть все равно есть на что. А главное — HeliRussia-2023 
была и остается прекрасной площадкой для профес-
сионального обсуждения тех проблем, которые стоят 
перед вертолетной индустрией. Их немало.

В рамках HeliRussia-2023 запланировано проведе-
ние многочисленных деловых встреч, дискуссий, круг-
лых столов. 

Много внимания будет уделено обсуждению так на-
зываемых аддитивных технологий, считающихся са-
мыми перспективными. В центре обсуждений окажет-
ся все, что связано с беспилотными вертолетными си-
стемами, — от их производства до правовых аспектов 
эксплуатации. Отдельно рассмотрят тему участия вер-
толетов в спасательных операциях, особенно в акту-
альном сегодня пожаротушении.  

Много внимания 
на HeliRussia-2023 
уделят беспилот-
ным авиационным 
системам различ-
ного типа

Беспилотные авиационные системы вертолетного типа в цен-
тре внимания открывшейся выставки.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Джо Байден отменяет визиты из-за угрозы дефолта в США

Долги мешают улететь 
Игорь Дунаевский

Р
астущая напряженность 
вокруг возможности де-
фолта в США вынудила 

президента Джо Байдена от-
менить часть международной 
поездки, в которую он нака-
нуне отправился. Как должни-
ков порой не выпускают за гра-
ницу, так и главе Белого дома 
придется остаться дома, чтобы 
урегулировать с оппонентами 
из Республиканской партии 
вопрос увеличения потолка 
госдолга страны. Формально 
власти США еще в январе до-
стигли лимита заимствований, 
который установлен на уров-
не 31,4 триллиона долларов. С 

тех пор минфин США применя-
ет чрезвычайные меры, чтобы 
платить по счетам, но к 1 июня, 
как утверждает ведомство, ис-
черпает и их.

До последнего сохранялись 
сомнения и в том, отправит-
ся ли Байден в японскую Хи-
росиму для участия в самми-
те «Группы семи», но прогу-
ливать его президент все же не 
стал. После этого у него пла-
нировался первый в истории 
визит президента США в Па-
пуа-Новую Гвинею, а затем по-
лет на встречу глав государств 
Четырехстороннего диалога по 
безопасности (Австралия, Ин-
дия, США, Япония) в австра-
лийском Сиднее. Но накануне 

в Белом доме подтвердили, что 
от этих визитов Байден отка-
жется из-за более насущной 
проблемы с госдолгом.

Об этом решении было объ-
явлено после того, как встреча 
Байдена с лидерами конгрес-
са и, прежде всего, с главой 
палаты представителей Кеви-
ном Маккарти, представляю-
щим Республиканскую пар-
тию, существенных подвижек 
в вопросе госдолга не прине-
сла. Белый дом требует «чисто-
го» увеличения предела заим-
ствований, то есть без всяких 
дополнительных условий. Рес-
публиканцы, контролирую-
щие нижнюю палату, настаи-
вают на одобренном в ней за-
конопроекте, который в обмен 
на увеличение лимита госдол-
га предусматривает сокраще-
ние госрасходов.

Впрочем, хотя конкретных 
шагов к компромиссу пока не 
озвучивалось, воинственно-
сти в заявлениях сторон за по-
следние пару недель поуба-
вилось. Пресс-служба Белого 
дома после переговоров опуб-
ликовала заявление, согласно 
которому Байден «настроен 
оптимистично» и признает, 
что стороны «не получат всего, 

чего желают». По его мнению, 
предстоит «еще много рабо-
ты по ряду сложных вопро-
сов». Кроме того, глава Белого 
дома отрядил двух советников 
на ежедневные переговоры с 
республиканцами, от чего ра-
нее отказывался. Тем самым 
Байден, как считают амери-
канские СМИ, признал, что у 
его оппонентов есть перего-
ворная позиция, с которой ему 
придется считаться. «Думаю, 
на сегодняшней встрече был 
консенсус относительно того, 
что дефолт — это для нас не ва-
риант», — заявил Байден, ука-
зав, что такой сценарий при-
вел бы к «рецессии, уничтоже-
нию пенсионных накоплений, 
повышению стоимости креди-
тов, массовой потере рабочих 
мест».

Маккарти, который ранее 
обвинял Байдена и Ко в неже-
лании «выполнять свою рабо-
ту, угрожая довести нашу стра-
ну до первого в истории дефол-
та», теперь заявил, что «есть 
возможность заключить сдел-
ку уже к концу недели». По его 
словам, «достичь договоренно-
сти не так уж сложно», но пока 
сохраняются серьезные разно-
гласия.

Как считает дружествен-
ная Белому дому газета The 
Washington Post, на силу пере-
говорной позиции Маккарти 
указывает и частичный отказ 
Байдена от поездки, и то, что 
переговоры больше идут во-
круг законопроекта республи-
канцев, а не тех акцентов, ко-
торые важны демократам.

Между тем, споры вокруг 
госдолга могут повлиять на по-
мощь американцев Украине. 
Как на днях сообщила газета 
Politico, из 43 миллиардов дол-
ларов, одобренных конгрессом 
в декабре на эти цели, сейчас 
осталось около 6 миллиардов, 
которых хватит примерно до 
июля. Маловероятно, что кон-
гресс выделит новые деньги до 
того, как будет решен вопрос с 
госдолгом.

В целом готовность США 
выделять все новые деньги на 
Украину пока сомнений не 
вызывает. Несмотря на опре-
деленное сопротивление это-
му в рядах Республиканской 
партии, число противников 
поддержки Киева измерялось 
четырьмя-пятью десятками 
конгрессменов, чего явно недо-
статочно, чтобы блокировать 
решения в 435-местной палате 
представителей. Да и ее спикер 
Маккарти, ранее заявлявший 
о нежелании выписывать Кие-
ву «чеки с открытой суммой», 
недавно дал понять, что высту-
пает за дальнейшую поддержку 
Украины. Но нельзя полностью 
исключать, что затягивание 
переговоров по госдолгу может 
создать временные трудности 
для одобрения новой помощи 
Киеву из США.  

РЕЗОНАНС Судьбу выборов в Гагаузии решил молдавский спецназ

Ну очень по-европейски 

Евгений Шестаков

В
сего два дня изме-
нили политический 
ландшафт Молдавии. 
В понедельник после 
подсчета голосов на 
выборах главы Гагауз-
ской автономии стало 
понятным, что канди-
дат от Кишинева по-

терпел поражение. Не сокруши-
тельное, но все же достаточное, 
чтобы итоги народного воле-
изъявления нельзя было поста-
вить под сомнение законным 
путем. Разрыв между победив-
шей Евгенией Гуцул, представ-
ляющей партию «Шор», и ее оп-
понентом составил более двух 
тысяч голосов. По меркам авто-
номии — очень много. На фоне 
очевидной растерянности мол-
давских властей — ведь будущий 
руководитель Гагаузии авто-
матически становится членом 
федерального правительства, 
Гуцул делала примирительные 
заявления. В частности, она го-
ворила о желании наладить диа-
лог между автономией и Киши-
невом, но также не скрывала 
готовности взаимодействовать 
с Россией в рамках предостав-
ленных автономии прав. Такая 
политическая откровенность, 

похоже, стала последней кап-
лей, которая заставила молдав-
ские власти действовать. Тут 
сошлось все — и представитель-
ство Гуцул в партии «Шор», ко-
торая в последнее время высту-
пает наиболее яростным крити-
ком Кишинева, и не скрываемая 
новой главой автономии симпа-
тия к Москве. 

В среду стало понятным, 
что никаких попыток наладить 
диалог с автономией при новом 
руководстве президент Молда-
вии предпринимать не наме-
рена. Напротив, госпожа Майя 
Григорьевна Санду решила 
действовать по-европейски в 
твердой убежденности, что по-
лучит поддержку на Западе в 
целом и от Румынии в частно-
сти. Сценарий госпереворота в 
отдельно взятой гагаузской ав-
тономии был незатейлив — ру-
ководство ЦИК Гагаузии в Ки-
шиневе обвинили в неправиль-
ном подсчете голосов, а саму 
Гуцул — в подкупе избирателей. 
Для поиска доказательств на-
значенных преступлений в 
ЦИК автономии прибыл мол-
давский спецназ «Молния» 
и сотрудники Национально-
го центра борьбы с коррупци-
ей. Они изъяли списки изби-
рателей, а из здания местного 

суда вынесли коробки с изби-
рательными листами. Правда, 
молдавские силовики слегка 
опоздали — Народное собрание 
Гагаузии все же успело при-
знать законность избрания Ев-
гении Гуцул на высший пост в 
автономии. Но кого это могло 
смутить в Кишиневе? Попыт-

ки пикетчиков помешать по-
лиции «выбирать» главу Гагау-
зии предсказуемо закончились 
победой силовиков. Назначен-
ный на среду митинг сторонни-
ков Гуцул организаторы были 
вынуждены отменить — как они 
объяснили, «из-за риска про-
вокаций и обвинений в сепа-
ратизме со стороны централь-
ных властей». Впрочем, та-
кая покладистость автономии 
вряд ли поможет Гуцул занять 
свой пост — судя по заявлени-

ям из Кишинева, там запусти-
ли процесс отмены гагаузских 
выборов под предлогом «нару-
шений законодательства». Нет 
сомнений, что в изъятых бюл-
летенях и списках избирателей 
также найдется множество по-
водов объявить госпожу Гуцул 
«низложенной», а волеизъяв-

ление жителей автономии не-
действительным. В том, что та-
кой сценарий получит полное 
одобрение в Евросоюзе, мож-
но не сомневаться — события в 
находящейся на далеких евро-
пейских окраинах Молдавии в 
Брюсселе оценивают исклю-
чительно с точки зрения «на-
носят ли они ущерб Москве». 
Тогда как вопрос о демокра-
тичности проводимой Киши-
невом политики и соблюдение 
прав национальных автономий 

Молдавии совершенно не отно-
сится к приоритетам чиновни-
ков ЕС. 

Рассчитывать, что глава 
европейской дипломатии Жо-
зеп Боррель обратит свой взор 
на творящийся в Молдавии бес-
предел, наивно с учетом дрему-
чей русофобии этого полити-
ческого персонажа. Если евро-
пейские правозащитники отка-
зывались комментировать со-
бытия во Франции, где местная 
полиция несколько дней под-
ряд избивала и арестовывала 
участников протестов, возму-
щенных устранением депута-
тов Национального собрания 
от голосования по пенсионной 
реформе, то что говорить о со-
бытиях в какой-то Гагаузии. 
До таких «мелочей» у европей-
ской демократии руки никогда 
не дойдут. К тому же действия 
президента Санду в отношении 
гагаузской автономии навер-
няка признают в Брюсселе сто-
процентно целесообразными. И 
этой официальной характери-
стики окажется вполне доста-
точно, чтобы вся «правозащит-
ная рать» Старого Света вела 
себя тише воды ниже травы. 

В среду немецкая газета Die 
Zeit провела шуточный опрос, 
сколько процентов немцев го-

товы отказаться от права голо-
са за тысячу евро. Но получен-
ный результат, похоже, ошело-
мил даже журналистов. Оказа-
лось, что не участвовать в вы-
борах депутатского корпуса за 
весьма скромные по европей-
ским меркам деньги готовы 16 
процентов бюргеров. Причина 
банальна: деньги — это «синица 
в руках», тогда как избранным 
депутатам веры нет никакой, 
поскольку они слишком часто 
игнорируют мнение народа. 

Дальнейшие события в Га-
гаузии зависят исключитель-
но от «милости» Кишинева и 
точно не станут предметом 
рассмотрения в международ-
ных организациях. Если из-
бранная народом Евгения Гу-
цул публично пообещает пол-
ную лояльность проводимой 
молдавскими властями линии 
и откажется от членства в пар-
тии «Шор», возможно, она уси-
дит в кресле главы автономии. 
В противном случае Гагаузию 
ждут новые выборы, в которых 
госпожа Гуцул под надуман-
ным Кишиневом предлогом 
участвовать не сможет. А мол-
давский спецназ проконтроли-
рует, чтобы у гагаузской авто-
номии был «правильный» по-
бедитель.  

Кишиневские силовики изъяли списки избирателей, а из здания суда 
вынесли коробки с избирательными листами.

Хотя правительство Молдавии устроило беспредел в Гагаузии 
под прицелами камер, в Евросоюзе, очевидно, закроют на это глаза.

Придуманный Кишиневом сценарий госпереворота в Гагаузии был незатейлив: 
искать доказательства нарушения на выборах приехал спецназ.

А К Ц Е Н Т

Нет сомнений, что в изъятых бюллетенях 
и списках избирателей Кишинев 
найдет множество поводов объявить 
госпожу Гуцул «низложенной»

Брижит Макрон осудила «трусость, глупость и насилие» людей, 
напавших на ее родственника.
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В МИРЕ 

НЕСМЕШНО
Василий Федорцев

К пассажирам австрийского поез-

да, следовавшего из Брегенца в 

Вену, по громкой связи обратился 

Адольф Гитлер. Вместо обычного 

объявления следующей станции в 

вагонах раздались сначала нацист-

ские приветствия, а затем и речь 

самого фюрера. По словам пред-

ставителя компании BB, управ-

ляющей железными дорогами Ав-

стрии, двое неизвестных проникли 

в радиорубку поезда, использовав 

стандартный четырехгранный 

ключ, после чего, по всей видимо-

сти, положили перед микрофоном 

смартфон с записью выступления 

Гитлера. В BB полностью исключа-

ют как причастность к выходке пер-

сонала поезда, так и хакерскую ата-

ку извне. Подозреваемых уже вы-

числили по записям видеокамер — 

они сошли на предпоследней стан-

ции в Вене. Железнодорожники 

передали видеозапись полиции, ко-

торая начала расследование по 

делу о нарушении закона, запреща-

ющего нацистскую партию и оправ-

дание нацистских преступлений. 

При этом немецкая газета 

S ddeutsche Zeitung определила 

произошедшее как «акустический 

терроризм» и «прямую угрозу демо-

кратии. «Кто имеет доступ к радио-

рубке, имеет власть», — констатиро-

вало издание. Хотя, возможно, что 

это был не политический акт, а про-

сто дурная шутка. В течение преды-

дущей недели радиорубки в ав-

стрийских поездах взламывали уже 

несколько раз, но тогда из динами-

ков звучали детские песенки или го-

лоса известных актеров, объявляю-

щих несуществующие станции. 

По сообщениям очевидцев, на речь 

Гитлера некоторые пассажиры от-

реагировали смехом. Запись звуча-

ла около 20 минут, и все это время 

железнодорожники не могли ниче-

го сделать.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции 
по делу об избиении 
родственника жены 
президента задержаны 
8 человек 

Били вместо 
Макрона 
племянника 

Максим Макарычев

Жан-Батист Тронье, хозяин семейной шоколадной 
кондитерской и внучатый племянник Брижит Ма-
крон, был жестоко избит возле своего дома в Амьене на 
западе Франции шестью мужчинами и двумя женщи-
нами. Все задержанные — местные жители и, по пред-
варительной версии, хорошо знали о том, что Тронье, 
управляющий кондитерской, приходится родствен-
ником «первой даме» Франции. Свидетели происше-
ствия заявили, что они «никогда не видели столько не-
нависти и насилия со стороны толпы, напавшей на од-
ного человека». 30-летний мужчина вернулся к дому, 
где живет с женой и двумя детьми, когда его «узнали» 
и атаковали «митингующие, собравшиеся в центре го-
рода». Они собрались на акцию протеста против пен-
сионной реформы сразу после интервью Макрона 
телеканалу TF1, рассказал газете «Фигаро» отец по-
страдавшего Жан-Александр Тронье. В этом интервью 
французский президент подтвердил, что не собирает-
ся изменять свое ключевое положение реформы о по-
вышении пенсионного возраста во Франции с 62 до 64 
лет, что еще больше разозлило протестующих.

Увидев предпринимателя, несколько человек отде-
лились от толпы, после небольшой словесной пере-
палки повалили Тронье на землю и начали избивать 
его. «Они оскорбляли президента, его жену и нашу се-
мью, а затем напали на него, — пояснил AFP Жан-Алек-
сандр Тронье. — Они перешли черту. Я ошеломлен». 
По словам Тронье-старшего, также кондитера, его 
сына спасли трое соседей, живущих на другой сторо-
не улицы, которым удалось успокоить толпу. «Один из 
них подумал, что они собираются убить моего сына», — 
сказал отец пострадавшего.

У Жана-Батиста Тронье зафиксированы многочис-
ленные повреждения: переломы нескольких ребер и 
пальцев, сильный ушиб головы. Задержанным по гром-
кому делу предъявлено несколько обвинений, в том 
числе о «жестоком нападении, совершенном группой 
лиц», за которые по французскому уголовному кодек-
су им грозит длительный тюремный срок. «Несколь-
ко наших магазинов ранее подвергались нападению. 
Нападавшие убеждены, что наша небольшая компания 
принадлежит Эмманюэлю Макрону и что все, что с ней 
связано, должно быть уничтожено. Он (президент) не 
имеет никакого отношения к нашей компании, и мы 
никоим образом не несем ответственности за то, что 
делает Макрон», — настаивает Жан-Александр Тронье. 
Родственники Брижит Макрон управляют шоколад-
ным магазином Jean Trogneux в центре ее родного го-
рода Амьен на протяжении шести поколений, специа-
лизируясь на местном лакомстве на основе миндаля, 
известном как Amiens Macaron.   

КОНФЛИКТ 
За оскорбительные 
комментарии ответит 
автор странички в соцсети

Чистить надо 

Анна Белорусцева

Европейский суд по правам человека признал винов-
ным французского чиновника Жульена Саншеза, ко-
торый допустил «язык ненависти» на своей странице 
в соцсети. При этом едкие комментарии оставлял не 
он, а читатели блога.  Дело было в далеком 2011 году, 
однако завершилось лишь сейчас, когда ЕСПЧ все же 
обязал виновника и его сообщников в Сети выплатить 
штраф и компенсации. На момент написания роково-
го поста чиновник был кандидатом во французский 
парламент от избирательного округа Ним. В одной из 
публикаций Саншез раскритиковал оппонента Фрэн-
ка Пруста, который занимал должность первого заме-
стителя мэра. Недовольные политикой действующего 
градоначальника жители принялись бранить его под-
чиненных, среди которых фигурировал зам и сотруд-
ница — некая Лейла. На следующее утро комментарии 
хейтеров обнаружила та самая Лейла из офиса мэра. 
Она написала жалобу местному прокурору с просьбой 
разобраться не только с обидчиками, но и с Саншезом, 
который своевременно не скрыл публичные сообще-
ния, содержавшие «язык ненависти». Сам чиновник 
позже обратился к пользователям и попросил их «быть 
осторожнее с контентом». Впрочем, злосчастные 
комментарии, раздосадовавшие Лейлу, он не удалил. 
В ходе судебного разбирательства чиновнику и двум 
комментаторам предъявили обвинения в «подстрека-
тельстве к ненависти или насилию в отношении груп-
пы людей и, в частности, в адрес Лейлы».   

Планы Джо Байдена слетать в командировку «споткнулись» об устремившуюся 
ввысь лестницу госдолга США.

А К Ц Е Н Т

Судя по отмене поездки Байдена и его 
заявлениям, договариваться о повыше-
нии потолка госдолга США ему придется 
на условиях республиканцев
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МВД За пропаганду 
наркотиков в музыке, кино 
и соцсетях строго накажут

Дури не надо

Иван Петров

Рэп-исполнителям, в треках которых обнаружат про-
паганду наркотиков, будет грозить административ-
ная, а затем и уголовная ответственность. Об этом 
накануне сообщил  замминистра внутренних дел РФ 
Игорь Зубов, принявший участие в заседании думско-
го Комитета по охране здоровья, где обсуждались соот-
ветствующие поправки в КоАП, Уголовный и Уголовно-
процессуальный кодексы РФ. 

Изменения введут административную и уголовную 
ответственность за пропаганду употребления нарко-
тиков не только в рэпе, но и в целом в музыке, а также в 
кино, литературе, интернете, в том числе в личных ак-
каунтах в соцсетях.  Кроме того, появится обязательная 
маркировка художественных произведений, в которых 
будут упоминаться наркотики. Замглавы МВД Игорь 
Зубов предположил, что в фильмах будет использовать-
ся бегущая строка 
или предваряющие 
титры. Маркировка 
с предупреждением 
об ответственности  
должна будет по-
явиться и на старых 
кинокартинах, кли-
пах и видеороликах. 

Подчеркивает-
ся, что уголовная 
ответственность 
будет наступать не 
сразу, а лишь в слу-
чае неоднократно-
го нарушения. То есть только после того, как физлицо, 
провайдер, исполнитель или еще кто-то два раза или 
более будут привлечены к административной ответ-
ственности за аналогичные правонарушения.

Представитель МВД указал, что с рэперами, пою-
щими о наркотиках, придется проводить профилакти-
ческие беседы в рамках административного законода-
тельства. Если же на них это не повлияет, тогда поли-
цейские, по словам Игоря Зубова, станут возбуждать 
уголовные дела. «Будем сажать, куда деваться. Пусть 
готовятся тогда. Но после 2024 года», — цитирует ТАСС 
ответ замминистра Зубова на вопрос о том, что следу-
ет делать с рэп-исполнителями, часто затрагивающи-
ми тему наркотиков в своих песнях. При этом замгла-
вы МВД заверил, что планов сажать кого-то тысячами 
по новому закону нет.

Напомним, 30 марта правительство внесло в Госду-
му законопроект о введении уголовного наказания за 
пропаганду наркотических средств в интернете в слу-
чае, если виновный ранее уже привлекался к ответ-
ственности за аналогичное нарушение. Срок лишения 
свободы может составить до двух лет. УК РФ предло-
жено дополнить новой статьей 230.3. Согласно ей, 
пропаганда оборота или потребления наркотических 
средств может повлечь в том числе штраф в размере до 
50 тысяч рублей, принудительные работы или самое 
жестое наказание — лишение свободы на срок до двух 
лет.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
задержала 165 
нелегальных оружейников 

Огнемет 
из гаража

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с МВД и Росгвардией провела 
по всей стране очередную крупномасштабную опера-
цию против нелегальных оружейников. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, пресечена деятель-
ность 165 жителей в 44 субъектах страны, которые 
занимались сбытом оружия, а также восстановлени-
ем боевых свойств 
гражданских об-
разцов в 40 под-
польных оружей-
ных мастерских. На 
кадрах оперативно-
го видео показано 
жесткое задержа-
ние нескольких не-
легальных оружей-
ников сотрудника-
ми спецназа.

«На живот ло-
жись — руки за спи-
ну!» — командуют 
скрученному задержанному оперативники.

«Всё, всё — никуда не убегаю», — просит не ломать 
его сильно нелегальный торговец оружием. 

То, что с нелегальными торговцами не церемонятся, 
понятно, ведь торгуют они не цветами, а боевым ору-
жием. Также показаны кадры обысков и большое коли-
чество изъятого оружия, в том числе автоматы, пуле-
меты и гранаты.  

Всего, по данным ЦОС ФСБ, из незаконного обо-
рота изъят внушительный арсенал — 399 единиц ог-
нестрельного оружия отечественного и иностранно-
го производства. Но самый серьезный улов оператив-
ников — это переносной зенитно-ракетный комплекс 
«Игла», противотанковый ПТУР «Фагот» и 2 ракеты 
ПТРК «Конкурс», а также 19 гранатометов и огнеметов 
— среди них реактивный огнемет «МРО-А», гранатоме-
ты «РПГ-22» и «РПГ-26». Несложно представить, что 
можно было бы сделать с этим арсеналом, попади он, 
например, в руки диверсантов, действующих по зада-
нию украинских спецслужб. 

Что касается огнестрельных стволов, то из арсенала 
оружейников было 3 пулемета ПК, РПК, 46 автоматов 
серии АК и американские штурмовые винтовки AR-
15. Также у нелегалов обнаружено 36 пистолетов-пу-
леметов, 107 винтовок, карабинов и ружей, в том чис-
ле снайперскую СВД. Кроме того, было найдено 207 
пистолетов и револьверов , а еще 5 противопехотных 
мин, 140 ручных гранат, 109 детонаторов, запалов и 
взрывателей различных модификаций, более 59 кг 
взрывчатки, 387 артиллерийских снарядов, свыше 71 
тысячи патронов различного калибра.

Задержания и обыски прошли в Москве, 
Санкт-Петербурге, Севастополе, Дагестане, Ингу-
шетии, Мордовии, Северной Осетии, Якутии и Хака-
сии, ДНР, Алтайском, Забайкальском, Красноярском, 
Пермском, Приморском, Ставропольском краях и 
других регионах.  

СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК-4 Кто на Балканах лидер по смертности от онкологии

Уран для славян
Игорь Елков

С
ербия вышла на пер-
вое место в Евро-
пе по онкологии. По 
данным сербского 
минздрава, пока-
затели смертности 
для мужчин и жен-
щин из расчета на 
100 000 человек в 

1,5 раза превышает среднеевро-
пейские показатели. Ежегодно в 
Сербии диагностируют рак у 30 
тысяч человек. 15 тысяч из них 
умирают. Картина жуткая. Уже 
прозвучал страшный термин 
«эпидемия рака». Сербские он-
кологи убеждены, что значи-
тельный вклад в эту беду внесла 
агрессия НАТО в 1999 году. По 
военным и гражданским объек-
там на территории тогдашней 
Югославии выпустили тысячи 
крылатых ракет и сбросили де-
сятки тысяч авиабомб. Часть из 
которых содержали обеднен-
ный уран. По экспертным оцен-
кам —  15 тонн урана-238.

Цифры не окончательные. 
Дело в том, что американцы и их 
союзники по НАТО сначала наот-
рез отрицали применение таких 
боеприпасов. Югославские воен-
ные нашли урановые стержни, и 
доказали: лгут! Уран-238 там на-
лицо. Но вот сколько тонн и в ка-
ком он сейчас виде — определить 
сложно. При подрыве такого бое-
припаса до 70% урана распыля-
ется до уровня пыли, которую 
разносит ветер. А от 15 до 20% 
из 31 тысячи «урановых» ракет 
и бомб не разорвались. Часть из 
них нашли и вывезли, другие до 
сих пор в земле. Чуть не напи-
сал— в сербской, но это не так. 
НАТО применяли урановые сна-
ряды в Черногории, Воеводине, 
Косово и Метохии (Косово и Ме-
тохию мы, Россия, и сами сербы 
считаем Сербией — временно ок-
купированными землями). Ура-
новая пыль проникла в грунто-
вые воды, попала в Дунай и Мо-
раву. Вода и ветер  разнесли «ра-
ковую эпидемию» по всем Балка-
нам. Уран из бомб НАТО долетел 
до Венгрии, Хорватии, Румынии, 
Болгарии, Албании, Северной 
Македонии, Боснии и Герцего-
вины. Досталось даже Италии: и 
территории, и солдатам, оказав-
шихся в зоне применения урано-
вых боеприпасов. Именно ита-
льянцы, а не югославы стали пер-
выми жертвами «уранового дру-
жеского огня». Еще в 1995 году 
итальянская армия в Боснии во-
шла в районы, где применяли 
американские «Томагавков». И 
тогда вдруг молодых и здоровых 
ребят-итальянцев вдруг стал вы-
кашивать рак...

Итальянским ветеранам их 
правительство компенсировало 
«издержки»: заплатили от 300 
тыс. до 1,5 млн. евро каждому, у 
кого диагностировали онколо-
гию (из числа тех, кто решил су-
диться). Но вот сербам в между-
народных судам пока не удается 
доказать, что «эпидемия рака» 
вызвана применением урано-
вых бомб. И понятно почему. В 
бомбардировках Югославии 
участвовали 19 стран. Т.е. Сер-
бия сегодня одна против 19. Ко-
нечно, если выиграет, то полу-
чит миллиардные компенсации. 
Но... Отвечать за содеянное ни-
кто не хочет. Экономика в этой 
истории играет первостепен-
ную роль. Ведь зачем военные 
применяют обеденный уран? А 
он очень плотный, соответствен-
но, неплохо пробивает броню. 
Тот же эффект можно достичь, 
если использовать вольфрам. Но 
вольфрам редкий и дорогой ме-
талл, а уран-238 — отходы ядер-
ных производств. Вместо того, 
чтобы тратиться на его утилиза-
цию, из него делают бронебой-
ные стержни. Исходят из цинич-
ной логики: вся «гадость» оста-

ется на вражеской территории. 
И тем, кто применяет такое ору-
жие, выгоднее все отрицать. За-
брасывая через подконтрольные 
СМИ и блогеров тезис: обеднен-
ный уран — это вам не обогощен-
ный, он безвреден.

Хотя этих убогих надо пожа-
леть, им все сложнее и сложнее 
врать. Там, где пролетели на-
товские бомбардировщики, — 
всплеск лейкемии, рака легких, 
мозга, поджелудочной, поло-
вых органов. В дружеской и ло-
яльной для США Черногории за 
последние 10 лет — трехкратный 
рост онкологии. Жители ита-
льянской Сардинии, где на по-
лигоне утилизировали боепри-
пасы с урановыми сердечника-
ми, —  взрыв лейкемии. 

Что по этому поводу думают 
в стране, пережившей массиро-
ванное применение боеприпасов 
с обедненным ураном? Расспра-
шиваю человека, который луч-
ше всех в Европе знает ситуацию 
с ураном-238 и его воздействием 
на людей и животных. Беседую 
в белградской Палата Србије 
(Дворец Сербии) с министром 
здравоохранения Сербии Дай-
ницей Груйичич.

— Начиная с 1999 года кри-
вая онкологических заболева-
ний в регионе растет, — расска-
зывает министр. — Только рост, 
рост и рост! И наивысшие пока-
затели на Балканах у нас, в Сер-
бии. За нами следом по смерт-
ности от онкологии идут Вен-
грия, Черногория. Мы не знаем 
всей полноты картины, и не рас-
полагаем данными, скажем, по 
Болгарии и Румынии. Но опре-
деленно что-то случилось на 
Балканах. И началось это после 
1999 года, когда НАТО приме-
нило боеприпасы с обедненным 
ураном. И не просто рост рака, 
я вам как врач-клиник скажу — 
налицо повышение агрессив-
ности онкологии. Скажем, вот у 
парня опухоль легких, хотя ему 
всего 16 лет, никогда не курил. 
Он ушел за два месяца.

А что касается «безвредно-
сти» обедненного урана… Был 
случай в 1987 году в Амери-
ке, в штате Нью-Йорк: на ядер-
ном производстве — инцидент, 
300 граммов обедненного урана 
попали в атмосферу. И там сра-
зу... закрыли эту фабрику! Вду-
майтесь: всего 300 граммов! 
А на нас сбросили 15 тонн. И по-
сле этого нам говорят: да ничего 
страшного!

Я понимаю, что рак возни-
кает по разным причинам, 
трудно отделить онкологию 
из-за обедненного урана от 
остальных. Но по вашей оцен-
ке: сколько человек пострада-
ли от применения урановых 
боеприпасов в 1999 году? 

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Профессор Зор-
ка Вукмирович написал книгу, 
первую монографию по этой 
теме. Он считает, что заболели 
и умерли от применения бое-
припасов с обедненным ураном 
порядка 30 тыс. человек.

В это число входят люди, ко-
торые погибли от ударов 
авиации НАТО по химиче-
ским предприятиям?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Нет, это толь-
ко от урана. Смертность резко 
возросла через 6—7 лет после 
агрессии НАТО. Сначала ста-
ло больше диагностироваться 
опухолей, потом возросло чис-
ло смертей. Это доказывает, что 
опухоли стали более агрессив-
ными, чем те, с которыми мы 
сталкивались раньше.

Вы ведете статистику по Ко-
сово, по территории которой 
НАТО нанесла рекордное чис-
ло «урановых» ударов?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Нет, только по 
сербским гражданам в Косово. 
Думаю, в Косово в целом у них 

тоже рост. Еще там наблюдается 
бесплодность мужчин — раньше 
же там были очень многодетные 
семьи. Теперь — нет. И еще: экс-
перты говорят, что нужно особо 
следить за концентрацией кан-
церогенов в воде.

Южная часть Центральной 
Сербии была очищена. Наша 
армия и сотрудники научно-ис-
следовательского института 
ядерных исследований «Винча» 
там основательно поработали, 
нашли и вывезли все снаряды. 
И они хранятся как надо. Но на 
границе с Косово и Метохией, 
а также на границе с Албанией 
и с Черногорией, куда наноси-
ли много ударов, — там снаряды 
так и лежат в земле. Мы не зна-
ем и не можем оценить все по-
следствия их применения.

«Урановая проблема» не вы-
шла за пределы стран на тер-
ритории бывшей Югославии?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Вышла. В мо-
мент взрыва наночастица ура-
на могла попасть куда угодно, 
это зависело от метеоусловий. 

Могла дойти до Южной Ита-
лии, собственно, так и было: 
по метеоусловиям после бом-
бардировок в апреле 1999 года 
больше всего загрязнений ве-
тер унес в Албанию, Грецию и в 
Южную Италию. Только об этом 
умалчивают.

Страны, применявшие бое-
припасы с ураном, оказали 
вам помощь, например, ле-
карствами?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Нет, они ниче-
го нам не дали. Гуманитарные 
миссии, которые когда-либо по-
могали нашим врачам, постав-
ляли оборудование.  Например, 
ультразвуковое, его устанав-
ливали в учреждениях здраво-
охранения — но все только для 
своих нужд, для своей работы. 

Сербии никогда не поставля-
ли лекарств против урана.

Почему иски заболевших ра-
ком сербов игнорируют, а ана-
логичные иски солдат НАТО 
суды удовлетворяют? И им 
выплачивают очень прилич-
ные суммы, а сербам —  нет? 

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Итальянские 
военнослужащие видели, что 
немцы, американцы и францу-
зы используют какую-то, как им 
казалось, «странную» одежду. 
Это были защитные армейские 
комплекты. Итальянцы смея-
лись. Им самим командование 
ничего не сказало о применении 
снарядов с обедненным ураном, 
и об их опасности. И когда они 
начали болеть — лейкемия, лим-
фомы, системные злокачествен-
ные опухоли, — то все вспомни-
ли и сумели доказать, что госу-
дарство их не защитило. Полу-

чили по суду деньги. Но суд не 
признавал факт токсичности 
урана-238.

Самый мощный центр по он-
кологии у вас в Белграде? Или 
есть и в других городах?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: У нас, в Белгра-
де. Мы сейчас строим новый он-
коцентр, в нем до 200 тыс. еже-
годно смогут лечиться. И будет 
больше. Установок для химио-
терапии пять лет назад у нас 
было семь. Сейчас уже 21, госу-
дарство поняло: это очень надо. 

На Украину доставили бри-
танские снаряды с обеднен-
ным ураном. Что делать? Не 
с военной точки зрения —  ин-
тересует ваше мнение, врача. 

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Нельзя допу-
стить их применение! Если 
все-таки случилось, то надо по-
ступать, как у нас: относить-
ся к территории, где их приме-
нили, как к месту, которое под-
верглось ядерному удару. Выво-
зить и землю, и неразорвавшие-
ся боеприпасы. Уран — продукт 
АЭС и предприятий, его нужно 
утилизировать с соблюдением 
всех правил и технологий. Если 
он попадает в природу, это бу-
дет ужасно.

Я только что вернулся с горы 
Пржар, там всплеск онколо-
гии вследствие бомбардировок 
НАТО. Но всю гору не снесешь, 
и не утилизируешь.

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Надо очищать 
местность, есть технологии. И 
помните: за 24 года наночасти-
цы урана разнеслись на очень 
большой территории. Думаю, 
и до России дошли. Надо про-
водить масштабные исследова-
ния. Это дорогое удовольствие, 
но такие исследования нужны. 
Всем сторонам.

15 тонн обедненного урана, ко-
торый применило НАТО на 
территории вашей страны, — 
это корректная цифра?

Д А Й Н И Ц А  Г Р У Й И Ч И Ч :  Некоторые 
наши генералы говорят, что на 
самом деле было даже больше.

А как реагируют ваши колле-
ги из Евросоюза, когда вы под-
нимаете эту проблему?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Сначала пыта-
ются отмолчаться. Если им это 
не удается, то говорят нам, что 
это было два десятилетия назад, 
и надо смотреть в будущее.

Мы и смотрим в будущее. 
Но и прошлого не забываем. 
Столько людей погибли, и не 
только из-за урана. Они бомби-
ли все: в том числе и то, что не-
льзя было бомбить, например, 
химические производства. В 
свое время  эксперт ООН при-
шел к выводу, что это приве-
ло к региональной экологиче-
ской катастрофе. Его доклад 
занял 100 станиц, но на Ассам-
блее ООН обнародовали из них 
лишь 8—9 страниц. 

Вы оставили в центре Бел-
града несколько разрушенных 
зданий как напоминание. Но 
вы их хоть дезактивировали?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: А по объектам в 
Белграде не применили урано-
вых боеприпасов. Ураном-238 
они бомбили другие места. 

Я побывал в этих местах. 
Сильное впечатление оставил 
вид с «урановой» горы на го-
род, который накрыло облако 
из урана-238. Город очень кра-
сивый. Стоял там и думал, 
что этот красивый город ви-
дел ведь и летчик...

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Так это злодей! 
А в Ужице (100-тысячный город 
на западе Сербии, родина Дани-
цы. — Прим. ред.) они разбом-
били массу сугубо гражданских 
объектов. Но им это вернется!

А у вас пострадало больше во-
енных или гражданских?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Гражданских. 
Их погибло втрое больше, чем 
военных. Но... Наша армия от-
слеживает здоровье 2,5 тыс. 
наших военных, которые нахо-
дились в районах, где приме-
няли эти снаряды. Через 4 года 
у многих из них диагностиро-
вали хромосомные аберрации 
(тип мутаций, изменяющих 
хромосомы организма. —  Прим. 
ред.). Это отражаются на их де-
тях, в частности, на интеллекте 
и пр. Но последствия мы узнаем 
через 100—200 лет. А полурас-
пад урана —  через 4,5 млрд лет.

Так что только очищать тер-
риторию, и никак иначе. А в Ко-
сово и Метохии — там ужасно, но 
они не хотят об этом говорить. 
Американцы их друзья.

У вас 20 лет у вас лишь рост 
онкологии. Ждете плато?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Не будет ника-
кого плато. Будет только рост.

Что в Сербии с демографией?
Д А Й Н И Ц А  Г Р У Й И Ч И Ч :  Нас уже не 
больше 6,7 млн. Демографи-
ческий спад. Да, у нас в 1990-
х была война, экономические 
проблемы. Мы, сербы, хорошо 
знаем, что такое санкции. Вы, 
Россия, очень большая страна. 
Вы можете жить сами, а мы не 
смогли. Было плохо, лекарств не 
было, я даже не знаю, как я тогда 
работала. Как мы смогли сде-
лать что-то с минимальными 
лекарствами, с минимальным 
оборудованием. Сейчас, навер-
ное, не смогла бы.

Нам ведь в ЕС говорят: если 
у вас такая смертность от рака, 
то вы плохие доктора. Но я по-
вторяю: сейчас очень агрессив-
ная онкология. Я же нейрохи-
рург с 40-летним стажем. У нас 
очень хорошие результаты ле-
чения злокачественных опухо-
лей. Впрочем, пусть за нас ска-
жет наука и честная статисти-
ка. Но при любом раскладе нуж-
но запретить снаряды и бомбы 
с обедненным ураном. Если они 
их применят на Украине, вы это 
должны считать ядерной вой-
ной. И больше всего пострада-
ют не военные, а те, кто там про-
живает. Это проникнет в зем-
лю, в воду, в пищу... Но вначале 
ничего не произойдет. А через 
5—7 лет все начнется, и дока-
зать что-то будет сложно. Рак 
легких и кишечника, начнутся 
мутации у животных. Да, внеш-
не вроде бы ничего страшного, 
радиация небольшая... Но толь-
ко внешне. И это самое ужас-
ное, ведь у обедненного урана 
большая токсичность.

А есть ли шанс, скажем, через 
ООН, добиться его запрета?

ДАЙНИЦА ГРУЙИЧИЧ: Я думаю, что 
это задача Сербии, Ирака, Ли-
вии, Сирии. Но... Так ведь и кас-
сетные бомбы запрещены, но 
они ими нас бомбили. Они ду-
мают, что им все дозволено.
Мы — первые жертвы неполяр-
ного мира. И первыми поня-
ли, что нельзя, чтобы одна дер-
жава, какая бы она развитая 
ни была, определяла, как жить 
другим государствам. Я вот не 
хочу жить как американцы. Ну, 
просто не хочу и все! Мне нра-
вится, что я живу как сербка. Но  
1999 год — это их большая ошиб-
ка, самая большая геополитиче-
ская ошибка НАТО! Потому что 
вы проснулись. Но у вас тогда 
не было возможности нам по-
мочь... Но история — это одно. 
Сейчас важнее запретить этот 
уран. Повторю, если применя-
ют такие боеприпасы, то это 
то же самое, что и ядерная вой-
на. Отправлять такие снаряды 
для помощи Украины? Так ведь 
прежде всего от них пострадают 
украинцы!  

Даница Груйичич, глава Ассоциации нейроонкологов Сербии, с 2022 года — сербский министр здравоохранения.

А К Ц Е Н Т

Когда сербские врачи поднимают 
в Евросоюзе «урановую тему», 
то им советуют смотреть в будущее. 
Они и смотрят в будущее. 
Но и прошлого не забывают 

А К Ц Е Н Т

«Я — сербка. Но не хочу жить как амери-
канцы. Ну не хочу и все! 1999 год — 
это самая большая геополитическая 
ошибка НАТО. Потому что вы проснулись»

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2560335

Ужесточающие 
ответственность 
изменения в зако-
ны, как планирует-
ся, вступят в силу 
с 1 января 2024-го

Самый серьезный 
улов оперативни-
ков — это ПЗРК 
«Игла», ПТУР 
«Фагот» и 2 ракеты 
ПТРК «Конкурс» 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Крым

С
туденты, ученики ли-
цеев и школ, волонте-
ры, ветераны, акти-
висты пришли в день 
открытия выставки 
фотографий «Воен-
ная операция глаза-
ми журналистов Ро-
стовского филиала 

«Российской газеты». Восемь 
лет работы в самых горячих точ-
ках ДНР, ЛНР и более года после 
начала СВО стали документаль-
ным свидетельством мужества и 
непреклонной воли к жизни жи-
телей новых территорий России.

На выставке представлено 40 
работ семи журналистов «РГ», 
посменно работавших под огнем. 
Разумеется, фоторепортажей 
было гораздо больше, но даже со-
тую их часть не вместил бы и са-
мый большой выставочный зал.  
Журналисты сами выбрали наи-
более яркие работы, которые 
впечатываются в память с пер-

вого взгляда.  «Подкупают ис-
кренность и такой обнаженный 
нерв в каждом кадре, — поделился 
впечатлениями фотохудожник и 
корреспондент газеты «Крым-
ская правда» Александр Кад-
ников. — Знаете, можно сделать 
сотни замечательных снимков о 
мирной жизни, но они никогда не 
сравнятся с работой фотокоров, 

снимающих о войне». Здесь же в 
зале бронежилет и каска — амуни-
ция военных корреспондентов. 
Все можно потрогать руками, 
примерить и даже пройтись, что-
бы представить, каково это еже-
дневно носить на себе дополни-
тельные 15 килограммов.  За пер-
вые месяцы после начала СВО ре-
дакция «РГ» потеряла в ДНР два 
автомобиля. Их буквально изре-
шетили осколки, а журналисты 
только чудом остались живы. 
«Знаете, там на войне фотокоры, 
журналисты ехали рядом с нами 
на броне и их единственным ору-
жием была камера, — поделился 
воспоминаниями пришедший на 
открытие выставки глава Крым-
ского союза ветеранов боевых 

действий Владимир Смирнов. — 
Низкий им поклон». 

Рядом с каждой работой есть 
QR-код. Если сканировать его 
смартфоном, откроется статья 
журналиста об этом месте, об 
этом дне и об этом человеке. Ис-
тория одного мгновения, одной 
или многих судеб, история по-
ступка или подвига. Выставка 
уже побывала в Ростове, Волго-
граде, Астрахани. В Симферопо-
ле абсолютно бесплатно она бу-
дет работать до середины июня. 
Затем экспозицию ждут в Даге-
стане.  

Среди экспонатов выставки — 
бронежилет и каска военкоров. 
Все можно потрогать руками 
и даже примерить.

А К Ц Е Н Т

На выставке представлено 
40 работ семи журналистов «РГ», 
посменно работавших под огнем

АКЦИЯ В Симферополе на открытие фотовыставки военкоров 
«РГ» пришли сотни крымчан

Портрет после боя
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ДГК» (ИНН 1434031363) в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. №24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии» доводит до сведения о размещении на сайте 
в сети «Интернет» по адресу: https://www.dvgk.ru/page/264 следую-
щей информации за 2022 год:

—  о структуре и объеме затрат на производство и реализацию 
 товаров, работ и услуг;

—  о тарифах на поставку электрической энергии (мощности);
—  о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное 

влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокра-
щению;

—  о расходе электроэнергии на собственные и хозяйственные нуж-
ды генерирующего оборудования при выработке электрической 
и тепловой энергии;

—  об используемом топливе на электрических станциях;
—  информация о генерирующем объекте (СП «Николаевская 

ТЭЦ»);
—  об инвестиционных программах.

ДОРОГИ  

Все больше 
соседних 
районов 
столицы 
соединяют 
путепроводы

МОСТ ДОМОЙ

Сергей Буланов

В ближайшие три года в Моск-
ве появится 10 путепроводов 
через железную дорогу, заявил 
глава департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов. 

Часть этих объектов по-
явится на вылетных магистра-
лях, остальные — на обычных 
городских дорогах. К первой 
категории относятся прежде 
всего путепроводы, входящие 
в состав южного участка Мо-
сковского скоростного диамет-
ра. Самые крупные сооруже-
ния здесь возводят, чтобы со-
единить Каспийскую улицу и 
1-й Котляковский переулок. К 
путепроводам общегородско-
го значения также относит-
ся путепровод на пересече-
нии Волгоградского проспек-
та и Юго-Восточной хорды. По 
оценкам Рафика Загрутдинова, 
это искусственное сооружение 
с тремя полосами движения в 
каждую сторону сдадут в экс-
плуатацию уже к осени.

Вторая категория путе-
проводов — дороги местного 
значения, которые призваны 
ускорить перемещение между 
смежными районами. В частно-
сти, это очень важно для севе-
ро-востока столицы, где райо-
ны разделены ответвлением же-
лезной дороги. «Сейчас, чтобы 
попасть из одного района в дру-
гой, необходимо двигаться по 
неудобным маршрутам и выез-
жать на загруженное Алтуфьев-
ское шоссе или Широкую ули-
цу. Эту проблему поможет ре-
шить эстакада, которая соеди-
нит Юрловский проезд и Ко-
стромскую улицу», — отметила 
председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская. 
Проектом здесь предусмотре-
на не только сама эстакада, но 
и новые проезды, кроме того, 
будет реконструкцирована 
улица Римского-Корсакова. По 
словам Рафика Загрутдинова, 
отличительной особенностью 
проекта станет строительство 
подземного пешеходного пере-
хода через железную дорогу, он 
будет строиться прямо в створе 
одного из домов.  

ВЕРНИСАЖ В Центральном доме Российской 
армии открылась выставка Александра Шилова

Герои эпох

ЭКОЛОГИЯ  Кто мешает москвичам спать 
по ночам? 

Тишина 
только снится 

Андрей Васянин

Р
аботы Александра Шило-
ва постоянно в пути. Его 
выставка «Они сражались 

за Родину!» за последние годы 
объехала десятки городов, всю-
ду собирая благодарную ауди-
торию. Ее видели в Саратове и 
Липецке, Волгограде и Орле и 
еще во многих городах России, 
городах-героях и городах Бое-
вой воинской славы. А на днях 
выставка работ народного ху-
дожника СССР, академика РАХ  
А.М. Шилова открылась в Цен-
тральном доме Российской ар-
мии (ЦДРА) в Москве.

— Мы рады показать здесь ра-
боты, которые напоминают нам 
о героях, защищавших нашу 
Родину во все времена, — гово-
рил на открытии выставки ди-
ректор департамента культуры 
Министерства обороны РФ Ар-
тем Горный. — Гости Централь-
ного Дома Российской армии 
смогут вдохновиться работами 
великого мастера. Истинные та-
ланты всегда вместе – со своей 
страной, своей армией, своей 
культурой.

Александр Шилов отби-
рал для выставки портреты из 
разных своих серий и времен 
— и вышел короткий, но объем-
ный рассказ о творчестве ма-
стера и его героях. Людях раз-
ной судьбы, разных характеров, 
профессий.

Из разных эпох смотрят на 
нас космонавты — умудренный 
жизнью седой Владимир Шата-
лов, улыбающийся жизни Юрий 
Гагарин. Вечно юная Машенька 
Шилова с плюшевым медвежон-
ком на коленях, перебирающая 
свои боевые награды монахиня 
Адриана...

— Она ведь была разведчи-
цей, а потом ушла в монастырь. 
Это тоже отвага. Так не каждый 
сможет, — пришедший на верни-
саж курсант Московского выс-
шего командного общевойско-
вого училища Магомед Хасбу-
латов в двух словах определил 
суть шиловской серии «Они 
сражались за Родину!».

— Патриотизм — фундамент 
личности чела. Нужно любить 
свою Родину не только на сло-
вах, ее нужно защищать и бе-
речь на любом месте, где бы ты 

ни находился, — говорит Алек-
сандр Шилов.

Вечер начался с подписания 
соглашения о сотрудничестве 
между департаментом культу-
ры Министерства обороны РФ 
и Галереей Александра Шило-
ва. Галерея будет проводить па-
триотические выставки в гос-
питалях и гарнизонах Москвы 
и Подмосковья. Тут  создали об-
разовательную программу для 
детей, чьи отцы сейчас участву-
ют в СВО, выпущен абонемент 
для семей военнослужащих на 
концерты в Галерее. В Зале бое-
вой славы у портрета разведчи-
ка Ивана Павловича  Евтодьева 
будут проходить встречи с ге-
роем портрета, на которые при-
глашаются будущие защитники 
отечества.

А завершился вечер творче-
ской встречей Александра Ши-
лова с курсантами военных ве-
домств России, кадетами, ве-
теранами войны в Краснозна-
менном зале Центрального 
дома Российской армии.  

Ирина Огилько 

Б
олее 1500 раз с начала это-
го года москвичи пожало-
вались в «Мосэкомонито-

ринг» на шум от строек по но-
чам. Чтобы узнать, кто не дает 
жителям столицы спать, в один 
из рейдов вместе с акустиками 
— специалистами организации, 
которая отвечает за соблюдение 
тишины в городе, отправился и 
корреспондент «РГ». 

Едем на улицу Летниковс-
кую, 9. Жители этого дома жалу-
ются на расположенную по со-
седству стройку. Правда, днем 
здесь и без нее очень шумно: ря-
дом Павелецкий вокзал, стоит 
грохот транспорта, множество 
офисов. Но рейды начинаются 
после 23.00, когда проще опре-
делить источник шума. Подъ-
езжаем около часа ночи. Через 
окно машины сразу улавлива-
ем равномерный стук и лязг ме-
талла. Замначальника лабора-
тории контроля уровня шума 
«Мосэкомониторинга» Андрей 
Миронов смеется, что без рабо-
ты он точно не останется. «Это 
не первый у меня сюда выезд, по 
жалобам жителей держим эту 
стройку на контроле уже год», 
— рассказывает он. Застрой-
щика — группу компаний «Пи-
онер», уже не раз штрафовали. 
Но сегодня шумомер показыва-
ет уровень шума в 45 децибел, а 
в ночные часы допустимый мак-
симум — 60. Такие же показате-
ли на всех девяти замерах, сде-
ланных Мироновым. 

Следующий адрес — быв-
шая промзона на Ильменском 
проезде, 12 в районе Западное 
Дегунино. Тут строится ЖК биз-
нес-класса. Вот где шум так шум 
— вбивают сваи. И это ночью-то, 
когда такие работы категори-
чески запрещены. Можно по-
нять жителей уже заселенных 
15—20-этажных новостроек, 
которые с ума сходят от этих 
звуков, Первая же точка замера 

показывает 70 децибел. Значит, 
выход снова один — наказывать 
нарушителей рублем.

Как рассказали «РГ» в «Мос-
экомониторинге», несмотря 
на обилие в строек, все-таки 
в городе наблюдается посте-
пенное снижение числа жалоб 
на шум от них. В 2022 году та-
ких жалоб было 6,8 тысячи, что 
на 10,5 процента меньше, чем 
было в 2021-м и на 23 процен-
та меньше, чем в 2020-м. Спе-
циалисты этой организации 
обследуют ежегодно порядка 
двух тысяч территорий. Обра-
ботанные данные специалисты 
отправляют в надзорный орган 
— управление государственно-
го экологического контроля де-
партамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды. И уже там решается вопрос 
об административном взыс-
кании с нарушителей. Соглас-
но статье 4.46 КоАП Москвы 

(шум в ночные часы) оштрафо-
вать должностное лицо могут 
на сумму 40 тысяч рублей; раз-
мер штрафа для юридических 
лиц — до 300 тысяч рублей. Кро-
ме штрафа, нарушитель обязан 
устранить нарушение, то есть 
перестать шуметь по ночам. 
Чтобы проследить, выполняет-
ся ли это предписание, стройку 
берут на контроль. Так, только 
в этом году нарушители запла-
тили 150 миллионов рублей 
штрафов.  

В Мосэкомониторинге утверждают, что, несмотря на обилие строек в горо-
де, жалоб на шум от них становится меньше. 

Александр Шилов отбирал 
для выставки работы из разных 
своих серий и времен.

ТРАНСПОРТ Садовое 
кольцо в воскресенье 
перекроют для велопарада  

Крути педали 

Александр Мелешенко 

В ближайшее воскресенье — 21 мая — в Москве прой-
дет весенний велофестиваль. В этот день по традиции 
во власть велосипедистов отдадут Садовое кольцо — в 
13.00 колонна двухколесных отправится с проспекта 
Академика Сахарова и сделает полный круг по коль-
цу. Что еще интересного ждет участников и что делать 
тем, у кого велосипеда нет? 

Помимо возможности промчаться по многополос-
ной магистрали для велосипедистов откроют сразу 
четыре фестивальных городка в честь больших транс-
портных проектов: МСД, МЦД и БКЛ. Площадки бу-
дут работать с 13.00 
до 17.00, так что 
их успеет посетить 
любой желающий. 
Впрочем, велоси-
педистом для этого 
быть необязательно 
— будут рады всем. 

Как правило, 
в каждом велофе-
стивале участву-
ют десятки тысяч 
велосипедистов 
— не только из Москвы, многие приезжают из других 
регионов, не говоря уж о Подмосковье. И не всегда на 
своих велосипедах — городской сервис велопроката 
в этот день обычно дает скидки, так что покататься 
можно и на арендном байке. Никаких особых требо-
ваний к велосипедам нет — главное, чтобы они были 
исправны.

Принять участие в параде тоже может любой жела-
ющий, зарегистрировавшись на сайте mosvelofest.ru. 
Важно понимать, что парад — это не гонка. Скорость 
движения колонны обычно 14—15 км в час, массовых 
обгонов нет, стремления приехать к финишу первым — 
тоже. Наоборот, интереснее ехать в гуще людей, махать 
случайным прохожим и громко свистеть, проезжая че-
рез тоннели — это традиционная забава участников.

Сбор велосипедистов начинается с полудня на про-
спекте Академика Сахарова со стороны Каланчевской 
улицы.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Московские школьники 
лучше всех в мире читают 
и понимают прочитанное

Классное 
чтение

Любовь Проценко

Стали известны результаты международного исследо-
вания качества чтения и понимания текста PIRLS, ко-
торый традиционно проводит Международная ассо-
циация по оценке учебных достижений. Московские 
четвероклассники, уже бывшие в 2016 году лидерами 
среди своих сверстников в мире, снова заняли первое 
место. «Поздравляю ребят, их учителей и родителей 
с этим выдающимся результатом», — написал в своем 
персональном блоге мэр Москвы Сергей Собянин. 

Он отметил, что это исследование проходило в 2021 
году, охватив свыше 400 тысяч учащихся четвертого 
и пятого года обу-
чения из 13 ты-
сяч школ 65 стран 
и территорий. В 
Москве в нем при-
няли участие 5745 
учеников четвер-
тых классов из 174 
городских школ по 
случайной выбор-
ке, определенной 
организаторами. В 
ходе этого исследо-
вания школьники читают художественные и инфор-
мационные тексты и выполняют задания к ним. Кро-
ме того, учащиеся, их родители, учителя и директора 
школ заполняют специальные анкеты. 

«Набрав 598 баллов, наши ребята второй раз под-
ряд стали лучшими в мире», — напомнил мэр. На вто-
ром месте после Москвы в этом рейтинге оказались 
школьники Гонконга, набравшие в среднем 587 бал-
лов, на третьем — ребята из Сингапура с 573 балла-
ми. Как известно, это страны с сильными система-
ми школьного образования. Так российская столица 
вновь подтвердила свое лидерство. 

Сергей Собянин подчеркивает: важен не только 
итоговый результат. Не менее интересны отдельные 
слагаемые успеха московских школьников. Москва 
стала единственным участником исследования, где все 
100% учащихся преодолели минимальный порог 400 
баллов (среднее международное значение — 94%). 

Больше трети — 35%, московских четвероклассни-
ков показали высший уровень понимания текста, на-
брав по 625 баллов и более, что в пять раз выше средне-
го международного значения, составившего 7%. Судя 
по исследованию, школьники российской столицы 
одинаково хорошо читают и понимают художествен-
ные и информационные тексты. Они легко усваива-
ют содержащуюся в них информацию и формулируют 
простые выводы. Умеют интерпретировать прочитан-
ное, обобщить и оценить содержание текста. Средний 
результат по чтению и пониманию художественных 
текстов у них составил 597 баллов, а информационных 
— 600 баллов.

«Мы — лучшие, а значит — все делаем правильно, — 
заключил глава города.  

Больше трети чет-
вероклассников 
показали высший 
уровень понима-
ния текста 

Для велосипеди-
стов откроют 
сразу четыре 
фестивальных 
городка 
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Если и вам не дает спать бли-

жайшая стройка к дому или до-

рожные работы нарушают закон о 

тишине, подать жалобу можно на 

горячую линию правительства 

Москвы +7 (495) 777 77 77. Бук-

вально за два-три дня вашу жалобу 

проверят и найдут управу на нару-

шителей.
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ПЛОХОЕ ЗНАНИЕ
Интернет-энциклопедия Wikipedia 

все больше угрожает подрастающе-

му поколению в России, считают эк-

сперты. Они выделяют два направле-

ния рисков. С одной стороны — ин-

тернет-энциклопедия фиксирует во 

многом оценочные и тенденциоз-

ные суждения в качестве фактов, а с 

другой — за счет своей структуры ре-

сурс занимает первые строчки в вы-

даче поисковых систем и, как след-

ствие, является источником инфор-

мации по умолчанию.

Wikipedia привлекает внимание про-

стотой получения информации. Фак-

тически — нажал на кнопку и получил 

результат. Именно этим обусловле-

но то, что сегодня даже многие уче-

ные в своих работах ссылаются на 

этот ресурс как на достоверный и иг-

норируют более авторитетные 

источники. В результате Wikipedia 

оказывает массированное влияние 

на всех, кто интересуется какими-ли-

бо историческими или текущими со-

бытиями, а для школьников и студен-

тов Wikipedia превратилась в основ-

ной учебный справочник.

Как заявил на Форуме Лиги безопа-

сного интернета член Обществен-

ной палаты Александр Малькевич, 

«это страшнейшее оружие с долгос-

рочным поражающим эффектом. У 

нас школьники и студенты копируют 

оттуда, чтобы написать курсовую 

или контрольную, не задумываясь, 

какие смыслы эти ноунеймы им втю-

хивают». По его словам, «Википе-

дия» систематически переписывает 

все критически важные материалы. 

Представители платформы не реаги-

руют на обращения российских де-

путатов и Общественной палаты.

Сказывается и то обстоятельство, 

что большинство редакторов рус-

скоязычной Wikipedia сегодня геог-

рафически находятся на Украине. 

Об этом, отмечает замглавы Коми-

тета Госдумы по информационной 

политике Антон Горелкин, свиде-

тельствуют открытые данные фон-

да «Викимедиа». Далее идут Герма-

ния, США, Канада и Польша.

«Подчеркну: это не значит, что все 

викиредакторы сконцентрированы 

именно там. Но статистика говорит, 

что именно в этих странах сидят 

люди, которые занимаются правкой 

статей на постоянной основе, дела-

ют это систематически на протяже-

нии многих лет», — говорит он.

Эксперты отмечают, что в России 

есть огромный исторически сложив-

шийся опыт создания энциклопеди-

ческих ресурсов. «Абсолютно уни-

кальный, беспрецедентный россий-

ский опыт. Большая советская энци-

клопедия не имеет аналогов в мире, 

и «Британика» не может с ней срав-

ниться. И в этом смысле Россия 

должна опираться на свой собствен-

ный уникальный опыт, на тот колос-

сальный интеллектуальный ресурс, 

который у нас есть», — говорит исто-

рик и политолог Владимир Шапова-

лов. Последнее, третье, издание 

Большой советской энциклопедии 

состояло из 30 томов и насчитывало 

95 279 статей.

Эксперты отмечают, что на сегод-

няшний день говорить о необходи-

мости блокировки Wikipedia в Рос-

сии не приходится, так как фактиче-

ски отсутствуют какие-либо альтер-

нативы для нее. В то же время, пола-

гает председатель Совета Фонда 

развития цифровой экономики Гер-

ман Клименко, без этого в конечном 

счете вряд ли удастся обойтись, так 

как «пользователи просто так не ме-

няют своих привычек». У недавно за-

пущенных сайтов «Универсалис», 

«Яндексмейл.ру» и «Руниверсалис» 

есть все шансы стать альтернативой 

«Википедии» в будущем, однако на 

сегодняшний день количество кон-

тента там незначительно.

В этой ситуации имеет смысл обра-

тить внимание на то, как распростра-

няется контент Wikipedia, в частно-

сти, то, что поисковые системы, та-

кие как «Яндекс», выдают ссылки на 

портал в числе самых первых пра-

ктически по любому запросу, рас-

сказывает член Общественной пала-

ты Евгений Забродин. По его словам, 

пессимизация ссылок на Wikipedia в 

поисковой выдаче и приоритет для 

российских интернет-энциклопедий 

могли бы стать хорошим первым ша-

гом.  

ХАКЕРЫ С НЕЙРОСЕТЬЮ
Искусственный интеллект становит-

ся еще одним оружием хакеров. Зло-

умышленники осваивают нейросе-

ти, а специалисты в области кибер-

безопасности обнаруживают новые 

продукты и услуги, создаваемые зло-

умышленниками с помощью ИИ.

Исследователи из Kaspersky Digital 

Footprint Intelligence experts и GReAT 

(Global Research and Analysis Team) 

изучили коммерческие предложе-

ния по созданию дипфейк-видео на 

форумах «теневого интернета». Со-

гласно их данным, цена за 1 минуту 

такого видео начинается от 300 дол-

ларов и достигает 20 тысяч в зависи-

мости от его достоверности и слож-

ности детектирования как дипфей-

ка. Как отмечают эксперты, рынок 

дипфейков растет, и сегодня количе-

ство запросов на их создание превы-

шает предложение на форумах дар-

кнета.

Дипфейк — технология, основанная 

на работе нейросети, позволяющая 

подменять изображение человека 

на фотографиях и видео изображе-

ниями другого человека. Такие фото 

и видео могут использоваться для 

обхода биометрической авториза-

ции в интернет-сервисах, корпора-

тивных или государственных инфор-

мационных системах, при регистра-

ции новых или взломе уже существу-

ющих аккаунтов.

Используют такие видео и как эле-

мент социальной инженерии. На-

пример, для того, чтобы выдать себя 

за сотрудника компании или службы 

техподдержки и получить данные 

для доступа к аккаунту жертвы или к 

информационным системам органи-

зации. Такой метод может использо-

ваться как часть сложной атаки на 

защищенную информационную ин-

фраструктуру.

Еще один сценарий использования 

дипфейков — это распространение 

ложных виральных (то есть виру-

сных) видео о людях, компаниях и 

организациях, например для шанта-

жа.

Сегодня злоумышленники использу-

ют генеративные нейросети и для со-

здания фейковых фотографий. Эти 

изображения публикуются под ви-

дом настоящих фото и применяются 

в различных информационных кам-

паниях для продвижения нужных их 

создателям тем.

Несмотря на очевидный ущерб, ко-

торый могут принести нейросети, 

создающие достоверные фейковые 

видео и фото, самым мощным ИИ-

инструментом хакеров сегодня ста-

ли большие языковые модели (LLM) 

и сервисы на их основе, такие как 

ChatGPT.

Эксперты уже называют LLM обою-

доострым оружием, которое, с од-

ной стороны, повышает эффектив-

ность бизнеса, а с другой — открыва-

ет для хакеров огромные возмож-

ности.

Так, если коммерческие компании с 

помощью ChatGPT создают умных 

чат-ботов для первой линии поддер-

жки и быстрых консультаций пользо-

вателей, то, по словам Владислава 

Тушканов, ведущего исследователя 

данных «Лаборатории Касперско-

го», хакеры уже эффективно исполь-

зуют ChatGPT для написания фишин-

говых писем. «Для значительной ча-

сти киберпреступников английский 

язык не является родным, а с помо-

щью ChatGPT можно написать очень 

убедительное фишинговое пись-

мо», — отмечает эксперт.

«Фишинговые электронные пись-

ма, сгенерированные искусствен-

ным интеллектом, имеют более вы-

сокие показатели открываемости, 

чем письма, созданные вручную», — 

говорит Брайан Финч, соруководи-

тель практики кибербезопасности, 

защиты данных и конфиденциаль-

ности в юридической фирме 

Pillsbury Law.

С помощью LLM-сервисов злоумыш-

ленники очень убедительно выдают 

себя за других людей в социальных 

сетях и мессенджерах. Это помогает 

получить информацию, которая впо-

следствии используется для взлома 

аккаунтов жертвы и проникновения 

в информационные системы органи-

зации, в которой она работает.

Однако фальсификация личности не 

является единственной проблемой 

применения больших нейросетевых 

моделей киберпреступниками.

В июне 2022 года был официально 

запущен ассистент программиста 

GitHub Copilot, а в марте 2023 года 

Microsoft внедрила Copilot в свою 

платформу написания приложений 

на языке PowerFX. Разработка пози-

ционируется как помощник про-

граммиста, но, по данным исследо-

вания, проведенного GitHub, Copilot 

не только позволяет писать програм-

мы быстрее, но и отчасти заменяет 

самих программистов. В ряде проек-

тов на его долю пришлось около 40% 

суммарного объема кода.

Подобные инструменты, созданные 

на нейросетевых моделях GPT3 и 

GPT4, можно использовать и для со-

здания вредоносного кода. Далеко 

не все киберпреступники имеют 

опыт программирования или хотят 

тратить время на написание новых 

программ, специальные решения 

«под ключ» стоят заметных денег, а 

решения на базе LLM, такие как 

ChatGPT, снижают порог входа в 

«профессию» и ускоряют написание 

вредоносного кода. Помимо написа-

ния кода киберпреступники исполь-

зуют LLM-модели  для определения 

наиболее уязвимых мест в информа-

ционных системах компаний и орга-

низаций.

Также с помощью ИИ-инструментов 

хакеры успешно взламывают паро-

ли. В отчете компании Home Security 

Heroes отмечается, что с помощью  

инструмента под названием 

PassGAN 51% паролей взламывается 

менее чем за минуту и 71% менее чем 

за день. 

ВООРУЖИЛИСЬ ИНТЕЛЛЕКТОМ

Компания Palantir представила плат-

форму искусственного интеллекта 

для планирования и ведения боя в 

режиме реального времени. Заявле-

но, что все тактические решения 

принимает ИИ с минимальным уча-

стием человека.

Новая разработка Palantir  называет-

ся  Artificial Intelligence Platform for 

Defence (AIP) и представляет собой 

платформу искусственного интел-

лекта, базирующуюся на больших 

языковых моделях (LLM), аналогич-

ных Chat GPT, но работающих в за-

щищенной IT-инфраструктуре.

В одном из своих презентационных 

видеороликов Palantir демонстриру-

ет использование AIP в смоделиро-

ванном ИИ военном конфликте. На 

видео оператор общается с чат-бо-

том, заказывает дроны для аэрораз-

ведки, формирует несколько планов 

атаки и организовывает глушение 

средств связи противника.

Оператор использует AIP для созда-

ния трех возможных вариантов по-

ражения целей. При этом приказы 

участвующим в бою подразделени-

ям и боевой технике отдаются в ав-

томатическом режиме. Варианты, 

предложенные ИИ, включают атаку 

танка многофункциональным ис-

требителем F-16, дальнобойной ар-

тиллерией или переносным проти-

вотанковым ракетным комплексом 

Javelin. На видео ИИ даже сообщает 

всем участникам боя, достаточно ли 

у ближайших подразделений ком-

плексов Javelin для выполнения 

миссии.

Несмотря на то, что в демонстрации 

работы AIP присутствует оператор, 

его участие в принятии решений ми-

нимально. Он лишь запрашивает у 

чат-бота варианты действий и под-

тверждает их.

Учитывая специфику компании 

Palantir, то, что именно они первыми 

предложили использовать искусст-

венный интеллект для решения так-

тических военных задач, то есть для 

непосредственного участия в бою, 

удивления не вызывает.

Программное обеспечение Palantir 

предназначено для анализа, интег-

рации и визуализации больших объ-

емов данных в различных отраслях, 

таких как финансы, здравоохране-

ние, госсектор. Клиентами компа-

нии в разные годы являлись Разве-

дывательное сообщество США, Ми-

нистерство обороны США, Коман-

дование специальных операций, 

Корпус морской пехоты, АНБ, ФБР, 

Военная академия Вест-Пойнт, На-

циональное агентство обществен-

ного здравоохранения США, телера-

диокомпания ВВС, Международное 

агентство по атомной энергии (МА-

ГАТЭ) и другие организации.

AIP не является специализирован-

ным продуктом для армии. В презен-

тации демонстрируется лишь один 

из сценариев ее использования. 

Платформа позволяет интегриро-

вать ИИ в любую защищенную про-

граммную среду. На демо AIP ис-

пользует три большие языковые мо-

дели с открытым исходным кодом, а 

также несколько пользовательских 

подключаемых модулей.

При этом эксперты отмечают, что 

все три нейросетевые модели, ис-

пользуемые в AIP, ранее, в продуктах 

других компаний, нередко давали 

ошибочные решения или просто 

придумывали несуществующие от-

веты. 

Эксперт в области искусственного 

интеллекта, CEO компании One 

Green Monkey Отари Меликишвили 

высказал сомнения в текущей эф-

фективности AIP: «Это просто систе-

ма анализа событий на основе ИИ, 

привязанная к карте. Для того чтобы 

это все корректно работало, нужно 

постоянно, ежесекундно собирать 

«тонны» данных по всей контролиру-

емой территории. Наземными дат-

чикам, дронами, спутниками. Долж-

на быть трансляция видео, звуковые 

данные, вибрация и пр. Без такой ин-

формации система не будет коррек-

тно работать, а собирать эти данные 

в таком объеме на меняющейся кар-

те боевых действий сейчас никто не 

способен. Видео Palantir больше по-

хоже на маркетинговую и PR-актив-

ность, чем на готовый прототип».

Среди политиков, экспертов, обще-

ственных организаций до сих пор 

идут горячие споры относительно 

границ использования искусствен-

ного интеллекта.

На сайте некоммерческой организа-

ции Future of Life было опубликовано 

открытое письмо с призывом прио-

становить на шесть месяцев разра-

ботку систем искусственного интел-

лекта мощнее GPT-4.

Письмо подписал глава Space X и 

Tesla Илон Маск, сооснователь 

Apple Стив Возняк, Тристан Харрис 

(из Центра гуманных технологий) и 

еще более 1000 человек, среди ко-

торых были и российские разработ-

чики. Подписанты считают, что нель-

зя доверять разработку ИИ «неиз-

бранным лидерам технологий», что 

ИИ-продукты нужно создавать с уве-

ренностью, что они дадут «положи-

тельный эффект». Нередко даже са-

мим создателям непонятны реше-

ния, принимаемые ИИ.

Этические вопросы при разработке 

и использовании ИИ не ограничива-

ются военной сферой. Председа-

тель Патриаршей комиссии по во-

просам семьи, защиты материнства 

и детства иерей Федор Лукьянов 

считает, что необходимо установить 

запрет на применение в программах 

и технологиях ИИ человеческих го-

лосов, лиц. 

HUAWEI P60 PRO: ФОТОКОРОЛЬ?
Недавно представленный флагман-

ский смартфон Huawei P60 Pro стал 

лучшим камерофоном в мире, по 

версии лаборатории DxOMark. В 

комплексном рейтинге он набрал 

156 баллов. Отметим, что суперпре-

миальные iPhone 14 Pro Max и 

Samsung Galaxy S23 Ultra получили 

от DxOMark всего 146 и 140 баллов. 

Мы попытались понять, чем же он 

так хорош и справедливо ли утвер-

ждение, что перед нами — король 

фото.

Немного отходя от традиционной 

структуры, начнем с камер, так как 

именно они в первую очередь дела-

ют Huawei P60 Pro тем смартфоном, 

на который нельзя не обратить вни-

мание.

Основная камера использует 48-ме-

гапиксельный датчик с большими 

пикселями 1,17 мкм и цветовым 

фильтром Quad-Bayer RYYB, оптиче-

ской стабилизацией объектива и пе-

ременной f/1,4-f/4,0 диафрагмой. По-

мимо основной камеры есть свер-

хширокая с 13-мегапиксельным сен-

сором. Сверхширокая камера имеет 

автофокус, что позволяет ей сни-

мать крупные планы. Телеобъектив 

так же, как и основная камера, ис-

пользует 48-мегапиксельный датчик 

и светосильный перископный объ-

ектив 90 мм с оптической стабили-

зацией, который отлично отрабаты-

вает даже ночную съемку. На наш 

взгляд, лучше, чем телеобъективы 

других производителей. Huawei за-

являет, что этот объектив может за-

хватывать самое большое количест-

во света для объективов такого типа. 

Также он работает в режиме макро и 

может фокусироваться с расстоя-

ния 15 см.

Последняя камера — фронтальная. 

Она позволяет выбрать один из трех 

режимов масштабирования: широ-

коугольный, 0,8x и 1x .

Мы опробовали Huawei P60 Pro во 

всех режимах и считаем, что его ка-

меры позволяют делать потряса-

ющие снимки в любых усло-

виях, причем не только про-

фессионалам. Автоматиче-

ский режим Huawei P60 Pro 

очень хорош.

Помимо топовых камер современ-

ный флагман должен иметь без-

упречный внешний вид, суперэ-

кран и ряд опций, которые выделя-

ют его из ряда смартфонов средне-

го класса.

Все это есть и у Huawei P60 Pro. 

6,67-дюймовый OLED-экран LTPO с 

изогнутым, очень прочным стеклом 

Kunlun, с олеофобным покрытием 

(защита от заляпывания). Разреше-

ние — 2700 x 1220, плотность — 444 

пикселя на один квадратный дюйм. 

Экран Huawei P60 Pro настолько 

премиален, насколько это сегодня 

возможно — он поддерживает дина-

мическую частоту обновления 120 

Гц, 10-битную глубину цвета для бо-

лее миллиарда цветов, HDR10+, а 

также высокочастотную ШИМ-регу-

лировку яркости 1440 Гц. Еще он 

очень яркий. Мы это проверили в го-

рах Тянь-Шаня на высоте более 

3000 метров, где находиться без 

темных очков практически невоз-

можно.

За уникальность дизайна Huawei 

P60 Pro отвечает модель в цвете 

«Жемчужина рококо». Корпус с пер-

ламутровым жемчужным покрыти-

ем может нравиться больше или 

меньше, но он точно выделяется 

среди конкурентов. А еще он мато-

вый и на нем не остается отпечатков 

пальцев.

Теперь перейдем к разным «мел-

ким» деталям. В комплекте Huawei 

P60 Pro идет 88-ватная универсаль-

ная зарядка HUAWEI SuperCharge, 

которая в режиме Turbо заряжает 

смартфон за 10 минут на 50%. Под-

держивается быстрая беспровод-

ная зарядка и реверсивная. То есть 

от Huawei P60 Pro можно заряжать и 

другие устройства, например те же 

наушники.

Есть быстрый сканер отпечатков 

пальцев, громкие стереодинамики. 

Аккумулятор 4815 мА* обеспечива-

ет полноценную работу смартфона в 

течение дня, влагозащита — на уров-

не IP68 (смартфон можно ненадолго 

ронять в воду).

Huawei P60 Pro использует 

Snapdragon 8+ Gen 1 от Qualcomm, 

тот же чипсет, что у прошлогоднего 

Huawei Mate 50 Pro. Это специаль-

ная версия 4G, поскольку Huawei не 

имеет права использовать чипсеты с 

поддержкой 5G. Хотя уже существу-

ет более новая модель — Snapdragon 

8 Gen 2, но и 8+ Gen 1 остается од-

ной из самых мощных аппаратных 

платформ на рынке.

Дочитав до этого момента, вы, на-

верное, догадались, как высоко мы 

котируем P60 Pro, но поскольку 

текст не рекламный, нужно упомя-

нуть и его недостатки. А они есть. 

Итак: P60 Pro — это большой аппа-

рат. Диагональ его экрана — 6,67 

дюйма. Но он не только большой, но 

и скользкий. Это опасное сочетание, 

особенно если стоишь на каменном 

полу. Huawei P60 Pro не поддержи-

вает 5G и нативные сервисы Google 

(результат санкций). Есть собствен-

ный магазин приложений App 

Gallery и виртуальная машина Gbox, 

которая позволяет запускать прило-

жения Google, но нативной поддер-

жки Google Mobile Services и, соот-

ветственно, магазина приложений 

Google Play в нем нет. Ну и, скажем 

честно, видео iPhone 14 Pro снимает 

получше. Да, iPhone 14 Pro снимает 

видео вообще лучше всех, но тем не 

менее.

Что с ценой? Просят китайские то-

варищи за Huawei P60 Pro 3 999 

дирхам. Такую рекомендованную 

цену объявили на презентации 

смартфона в Арабских Эмиратах. 

Если перевести эту сумму в россий-

скую валюту, получается около 82,5 

тысячи рублей. Так что цена на стар-

те продаж, скажем политкоррек-

тно, не маленькая, а конкуренция на 

рынке премиальных смартфонов 

все же имеется.

Помимо iPhone 14 Pro, из Android-

конкурентов отметим Xiaomi 13 

Ultra, Oppo Find x6 Pro, Vivo X90 Pro, 

Honor Magic 5 Pro, Samsung Galaxy 

S23 Ultra. Это тоже прекрасные ап-

параты, к тому же с поддержкой 

Google Mobile Services и Google 

Play.

Из заметных плюсов Huawei P60 

Pro, пожалуй, стоит выделить еще и 

то, что Huawei продолжает оказы-

вать сервисные услуги в России, а 

значит, в случае чего пользователю 

смартфона будет куда обратиться, а 

на сегодняшний день — это уже не-

мало. 

ИНТЕРНЕТ ТЕНДЕНЦИИ ТЕХНОЛОГИИ ГАДЖЕТ

Сегодня у Wikipedia в России фактически отсутствует альтернатива.

Нейросети становятся инструментом хакеров.

Первый ИИ для военных работает пока что с трудом.

ЗДОРОВЬЕ Искусственный интеллект внедряют 
в российской медицине

Мы тебя научим 

И
скусственный интеллект  
все активнее применяет-
ся в медицине. Он помо-

гает врачам в диагностике и 
упрощает бумажную работу.

ИИ стали активно использо-
вать, когда пришел коронави-
рус, началась эпидемия, и пона-
добилось проводить и быстро 
обрабатывать огромное коли-
чество снимков КТ и МРТ. Бла-
годаря ИИ время на описание 
КТ-снимка сократилось до 15 
минут, и заключение сразу пе-
редавалось врачам.

Сейчас искусственный ин-

теллект анализирует не только 
КТ, но и маммографию и флюо-
рографию. Эти исследования 
нужны для диагностики пнев-
монии, рака молочной железы и 
других заболеваний

В НМИЦ онкологии им. Н.Н. 
Блохина идет работа по внедре-
нию  ИИ в региональных клини-
ках. Лучшие онкологи обучают 
искусственный интеллект без-
ошибочно диагностировать 
опухоли молочной железы.

«На первом этапе мы исполь-
зуем опыт лучших специали-
стов для обучения программ с 

ИИ, чтобы потом эти же про-
граммы могли помочь нашим 
коллегам в небольших регио-
нальных клиниках, — пояснил 
«РГ» замдиректора Центра Бло-
хина по реализации федераль-
ных программ, руководитель 
Центра компетенции ИИ Тиг-
ран Геворкян. — Здравоохране-
ние — одна из самых привлека-
тельных отраслей для внедре-
ния технологий искусственного 
интеллекта. Не случайно мы ви-
дим наплыв к нам компаний, го-
товых включиться в работу на 
этом поле». 

Полосу подготовили: Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Ирина Невинная
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P60 Pro стал новым флагманом Huawei.

ЦИФРА

1 915 664
СТАТЕЙ

насчитывает русский раздел 

Wikipedia. По этому показате-

лю он занимает седьмое место 

среди всех языков мира. Число 

активных зарегистрированных 

пользователей, регулярно вно-

сящих правки в статьи на рус-

ском языке, превышает 10 ты-

сяч человек. Раздел начал свою 

работу в мае 2001 года, через 

четыре месяца после запуска 

англо язычной версии.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
запретил делить 
самострой при разводе

Ничье 
имущество

Наталья Козлова

Об исключениях в правилах раздела совместно нажи-
того имущества рассказал Верховный суд РФ, когда 
пересмотрел спор жителей Краснодарского края. Суд 
напомнил, что есть такое семейное добро, которое гра-
жданам поделить не получится ни в каком случае. Речь 
идет о зданиях и сооружениях, на которые нет доку-
ментов. Проще говоря — о самострое.

В ситуации, о которой идет речь, муж и жена из 
Краснодарского края решили открыть автосервис на 
своем дачном участке. Они построили гаражные бок-
сы, но разрешение на ведение бизнеса им не выдали. 
Спустя время пара решила развестись и разделить по-
строенное. Три местных суда посчитали, что это сде-
лать можно. Но Верховный суд оказался иного мнения. 
Это дело первым заметил портал Право ru*.

А теперь подробности этого гражданского спора. 
Супруги были женаты семь лет, прежде чем решили ку-
пить участок в садовом товариществе площадью 595 
кв. м. Они оформили землю в собственность и решили 
открыть автосервис. И уже начали строить гаражные 
боксы, но во время выездной проверки об этом узнал 
прокурор Армавира. Он решил, что объекты строятся 
незаконно, и обратился в суд с иском. Прокурор наста-
ивал, что размещение объектов для оказания услуг от-
носится к условно разрешенному виду использования, 
а значит, по статье 39 Гражданского кодекса разреше-
ние на это могут дать лишь при проведении публичных 
слушаний. Их не было, значит, и собственники не име-
ют право вести на даче бизнес.

Армавирский городской суд встал на сторону над-
зорного ведомства и запретил супругам использовать 
землю не по целевому назначению. Это решение суд 
вынес в начале августа, а в конце месяца прошло обще-
ственное обсуждение. И по его итогам собственнику не 
разрешили открыть автомастерскую.

Прошло еще несколько лет, и пара решила разве-
стись. Вот тогда уже бывший муж отправил иск к быв-
шей супруге, чтобы поровну разделить строения пло-
щадью больше 
300 кв. м. В суде он 
рассказал, что уча-
сток они купили в 
браке, тогда же и 
возвели строения. 
Значит, по его мне-
нию, имущество 
можно признать 
совместно нажи-
тым и разделить по-
ровну.

С таким заявле-
нием не согласил-
ся представитель 
администрации города. Он утверждал, что разделить 
строения нельзя, ведь их не разрешали использовать.

С чиновником не согласился Армавирский го-
родской суд. По мнению суда, прокурор не настаивал 
на сносе гаражных боксов, когда рассматривался во-
прос о запрете их использования. Суд учел, что по-
стройки возведены за общий счет, и применил статью 
34 Семейного кодекса. Она гласит, что имущество, на-
житое супругами во время брака, является их совмест-
ной собственностью, а доли признаются равными.

А еще суд принял во внимание заключение строи-
тельно-технической экспертизы по делу. По ее выво-
дам объекты соответствуют строительным, градо-
строительным, санитарным, противопожарным нор-
мам и правилам, не создают угрозу жизни и здоровью 
окружающих, расположение зданий согласовано с вла-
дельцами ближайших капитальных строений.

На этом основании Армавирский городской суд со-
гласился с требованием бывшего мужа и разделил не-
жилые помещения между ним и бывшей женой поров-
ну. С этим решением позже согласились апелляция и 
кассация, оставив решение горсуда без изменений.

Но вот Верховный суд РФ, куда обратилась го-
родская администрация, взглянул на ситуацию иначе. 
По мнению Судебной коллегии по гражданским делам 
ВС, нижестоящие суды упустили из виду, что спорные 
постройки — самовольные, их возвели на участке для 
садоводства. Супруги не получали разрешение адми-
нистрации города на строительство автосервиса. Это 
подтверждает и вступившее в законную силу решение 
Армавирского городского суда. Номинальный владе-
лец самостроя не приобретает на него право собствен-
ности, не может им распоряжаться. Так гласит статья 
222 Гражданского кодекса РФ. Это значит, что такие 
объекты нельзя включить в состав совместно нажито-
го имущества и разделить между супругами, подчерк-
нул ВС. Коллегия отменила прежние постановления по 
делу и направила его на новое рассмотрение

Эксперты в этой связи напоминают, что номиналь-
ный владелец не вправе распоряжаться самостроем: 
продавать, дарить, сдавать в аренду и совершать дру-
гие сделки. Его нельзя разделить и при разводе.

Юристы уверяют, что в некоторых случаях экс-су-
пруги все же могут претендовать на незарегистриро-
ванное имущество. Встречаются случаи, когда бывшие 
муж и жена делят недвижимость, возведенную в пери-
од брака, но не зарегистрированную в ЕГРН. В такой 
ситуации суд может признать объект совместной соб-
ственностью сторон и даже может разделить степень 
материального участия сторон в строительстве.

Но всегда при разделе имущества с «проблемным 
статусом» суды выясняют степень участия каждого из 
супругов в возведении дома, период строительства — 
до или во время брака, а также выясняют, не являются 
ли такие объекты самовольной постройкой.  

*Определение Верховного суда РФ № 18-КГ20-34-К4.

ПРОЕКТ Предлагается ввести в КоАП штрафы за нарушение ночной тишины

Наступает тихий час
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзывов 
на законопроект, предлага-
ющий установить в КоАП 

наказание за нарушение ночной 
тишины. Устанавливается еди-
ный «тихий час» по всей стране: с 
22 часов до 7 часов утра по мест-
ному времени. 

Тот, кто в это время потрево-
жит покой и сон соседей музы-
кой, ремонтом, семейными дра-
ками или чем-то столь же гром-
ким, будет рисковать штрафом — 
от 2,5 тысячи до 5 тысяч рублей. 
С инициативой выступила груп-
па депутатов Госдумы. 

Авторы проекта отмечают, 
что сегодня в некоторых регио-
нах уже установлены штрафы на 
местном уровне. Но единой си-
стемы нет. Например, в Москве 
ночным считается период с 23 до 
7 часов. А в Московской области 
не допускается нарушение тиши-
ны и покоя граждан с 21 до 8 ча-
сов с понедельника по пятницу. В 
выходные и праздничные дни — с 
22 до 10 часов. Кроме того, в Под-
московье проведение ремонтных 
работ запрещено с 13 до 15 часов 
ежедневно.

По словам специалистов, в 
тех регионах, где в местных за-
конах нет наказаний для нару-
шителей тишины, в громких 
случаях применяется статья 6.3 

КоАП. Она наказывает за нару-
шение законодательства в об-
ласти обеспечения санитар-
но-эпидемиологического благо-
получия населения. Прерван-
ный сон человека де-юре как раз 
считается нарушением санитар-
ных норм. 

Штраф для физических лиц в 
соответствии с этой статьей со-
ставит от 100 до 500 рублей. Это 
немного. 

«Соблюдение тишины и по-
коя граждан, особенно в ночное 
время, крайне важно для сохра-
нения здоровья и работоспособ-
ности, — подчеркивают разра-
ботчики проекта. — Однако, как 
показывает практика, процесс 
привлечения к предусмотрен-
ной региональным законода-
тельством административной 
ответственности с участием не 
только должностных лиц орга-
нов внутренних дел, но и иных 
должностных лиц, определен-
ных законодательством субъ-
екта Российской Федерации, до-
вольно сложен и слишком рас-
тянут по времени».

Проще говоря, законы есть, но 
наказать порой шумного жиль-
ца сложно. Есть процедурные 
проблемы.

«Это приводит к тому, что все 
больше должностных лиц и гра-
ждан, нарушающих тишину и 
покой граждан в ночное время, 

уходят от ответственности, а ви-
новные лица не подвергаются 
справедливым санкциям и про-
должают нарушать права гра-
ждан», — продолжают разработ-
чики проекта.

Появление же соответству-
ющих норм в федеральном за-
конодательстве все упростит, 
считают авторы инициативы. 

Полномочиями по рассмотре-
нию таких дел предлагается на-
делить сотрудников полиции.

При этом разработчики 
проекта подготовили еще один 
законопроект: они настаивают 
на принятии отдельного закона 
«О соблюдении тишины и покоя 
граждан в Российской Федера-
ции». Проект кроме тихого часа с 
22 часов до 7 часов местного вре-
мени ограничивает и время шум-
ных работ.

«Дополнительно законо-
проектом предусмотрено, что 
проведение строительных и ре-
монтных работ возможно в пери-
од времени с 9 часов до 19 часов 
местного времени в будние дни с 
обязательным перерывом в пери-
од с 14 часов до 16 часов местно-
го времени», — рассказывают ав-
торы инициативы. Вместе с тем 

предусмотрены некоторые ис-
ключения. Например, разрешат 
пошуметь в рамках разумного 
в Новый год с 22 часов местного 
времени 31 декабря до 4 часов 
местного времени 1 января. Но 
потом тем, у кого остались силы, 
придется перейти в тихий режим 
празднования.

Важно, что право составлять 
протоколы на шумных граждан 
проект предоставляет сотруд-
никам управляющих компаний 
и государственных жилищных 
инспекций. Затем документы бу-
дут направляться в полицию.

«Данный акт будет служить 
дополнительным основанием для 
возбуждения административно-
го производства в отношении на-
рушителя, а также подтвержде-
нием факта повторного или си-
стематического совершения про-
тивоправных действий», — пояс-
няют разработчики проекта.

Правда, профильный Комитет 
Госдумы высказал ряд замечаний 
к проекту и предложил авторам 
доработать его. 

Кстати, согласно правовым 
позициям Верховного суда РФ, 
если шумел гражданин, то уро-
вень шума для наказания не име-
ет принципиального значения. 
Главное — доказать, что было при-
чинено беспокойство окружаю-
щим. Например, некий житель 
Республики Коми громко стучал 

во входную дверь квартиры и был 
наказан. Верховный суд включил 
данное дело в один из обзоров су-
дебной практики.

В другом деле, которое также 
было использовано для разъяс-
нений, некий Р., житель Томской 
области, как-то вечером в январ-
ское воскресенье устроил со-
седям настоящую дискотеку: с 
17.30 до 21 часа слушал громкую 
музыку на своей стереосистеме. 
Сотрясало весь дом.

Не разделившие любовь к му-
зыке соседи вызвали участко-
вого. Был составлен протокол. В 
итоге шумного жильца оштра-
фовали. Но он не согласился с на-
казанием, мол, не так был стра-
шен шум.

В своем заявлении шумный 
гражданин написал, что его му-
зыкальный центр максимум бьет 
на 41 децибел, именно столько 
составляет уровень шума в квар-
тире, если включить газ, то есть 
музыку, на полную мощность. 
Это всего на 1 децибел превыша-
ет норму, которую устанавлива-
ют «Санитарно-эпидемиологи-
ческие требования к условиям 
проживания в жилых зданиях 
и помещениях». А ведь полную 
громкость любитель музыки, по 
его собственным словам, никогда 
и не включал. Значит, считал он, 
штраф несправедлив. Надо про-
щать. Мол, громкость в данном 
случае не порок.

Однако Верховный суд страны 
рассудил иначе. В соответствии с 
Кодексом Томской области об 
административных правонару-
шениях наказание влечет исполь-
зование на повышенной гром-
кости звуковоспроизводящих 
устройств, в том числе установ-
ленных на транспортных сред-
ствах, балконах или подоконни-
ках, нарушающее тишину и по-
кой граждан. Ключевые слова 
здесь «тишина и покой».

Как пояснила высшая инстан-
ция, никакие санитарные нормы 
не помеха, чтобы приструнить 
беспокойного соседа.

В крайних же случаях, когда 
жилец буквально житья не дает 
соседям своим шумом и отказы-
вается перевоспитываться, его 
могут выселить из квартиры. 
Такая практика уже нарабаты-
вается.  

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
родителей 
заплатить 
компенсацию 
учительнице 
за грубость 
ребенка

НАУЧИЛИ 
ВЕЖЛИВОСТИ
Владислав Куликов

Суд в Курской области обязал 
родителей выплатить крупную 
компенсацию морального вре-
да педагогу, которого ударил их 
ребенок. Данное дело должно 
стать правовым уроком для тех 
пап и мам, кто не научил своих 
детей уважать старших и дер-
жать себя в руках. Невоспитан-
ный ребенок теперь может се-
рьезно ударить родителей по 
карману. В данном случае гру-
бость ребенка обошлась родите-
лям в 90 тысяч рублей.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Курской области, в иске 
учительница рассказала, что 29 
сентября прошлого года в шко-
ле Курска «по окончании урока 
в классе в присутствии других 
несовершеннолетних учащихся 
между учительницей и несовер-
шеннолетней ученицей произо-
шел конфликт, в ходе которого 
последняя замахнулась сумкой 
с книгами в сторону педагога и 
нанесла ей удар по голове, в ре-
зультате которого последняя 
испытала сильную физическую 
боль».

Чем педагог разозлил уче-
ницу, история умалчивает. Но 
быть ребенком не означает быть 
правым всегда и везде. Совре-
менные дети, подчас, за сло-
вом в карман не лезут. И если бы 
только за словом...

«Истица на протяжении 
нескольких суток испытывала 
болевые ощущения при прикос-
новении к месту удара, — расска-
зывают в пресс-службе. — На го-
лове в зоне травматизации име-
лось покраснение. Кроме того, 
указала истица, ей были причи-
нены нравственные страдания, 
обусловленные тем, что удар по 
голове был нанесен ученицей 
ее класса в присутствии других 
учащихся, что ставит под сомне-
ние авторитет учителя в классе 
и может сформировать мнение 
о допустимости подобного пове-
дения в отношении учителя».

Поскольку девочка не яв-
ляется лицом, достигшим воз-
раста привлечения к админи-
стративной ответственности, 
наказывать ее не стали. Рано. 
«При этом, как следует из моти-
вировочной части решения Ле-
нинского районного суда, вина 
несовершеннолетней в причи-
нении побоев педагогу полно-
стью доказана», — подчеркива-
ют в пресс-службе.

Но если сама девочка еще 
маленькая, чтобы отвечать за 
свои поступки, значит, отвечать 
должны родители. Потому педа-
гог подала к маме и папе обид-
чицы иск о компенсации мо-
рального вреда. Люди в мантиях 
согласились: счет должен быть 
оплачен. И — по высоким рас-
ценкам.

«Кировским районным су-
дом Курска с несовершеннолет-
ней, а в случае отсутствия у нее 
дохода или иного имущества, 
достаточного для возмещения 
ущерба, солидарно с ее роди-
телей в пользу педагога взыс-
кана компенсация морального 
вреда в размере 90 тысяч руб-
лей, а также судебные расходы в 
размере 5 тысяч рублей, а всего 
95 тысяч рублей», сообщили в 
пресс-службе. 

Иными словами, необяза-
тельно, что родители заплатят 
из своего кармана. Возможно, у 
школьницы есть какие-то свои 
деньги. Вдруг она не только порт-
фелем махать умеет, но и что-то 
полезное делать, и подрабатыва-
ет где-то на каникулах, где раз-
решено подросткам. Если же де-
нег у нее нет, достать кошельки 
придется родителям. Таков за-
кон. Быть родителем большая 
ответственность. Как правило — 
моральная. Но иногда эта ответ-
ственность измеряется и в руб-
лях. Особенно, если приходится 
отвечать за проказы ребенка. По-
тому, ради экономии семейно-
го бюджета, стоит постараться и 
привить ребенку вежливость и 
хорошие манеры.  

Автомобиль 
с возвратом

И все суды, включая 
кассационный, реши-
ли, что кредит, пусть и 

взятый для покупки машины, — 
не повод для взыскания процен-
тов по займу с производителя 
негодного автомобиля. 

А Верховный суд посчитал 
иначе*.

По закону о защите прав по-
требителей одновременно с 
возвратом уплаченной за то-
вар суммы потребитель впра-
ве потребовать также и пол-
ного возмещения убытков, 
причиненных ему вследствие 
продажи товара ненадлежаще-
го качества, напомнил Верхов-
ный суд.

При этом, по мнению ВС, 
оплата процентов по кредиту 
также считается тратами на то-
вар. Передав продавцу сумму 
полученного кредита с целевым 
назначением на приобретение 
товара ненадлежащего каче-
ства, потребитель фактически 
лишается возможности исполь-
зовать как сумму кредита, пла-
ту за который он вносил в банк 
в виде процентов, так и товар, 
приобретенный с использова-
нием данных денежных средств. 
Из чего следует, что уплаченные 
банку проценты по договору 
потребительского кредита яв-
ляются убытками потребите-
ля (реальным ущербом), ответ-
ственность по возмещению ко-
торых несет изготовитель нека-
чественного товара.

Верховный суд отменил ре-
шение кассационного суда. Да 
и все ранее вынесенные реше-
ния.  Он вернул дело на новое 
рассмотрение в суд апелляци-
онной инстанции. 

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» юрист Сергей Смирнов, 
у нас не прецедентное право. 
Данный конкретный случай — 
это именно конкретный случай. 

В рамках его Верховный суд 
разъяснил, что производитель 
несет ответственность за товар, 
который он продает. 

Стоит напомнить, что такую 
же ответственность несет не 
только производитель, но и про-
давец. Потребитель может сам 
выбирать, к кому предъявлять 
претензии. К тому, кто произвел 
товар, или к тому, кто его продал. 

 По словам Сергея Смирно-
ва, статьей 18 Закона «О защите 

прав потребителей» установле-
но, что одновременно с возвра-
том уплаченной за товар суммы 
потребитель вправе потребовать 
и полного возмещения убытков, 
причиненных из-за продажи не-
качественного товара. 

Возмещение потребителю 
убытков при возврате товара 
ненадлежащего качества прямо 
предусмотрено статьей 24 За-
кона «О защите прав потреби-
телей». К убыткам в том числе 
относятся уплаченные процен-

ты и иные платежи по договору 
потребительского кредита, по-
лученного на приобретение ав-
томобиля.

Но его точку зрения разделя-
ют не все юристы. Так, по мнению 
адвоката Сергея Радько, с точки 

зрения справедливости это реше-
ние правильно. Но с точки зрения 
закона — довольно сомнитель-
но. Поскольку дополнительные 
убытки возникли не потому, что 
машина сломалась, а потому, что 
автовладелец взял на себя обя-
занность возместить кредит. До-
пустим, автомобиль сгорел. Но 
кредит-то никуда не делся. У того, 
кто его взял, обязанность по воз-
мещению осталась.    

*Дело № 46-КГ21-37-К6

Проценты по целевому кредиту для 
покупки авто должны возмещаться 
продавцом или производителем.

Тем, кто потревожит сон соседей музыкой, ремонтом или скандалами, обещают штраф — до 5 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

Потребитель может сам выбирать, к кому предъявлять 
претензии. К тому, кто произвел некачественный товар, 
или к тому, кто его продал

Ученица ударила 
педагога. 
Для наказания 
по КоАП она 
не доросла. 
Ответить должны 
родители

Владелец само-
строя не получает 
на него право 
собственности 
и не может им 
распоряжаться

Верховный суд: самострой нельзя включать в состав совместно 
нажитого имущества.

А К Ц Е Н Т

Если жилец житья не дает соседям 
своим шумом и не перевоспитывается, 
его могут выселить из квартиры. 
Такая практика уже нарабатывается 
в судах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА Карен Шахназаров снял детектив «Хитровка. Знак четырех»

Станиславский верит
Максим Васюнов 

П
огоня на катерах с 
динамитом и пере-
стрелкой, драка в 
туннеле среди чере-
пов и крыс, дорево-
люционная Моск-
ва с трущобами и 
МХАТом, уроды и 
красавицы,  бан-

диты и антиквары. А еще Ста-
ниславский, Немирович-Дан-
ченко, Чехов, Книппер, Гиля-
ровский, Горький… Загадочное 
убийство, козни хитроумного 
англичанина и, наконец, алма-
зы… Кажется, у нового фильма 
Карена Шахназарова нет шан-
сов провалиться в прокате. 

Опытный режиссер ходит 
козырями и при этом остается 
верен традиции — наше кино, 
даже если оно заявлено как при-
ключенческий детектив, не мо-
жет быть просто головоломкой, 
оно всегда про «человек — это 
звучит гордо».

Фильм не случайно начина-
ется с репетиций монолога Са-
тина Константином Станислав-
ским (по словам Шахназарова, 
это первый Станиславский в 
нашем игровом кино). Роль бо-
сяка основателю Художествен-
ного театра не дается, и он про-
сит репортера Владимира Гиля-
ровского (Михаил Пореченков) 
сводить его в знаменитую тру-
щобами и злачными местами 
Хитровку. Экскурсия на самое 
дно должна спасти спектакль от 
провала. На этом подлинная ис-
тория заканчивается: все, что 
зрители видят дальше, — плод 
неуемной фантазии режиссера 
и сценаристов. 

Гиляровский решает позна-
комить Станиславского с одним 
из самых странных жителей 
Хитровки —  индусом, который 
держит свою лавку, а в свобод-
ное время играет в шахматы, 
но его находят мертвым  — кто-
то запустил отравленный ядом 
дротик. Почему два знамени-
тых творца вдруг решают стать 
детективами и расследовать это 
загадочное убийство,  — вопрос, 
который повисает в зритель-
ном зале. К счастью, ненадол-
го, ровно до тех пор, пока в деле 
не оказывается замешана певи-
ца, воровка и просто красавица 
Княжна (Анфиса Черных — еще 
одна актерская удача фильма). 
Станиславский влюбляется в 
Княжну, но тут сразу спойлер: 
любовная линия окажется «хо-
лостой», потому что свой театр 
Станиславский любил больше, 
чем женщин. 

Но и без того есть, чем на-
сладиться зрителю. Перед нами 
ожившие книги «Москва и 
москвичи» и «Моя Хитровка», 
в атмосферу которых сценари-
сты вписали один из самых по-
пулярных детективов Конан 

Дойла «Знак четырех». Полу-
чился, на первый взгляд, при-
торный, но все же  вкусный са-
лат, в котором английский охот-
ник за сокровищами пересе-
кается со Станиславским, а ин-
дийский карлик, «угощающий» 
жертв отравленными дротика-
ми, вполне гармонично смот-
рится в контрастной Москве. 
Давно наши режиссеры и сцена-
ристы не баловали нас столь го-
ловокружительными сочетани-
ями. Не обошлось и без Чехова: 
именно в записных книжках пи-
сателя «подсмотрена» важная 
деталь, без которой даже напич-
канный сюжет смотрелся бы 
плоским.

Перед премьерой в «Октя-
бре» режиссер уверял, что ни-
кого не хотел ничем удивить, 
а всего лишь «снимал легкую 
детективную историю с хоро-
шим финалом, чтобы зритель 
получил удовольствие». Здесь 
мастер слегка лукавил, пото-

му что хеппи-энд все же полу-
чился грустным. Все, кто был 
на дне, — там и остались, как при 
своих пороках остались обита-
тели элитных клубов и квартир. 
В Москве времен Гиляровского 
и Станиславского по-другому 
быть не могло. 

Вечный порочный круг под-
черкнут грандиозными деко-
рациями. Художник-постанов-
щик Сергей Февралев не скры-
вал, что он построил не просто 
старую Москву, а «в метафо-
ричном смысле все круги ада». 
Созданы и церковь, и даже це-
лый индийский храм. Но куда 
больше впечатляет воссоздан-
ный туннель, в котором про-
текает Неглинка. Все прорабо-
тано так скрупулезно, что, ка-
жется, чувствуешь даже запах 
нечистот. Когда на премье-
ре режиссер объявит съемоч-
ную группу, то именно Сергей 
Февралев получит самые оглу-
шительные овации.

А что строить не пришлось, 
так это Московский художе-
ственный театр. Съемки и ре-
петиции отдельных эпизодов 
проходили на легендарной сце-
не, которая помнит настоящего 
Станиславского, и где в зритель-
ном зале когда-то сидел настоя-
щий дядя Гиляй. «Погружение 
было абсолютным, — признался 
на премьере Константин Крю-
ков, — мы даже говорили словами 
Станиславского». А Александр 
Олешко, которому выпало сча-
стье сыграть Немировича-Дан-
ченко, признался, что однажды 
он так вжился в роль, что хотел 
прямо в гриме пойти в мемори-
альный музей своего героя, что-
бы посмотреть на реакцию по-
сетителей. До музея Олешко не 
дошел, но в этой роли он до му-
рашек точен. Еще из актерских 
работ отмечу Евгения Стычки-
на, он сыграл городового Федота 
Рудникова — еще одного персо-
нажа из очерков Гиляровского.  

Но все же главное открытие 
фильма — блестящий дуэт Крю-
ков — Пореченков. Журналисты 
их уже окрестили новыми рус-
скими Холмсом и Ватсоном. И 
хотя о продолжении пока никто 
не заикался, невооруженным 
взглядом видно: Станиславский 
с Гиляровским пришли в кино 
надолго.  

Карен Шахназаров представляет съемочную группу своего первого развлекательного кинодетектива.

А К Ц Е Н Т

Режиссер хотел снять легкую детектив-
ную историю, чтобы зритель получил 
удовольствие — это сегодня важно

ТЕАТР Сергей Женовач 
поставил «Мандат» 
Николая Эрдмана 

Кто же 
настоящий?

Инга Бугулова

Иногда время само выбирает авторов. Кажется, имен-
но так случилось с Николаем Эрдманом — за послед-
ний год его имя вдруг уверенно обжилось на афишах, 
превратив некогда опального драматурга в одного из 
самых востребованных современной сценой. Вслед за 
премьерой Владимира Панкова в Et Cetera свою вер-
сию «Мандата» поставил Сергей Женовач. Теперь 
«Студия театрального искусства» — единственный 
театр, где идут обе знаменитые эрдмановские пьесы 
(в том числе «Самоубийца», вышедший здесь в 2015 
году).

На первый взгляд «Мандат» — история о приспособ-
ленцах. И это, конечно, верно: картина на стене, кото-
рую в нужный момент можно повернуть выгодной сто-
роной — если в гостях люди приличные, то вот вам «Ве-
чер в Копенгагене», а если большевики — Карл Маркс 
(именно так и поступает семейство Гулячкиных), — ста-
новится сквозным образом спектакля. Героев режис-
сер, собственно, и помещает в этакую галерею — вме-
сто стен их квартиру разделяют выдвижные стеллажи 
с произведениями искусства на любой вкус: тут и «Ве-
рую, Господи, верую», и «Черный квадрат», и Ленин 
вперемежку с цветочными натюрмортами, «Купанием 
красного коня», портретами императорской четы… В 
общем, идеальный вариант найдется для каждой жиз-
ненной ситуации.

А ситуации теперь случаются мало ли какие — вре-
мя-то новое! Мириться с ним, правда, герои пьесы от-
чаянно не хотят: «Тамарочка, погляди в окошечко, не 
кончилась ли советская власть!» — «Нет, кажется, еще 
держится». — «Ну что же, Тамарочка, опусти занавесоч-
ку, посмотрим, завтра как».

Надежда Пет-
ровна Гулячкина 
(Ольга Калашни-
кова) так и грезит 
тем, когда же нако-
нец «наступит это 
старое время», но и 
в теперешнем надо 
как-то крутиться — 
свою дочь Вареньку 
(Екатерина Чечель-
ницкая) она сватает 
к сыну состоятель-
ного Олимпа Смета-
нича (Алексей Верт-
ков). А тому, в свою очередь, нужно приданое — «свой 
коммунист» в семье для отвода глаз. Это, уверен он, 
обезопасит богатство и его самого. Чтобы сватовство 
состоялось, мать уговаривает наскоро вступить в пар-
тию сына Павла (Сергей Аброскин). Тот поначалу с 
ужасом отказывается, но потом вдохновляется идеей, 
да так, что не может остановиться. Превращение в че-
ловека, в чьих руках хоть мало-мальская власть, кру-
жит ему голову — Павел на каждом шагу теперь кричит: 
«Молчать! Я партийный!», повергая окружение в шо-
ковое состояние. А уж когда у него появляется мандат…

Заигрывается и кухарка Гулячкиных Настя (Елиза-
вета Кондакова) — совершенно гоголевские повороты 
сюжета приводят к тому, что ее принимают за чудом 
выжившую царевну Анастасию Николаевну Романо-
ву (а возвращения монархии герои ждут как чуда, все 
пытаясь спасти «то, что в России от России осталось»). 
Та, начитавшись романов, и не против — когда ее еще 
будут носить на руках? Но очень важно, что и Павел, 
и Настя становятся этими «перевертышами» не по 
своей воле  — над ними властвуют обстоятельства. Ма-
ленький человек — еще одна тема «Мандата», и тем она 
выпуклее, чем внимательнее ты всматриваешься в 
ряды картин на сцене: все они — молчаливое шествие 
сменяющих друг друга эпох. И на фоне этого вечного 
шествия свою судьбу суетливо пытаются сложить те, 
кто живет здесь и сейчас.

Но остается ли хоть кто-то в эпоху перемен и все-
общей растерянности настоящим, возможно ли это? 
Именно этот вопрос ставит точку в спектакле, его зада-
ет Сметанич. Задает с болью, потому что, встав за пор-
трет императора, как за трибуну, он только что вещал 
о непререкаемой роли интеллигенции в судьбе России, 
болел душой за землю-матушку (на самом деле — за 
свои собственные наделы, которые национализирова-
ли), а как закричали, что идет полиция, портрет госу-
даря быстренько развернул…

Пьеса на самом деле заканчивается чуть иначе, но 
Сергей Женовач делает акцент именно на этом — на-
стоящие ли мы сегодня? Есть ли в нас смелость? Ведь 
Павел, как потом выяснится, в партию вступить побо-
ялся, а мандат нарисовал себе сам. Ведь сын Сметани-
ча Валериан (Глеб Пускепалис) на вопрос, верит ли он 
в Бога, отвечает: «Дома да, на службе нет». Ведь везде 
это бесконечное — «Лавировать надо, лавировать!»

Вообще, буквального следования тексту в спекта-
кле нет — постановочная команда изучала черновики 
Николая Эрдмана и тот вариант, в котором уже похо-
зяйничал Всеволод Мейерхольд (он первым поставил 
пьесу). Что-то убирали, что-то, наоборот, возвраща-
ли — получилась сценическая редакция театра. Но то, 
что драматург сегодня современен, подтверждает ре-
акция публики — зал смеется без остановки почти весь 
спектакль. Прекрасно чувствуют себя в пространстве 
«Мандата» и артисты — и с текстом, и друг с другом они 
обращаются легко, играючи.

А в антракте ансамбль «родственников из рабоче-
го класса» (они необходимы для новой жизни, как и 
«свой коммунист») перемещается со сцены в фойе, 
где с упоением поет про то, что «цыпленки тоже хочут 
жить». Вот только как жить? Эта всеобщая растерян-
ность, с которой все начиналось, сохранится до конца 
действа.  

Людей сковала робость, у них больше нет мандата на реши-
тельные действия, остается лавировать, лавировать...

Остается ли 
во времена общей 
растерянности 
хоть что-то 
подлинное? 
Возможно ли это?

КИНО Знаменитый фестиваль устанавливает новые рекорды

Канны: особый взгляд
Валерий Кузнецов

Н
а Лазурном берегу Фран-
ции стартовал 76-й Канн-
ский международный ки-

нофестиваль — самый авторитет-
ный из европейских киносмот-
ров. Торжественную церемонию 
открыла в зале «Люмьер» Двор-
ца фестивалей итальянская ак-
триса Кьяра Мастроянни. Она 
пригласила на сцену членов меж-
дународного жюри во главе со 
шведским режиссером Рубеном 
Эстлундом, автором шести филь-
мов, из которых два были награ-
ждены «Золотой пальмовой вет-
вью»: «Квадрат» в 2017 году и 
«Треугольник печали» в 2022-м. 

Затем актриса Ума Турман 
представила залу специального 
гостя 76-го фестиваля:

— «Почетная пальмовая вет-
вь» присуждается тем, кто ока-
зал глубокое и продолжительное 
влияние на кинематограф. Кто 
может быть более достойным 
этой награды, чем Майкл Дуглас, 
уникальный актер, вечная звезда 
и ярчайший художник!

— В годы эпидемий и войн, раз-
дирающих мир на части, этот фе-
стиваль больше, чем когда-либо, 
напоминает нам о том, что в на-
шей жизни есть и что-то пози-
тивное, — сказал, принимая на-
граду, Майкл Дуглас. — Кино под-
черкивает наши общие черты и 
объединяет людей планеты.

Французская звезда Катрин 
Денев, выбранная лицом ны-
нешнего фестиваля, объявила 
его 76-й выпуск открытым. За 
церемонией открытия последо-

вала премьера костюмной дра-
мы режиссера Майвенн Ле Бес-
ко «Жанна Дюбарри». Майвенн 
сама играет в ней заглавную роль 
фаворитки Людовика XV Жанны 
Дюбарри, в роли короля пред-
стал впервые за пять лет появив-
шийся на экране, утомленный 
затяжными судебными дрязгами 
Джонни Депп. Их партнеры по 
фильму — Пьер Ришар, Паскаль 
Греггори, Банжамин Лаверне, 
Мельвиль Пупо. Исторический 
костюмный фильм рассказывает 
о жизни, взлете и падении одной 
из героинь самых накаленных 
дворцовых пересудов. Жанна Во-
бернье, молодая амбициозная 
женщина из рабочей семьи, пус-
кает в ход весь свой незауряд-
ный ум и очарование, чтобы под-
няться по социальной лестнице, 

и в конце концов становится фа-
вориткой самого короля. Людо-
вик XV не подозревает о ее про-
шлом куртизанки, он без ума от 
женщины, вернувшей ему вкус 
к жизни. Вопреки всем приличи-
ям Жанна переезжает в Версаль, 
двор кипит от ярости…

Участие Джонни Деппа в этом 
фильме вызвало смешанную ре-
акцию в публике и в прессе. Об-
виненный движением MeToo в 

насилии, популярный актер по-
лучил свою долю травли в прессе 
США, его отлучили от роли в про-
должении франшизы «Фанта-
стические твари», а теперь член 
каннского жюри американская 
актриса Бри Ларсон пригрози-
ла, что не станет смотреть его 
новый фильм (он идет вне кон-
курса). Но зрители в зале встре-
тили Джонни Деппа семиминут-
ной овацией. «Чувствую ли я, что 
Голливуд меня бойкотирует? — 
сказал он журналистам. — Если 
вас просят уйти из фильма, в ко-
тором вы снимаетесь, только из-
за бессмысленного набора глас-
ных и согласных, — да, это ощу-
щение бойкота».

Впрочем, феминистки на 
76-м фестивале могут праздно-
вать новую победу: в конкурсе 
21 картина, из них 7 сняты жен-
щинами. Среди самых ожидае-
мых — «Химера» итальянки Али-
че Рорвахер с Джошем О’Конно-
ром и Изабеллой Росселлини в 
главных ролях.

В качестве крупнейших со-
бытий фестиваля называют пре-
мьеры внеконкурсных блокба-
стеров «Индиана Джонс и цифер-
блат судьбы» Джеймса Мэнголда 
с Харрисоном Фордом, который 
решил в последний раз высту-
пить в главной роли авантюри-
ста и смельчака, и «Убийцы цве-
точной луны» Мартина Скорсе-
зе с Леонардо ДиКаприо и Робер-
том Де Ниро.

Среди участников главно-
го конкурса в основном извест-

ные мастера: Аки Каурисмяки 
(«Опавшие листья»), Уэс Андер-
сон («Астероид-сити»), Хирока-
зу Коре-еда («Монстр»), Нанни 
Моретти («Солнце будущего»), 
Катрин Брейя («Прошлым ле-
том»), Нури Бильге Джейран 
(«О сухой траве»), Марко Бел-
локкьо («Похищение»), Тодд 
Хайнс («Декабрь в мае»), Джес-
сика Хауснер («Клуб Зеро»), 
Кен Лоуч («Старый дуб»), Вим 
Вендерс («Прекрасные дни...»). 
Но есть в афише конкурса но-
вобранцы, к примеру, дебю-
тантка в полнометражном кино 
Рамата Сай (Сенегал — Фран-
ция) с драмой «Банель и Адама». 
Интересно, что Канны остают-
ся последним бастионом, пока 
не сдавшимся под напором но-
вых средств распространения 
кино,  потоковых сервисов, и 
упорно игнорируют фильмы, 
созданные на базе стрим-гиган-
та Netflix, который уже несколь-
ко лет подряд лидирует на кон-
курирующих фестивалях в Ве-
неции и Берлине.

Программу «Особый взгляд» 
открывает «Царство животных» 
молодого режиссера, сценари-
ста, актера и композитора Тома 
Кайе. В афише «Особого взгля-
да» 17 картин, из них семь де-
бютных. Среди «Каннских пре-
мьер» — новинка от Такеси Ки-
тано «Куби». В рамках «Специ-
альных показов» — «Оккупиро-
ванный город» Стива Маккуина, 
«Ансельм» Вима Вендерса, «Пор-
треты призраков»  Клебера Мен-
донсы Фильо.

Церемония открытия фести-
валя транслировалась в прямом 
эфире. Зрители могли увидеть 
ее и в кинотеатрах по трансля-
ции.  

Заключительная церемония 
награждения победителей 
пройдет в субботу 27 мая

А К Ц Е Н Т

Феминистки могут праздновать 
очередную победу: в главном конкурсе 
21 фильм, из них 7 сняты женщинами

Легендарная красная дорожка Каннского фестиваля — траектория звезд. Ума Турман — одна из ведущих церемонии открытия.
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Прямая речь 

Карен Шахназаров, режиссер:
— Почему мне было важным снять это кино? Я хотел вернуться к воспоми-

наниям юности. В мир, о котором я грезил, — с романтическими героями, 

загадками, приключениями, фантазиями. Хотелось это вспомнить и отра-

зить в кино. Причем в легком кино. До этого я снимал более серьезные 

картины, то у меня под поезд бросаются, то с ума сходят, и я решил, что 

самое время дать возможность людям отдыхать, мне кажется, это сегодня 

важно.

Особую роль в фильме играют декорации. Они совершенно уникальные. 

У нас построена вся Хитровка, квартиры, трущобы, ночлежки. Это работа 

большого художника, с которым я делал «Анну Каренину», «Белый тигр». 

Я думаю, что Сергей Февралев сегодня номер один среди всех художни-

ков-постановщиков.

Я восхищаюсь талантом каждого, кто вместе со мной работал над карти-

ной. Все, что там хорошо, — их заслуга, а если есть  минусы, — это мои 

ошибки. Поверьте, все, кто имеет отношение к современному кино, зна-

ют, что на съемочной площадке «Хитровка. Знак четырех» работали выда-

ющиеся люди.

Михаил Пореченков, актер:
— Сыграть Гиляровского — предложение, на которое я не мог не отклик-

нуться. Дай бог, чтобы все получилось. Буду радоваться, если у картины 

будет продолжение. Гиляровский для меня — прекрасный публицист, бле-

стящий писатель, озорной человек, правильный русский парень. Надо от-

метить, что весь фильм построен на русской истории, это для меня важно.

Александр Олешко, актер:
— Немирович-Данченко в нашем кино — не совсем тот персонаж, которого 

мы знаем по дневникам и воспоминаниям. Я в работе над ролью опирался 

на его биографию, но Карен Георгиевич Шахназаров говорил: мне памят-

ник не нужен, нужен живой человек, ты переподготовился, слишком 

много о нем прочитал. В итоге нам удалось создать цельный образ, и Не-

мирович-Данченко все же пришел на большой экран.

A
P



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2023
четверг № 107 ( 9052 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Cборные 
«Россия 25» и Беларуси 
провели серию матчей

Одна шайба 
на двоих

Михаил Щербань

Хоккейная сборная «Россия 25» одержала победу над 
командой Беларуси — 3:2 в заключительном, восьмом 
матче большого тура нашей команды. 

Встреча прошла в Минске. В составе российской ко-
манды шайбами отметились Василий Глотов, Михаил 
Пашнин и Марат Хайруллин, забросивший победную 
шайбу за минуту до окончания основного времени. 
У белорусов забили Андрей Белевич и Илья Усов.

Отметим, что победа стала для России 25 шестой в 
рамках серии при двух поражениях. Матчи серии при-
нимали Челябинск, Астана, Красноярск, Тула и Минск. 

Вот как прокомментировал журналистам итоги 
поединков глава Федерации хоккея России Владислав 
Третьяк:

— Наши болельщики привыкли смотреть матчи 
сборной в мае. Одной из главных целей федерации 
было дать соотечественникам возможность побо-
леть за Россию, вживую и у телеэкранов в эфире фе-
дерального канала «Матч ТВ». По итогам турне тезис 
об огромном интересе хоккейной России к междуна-
родным встречам в условиях отстранения команды от 
чемпионата мира только подтвердился.

Пять из семи встреч серии «Россия 25» провела на 
домашних площадках. И каждый раз собирала супер-
аншлаги — по два в Челябинске и в Туле, а также в Крас-
ноярске в День Победы. Ажиотаж вокруг сборной ока-
зался очень наглядным, а губернаторы и хоккейные 
VIP-персоны в своих выступлениях подчеркивали осо-
бый статус матчей в регионах. В то же время, глядя на 
огромный ажиотаж, представители других регионов 
страны заявили о желании принять у себя игры в сле-
дующем сезоне. Ну и конечно, новому поколению хок-
кеистов нужен опыт игр на уровне сборных. Важно, 
чтобы одаренные спортсмены привыкали быть лиде-
рами и добывать победы в свитерах с надписью «Рос-
сия». Костяк команды составляют победители регу-
лярного чемпионата КХЛ — игроки питерского СКА. 
Специально собран сильный состав, чтобы любители 
хоккея увидели зрелищную красивую игру.  

ТЕННИС Ключ к успеху 
Кудерметова нашла 
в позитивном мышлении 

Вероника хочет 
побеждать

Анна Козина

Российская теннисистка, 13-я ракетка мира Верони-
ка Кудерметова вышла во второй подряд полуфинал на 
турнирах категории WTA-1000.

В четвертьфинальном матче на кортах в Риме Ку-
дерметова обыграла китаянку Чжэн Циньвэнь, зани-
мающую 25-е место в рейтинге, со счетом 3:6, 6:3, 6:4. 
За выход в финал Вероника поспорит с украинкой Ан-
гелиной Калининой (47), которая накануне выбила из 
борьбы бразильянку Беатрис Хаддад Майя (15).

На предыдущем 
грунтовом «тысяч-
нике» в Мадриде 
в полуфинале Ку-
дерметова уступи-
ла первой ракетке 
польке Иге Свентек 
(1:6, 1:6). Но даже 
в поражениях рос-
сиянка теперь ищет 
позитивные мо-
менты. И такой на-
строй помогает ей 
прибавлять во всех 
аспектах игры — и в 
мастерстве, и в психологической устойчивости. 

О своей новой установке Вероника очень подробно 
рассказала на пресс-конференции. 

— На турнире в Чарлстоне я проиграла в стартовом 
матче сопернице, которая даже младше моей сестры 
Полины (104-й ракетке мира, 19-летней россиянке 
Диане Шнайдер. — Прим. «РГ»). Это было нелегко при-
нять. Я была подавлена. Поэтому я много размышляла, 
чего хочу добиться на корте. Наверное, это был пере-
ломный момент, который все изменил. После этого я 
начала мыслить позитивно и очень упорно работать, 
— приводит слова Кудерметовой пресс-служба WTA. — 
Не имеет значения, победил ты или проиграл, важен 
уровень, прогресс, ощущения на корте, мысли. Если 
тебе психологически комфортно, ты начинаешь играть 
лучше. Поэтому сейчас для меня важнее всего не побе-
ды, а ощущение психологического здоровья. Это пози-
тивный подход к теннису.

Между тем на мужском «Мастерсе» в Риме тоже 
остался только один наш представитель. 
Шестая ракетка мира Андрей Рублев 
проиграл немцу Яннику Ханфманну (101) 
— 6:7, 6:4, 3:6. А вот Даниил Медведев, за-
мыкающий топ-3, во второй раз в сезо-
не-2023 пробился в 1/4 финала грунтового 
«Мастерса». В четвертом круге он, как и в 
Монте-Карло, одолел Александра Зверева 
из Германии со счетом 6:2, 7:6 (7:3). 

Теперь Медведев встретится с обидчи-
ком Рублева, который уже отправил до-
мой двух теннисистов из топ-10. Поми-
мо Андрея, это десятая ракетка мира, 
американец Тейлор Фритц.

— Прорыв Янника в четвертьфи-
нал из квалификации связан с иг-
рой на отличном уровне, — сказал 
Медведев в интервью на корте. — 
Так что я должен быть на высо-
те, чтобы попы-
таться побе-
дить его.  

БАСКЕТБОЛ Болельщики УНИКСа празднуют долгожданное чемпионство

Казанский фейерверк
Илья Трисвятский 

В 
К а з а н и  п р о д о л ж а ю т 
праздновать долгождан-
ное первое для клуба 

«золото» в интернациональ-
ной Единой лиге и одновре-
менно в чемпионате России. 
В финальной серии УНИКС 
победил краснодарский «Ло-
комотив-Кубань» с общим 
счетом 4:1. Пятая игра про-
шла в столице Татарстана при 
аншлаге. На трибунах «Бас-
кет-холла» собралось 7300 
зрителей. Результат — 98:89 в 
пользу хозяев.

Основные итоги плей-офф и 
всего турнира корреспондент 
«РГ» попросил прокомменти-
ровать заслуженного мастера 
спорта, победителя Евробас-
кета-2007,  многократного 
чемпиона России Никиту Мор-
гунова.

За счет чего при равном со-
перничестве УНИКСу все-та-
ки удалось «передавить» ку-
банцев?

НИКИТА МОРГУНОВ: Во второй, тре-
тьей, четвертой играх результат 
определялся в концовках, один 
раз даже потребовался овер-
тайм. То есть эта та самая си-
туация, когда мы можем сме-
ло говорить о важности факто-
ра спортивной удачи. Плюс ко 
всему УНИКС выстрадал это 
чемпионство годами. Казан-
ская команда уже чуть больше 
четверти века входит в число 
наших ведущих клубов, брала 
«серебро», «бронзу», но никак 
не могла подняться на верши-
ну. Здесь пробовали разные под-
ходы к комплектации состава, 
приглашали разных тренеров. 
К титулу шли долго и терпели-
во, нынешнее «золото» заслу-
женное. 

Взглянем по-другому: а чего не 
хватило «Локо»?

Н И К И ТА  М О Р Г У Н О В :  Команду де-
морализовали два подряд до-
машних поражения с мини-
мальной разницей. Кубанцы 
оправились во второй полови-
не пятого матча, много оты-

грали, уступая за 20 очков, но 
было  поздно. На мой взгляд, 
когда в составе «Локо» будет 
не пять российских игроков, 
собственных воспитанников, 
способных делать результат, 
а больше, эта команда станет 
еще сильнее.

В матчах финальной серии 
легионеры забивали много…

НИКИТА МОРГУНОВ: Эти цифры мо-
гут производить впечатление 
только на людей, лишь поверх-
ностно интересующихся на-
шим видом спорта. Баскетбол, 
как известно, это не только на-
бор очков, недостаточно хоро-
шо нападать, и все. Есть менее 
видимые в статистике защит-

ные и созидательные действия, 
общая организация игры, много 
других составляющих. Напри-
мер, у «Локо» в самые трудные 
моменты роль лидера на себя 
брал Александр Щербенев, по 
полной отрабатывал в оборо-
не Владислав Емченко. А в по-
луфинальной серии насущную 
проблему, как лучше справить-
ся с центровым ЦСКА Нико-
лой Милутиновым, зачастую 
мог качественно решать только 
один Андрей Мартюк.

В чем основная заслуга рулево-
го УНИКСа хорвата Велими-
ра Перасовича?

НИКИТА МОРГУНОВ: В его распоря-
жении было много легионеров, 

но одного количества даже в со-
четании с качеством недоста-
точно. Авторитетный специа-
лист, хороший в прошлом иг-
рок, чемпион мира Перасович 
сумел из иностранцев плюс из 
российских ребят создать бое-
способную команду. Особенно 
комфортно было играть с этим 
тренером Ненаду Димитриеви-
чу. Они представители одной 
баскетбольной школы стран 
бывшей Югославии, да и ника-
кого языкового барьера между 
ними нет. 

«Локо» в полуфинале сенсаци-
онно выбил ЦСКА, взял «сере-
бро» впервые за последние 10 
лет. Здесь кто главный тво-
рец успеха?

НИКИТА МОРГУНОВ: Если смотреть 
широко, залогом успеха стала 
многолетняя, последователь-
но и грамотно выстроенная 
руководством клуба полити-
ка по воспитанию своих домо-
рощенных игроков. Во второй 
команде мы уже наблюдаем 
острейшую конкуренцию за 

место в «основе». Очень на-
деюсь, что те подходы к фор-
мированию состава, которые 
исповедуют «Локо» и дебю-
тант Лиги столичный МБА, где 
вообще нет иностранцев, по-
служат хорошим примером для 
других клубов.

Решение руководства Лиги 
добавить второй этап в «ре-
гулярку» и сделать полуфи-
налы до четырех побед себя 
оправдало?

НИКИТА МОРГУНОВ: Полностью! На 
втором этапе в верхней ше-
стерке проходных матчей не 
было, мы наблюдали сплош-
ную борьбу, зрелищные матчи. 
Ну а прошедшие в максималь-
ном формате, из семи игр, по-
луфиналы получились шикар-
ными. Отличная реклама бас-
кетболу! На мой взгляд, лю-
бая из четырех команд имела 
заслуженное право стать чем-
пионом. Все решили мелочи, 
нюансы, удача. То есть интри-
га в плей-офф была запредель-
ной.  

Вероника 
Кудерметова 
вышла во второй 
подряд полуфинал 
престижного 
турнира WTA-1000

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Вероника 
Кудерметова 

раньше старалась 
показывать 
результаты, 

а сейчас 
сосредоточена 

на прогрессе. 
Придерживаться 
такой установки 

сложно, но это 
того стоит.

E
P

A

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Победа УНИКСа для города стала большим праздни-

ком, который ждали долго. Проезжую часть не пере-

крывали, поскольку болельщики клуба считают себя 

самыми интеллигентными, но все близлежащие бары 

были полностью забиты.

— Мы написали гимн клубу еще в бытность тре-

нером Станислава Еремина, — признался лидер 

группы «Волга-Волга» Антон Салакаев. — И все эти 

годы ждали, когда же команда станет чемпионом. Ей 

часто не хватало одного шага. Наконец это случи-

лось.

Болельщики долго не расходились после игры, ждали 

героев из раздевалки. А когда из здания выходил фор-

вард Луи Лабери, фанаты хором исполнили гимн 

Франции.

— Эх, эти бы награды, да несколько лет назад, — сокру-

шался болельщик со стажем Артем Ильин. — Сейчас 

ведь еврокубков для нас нет… Конечно, это заслу-

женная победа президента клуба Евгения Богачева. 

Он шел к ней целых 25 лет.

Сам бывший председатель Нацбанка Татарстана Евге-

ний Богачев просто сиял от счастья и много шутил в 

своей уникальной манере.

— Однажды спросили у человека из Сибири, что он 

чувствует прямо сейчас. Он сказал: «Чувство голода 

и холода осталось, но появилось чувство глубокого 

морального удовлетворения». Так у меня то же 

самое, — признался Евгений Борисович после 

 легендарного финала, словно намекая на то, 

что УНИКС готов и дальше бороться за чемпи-

онство России. — Это был единственный недостаю-

щий трофей, у нас были серебряные и бронзовые 

медали чемпионата, Кубок Европы, Кубок России и 

Кубок Лиги чемпионов ФИБА. Я по-настоящему 

счастлив.

На удивление поддержать казанскую команду при-

ехали и болельщики «Урал-Грейта» из Перми. «Вы 

понимаете, несмотря на то что нашей команды уже 

не существует, все равно осталось ощущение, что 

как весна, то надо обязательно ехать в Казань на 

плей-офф», — признается фанат Александр Рыбин. 

Не удержался от поздравления и глава региона Ру-

стам Минниханов. «Молодцы, чемпионы», — написал 

он в соцсетях.

Подготовил Олег Платонов, Казань  Несмотря на все старания, Влад Емченко и его партнеры по «Локо» не справились с защитой УНИКСа.

ФУТБОЛ «Краснодар» одолел «Урал» и примет участие в Суперфинале 
Кубка страны

Напористые «быки»
Артур Нанян

Н
акануне определил-
ся второй участник 
Суперфинала Куб-
ка России по футбо-
лу. Им стал «Крас-
нодар», обыграв-
ший в финале Пути 
регионов «Урал» со 
счетом 2:1. Южане 

поборются за главный трофей 
11 июня с ЦСКА.

Несмотря на отсутствие тро-
феев, и «Краснодар», и «Урал» 
можно смело причислить к опыт-
ным кубковым бойцам. Команда 
из Екатеринбурга относитель-
но недавно дважды выходила в 
финал турнира, в то время как 
«быки» близки к победе в 2014 
году, но уступили в решающей 
встрече по пенальти «Ростову».

В нынешнем сезоне красно-
дарцы с «Уралом» стабильно-
стью не блещут. Екатеринбурж-
цы и вовсе в какой-то момент 
опустились на предпоследнее 
место в таблице Премьер-ли-
ги, но ситуацию спасло возвра-
щение на пост главного тренера 
Виктора Гончаренко. При бело-
русском специалисте клуб вы-
правил ситуацию, однако до сих 
так и не гарантировал себе уча-
стия в высшем дивизионе в сле-
дующем розыгрыше соревно-
ваний. 

Что касается «Краснодара», 
то «быки» потеряли в последних 
турах немало очков, из-за чего 
команда Владимира Ивича почти 
растеряла все шансы на медали. 
Мизерные шансы на попадание в 
призовую тройку еще остаются, 
но для этого должно произойти 
настоящее чудо. При таких рас-
кладах Кубок был главным тур-
ниром для краснодарцев на оста-
ток сезона. 

— Будем радовать красивым 
футболом и победами. Мы не со-
бираемся расслабляться в мат-
чах Премьер-лиги. Но в приори-
тете будет Кубок, так как есть 
шанс завоевать первый трофей 
в истории клуба, — отметил перед 
встречей с «Уралом» голкипер 
краснодарцев Матвей Сафонов.

По традиции последних лет, 
в матче «Краснодара» с «Ура-
лом» забить удалось как одним, 
так и другим: на гол Кайо с пере-
дачи Эдуарда Сперцяна гости 
ответили точным ударом Эри-
ка Бикфалви. Будь команды чуть 
удачливее, еще до перерыва зри-
тели могли увидеть еще больше 
голов, но счет после первого 
тайма был ничейным — 1:1.

Во второй половине картина 
мало изменилась: краснодарцы 
шли вперед большими силами, 

в то время как «Урал» старался 
поймать хозяев на их ошибках. 
В итоге все решил гол одного из 
лучших бомбардиров «Красно-
дара» Джона Кордобы на 59-й 
минуте: колумбиец оказался 
первым на добивании после уда-

ра Михайло Баньяца и закатил 
мяч в пустые ворота. В концов-
ке гости старались изо всех сил 
огорчить Сафонова, но добить-
ся желаемого им так и не удалось. 
«Краснодар» победил и пробил-
ся в Суперфинал Кубка.  

А К Ц Е Н Т

В решающем матче турнира «Краснодар» 
встретится 11 июня в столичных 
«Лужниках» с одним из лидеров 
чемпионата России ЦСКА 

А К Ц Е Н Т

Македонский защитник УНИКСа Ненад 
Димитриевич признан самым ценным 
игроком (MVP) плей-офф Единой лиги 
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Между тем 

Итальянский «Интер» стал первым финалистом 

Лиги чемпионов, обыграв в обоих матчах полуфи-

нальной стадии «Милан» — 2:0 и 1:0. В ответной 

встрече единственный мяч забил Лаутаро Марти-

нес.

В успехах «Интера» есть заслуга многих людей, но 

одного надо отметить отдельно. Речь о Лаутаро 

Мартинесе, который хоть и стал чемпионом мира в 

составе аргентинской сборной в Катаре, однако 

проявил себя в турнире не лучшим образом. Сам 

Мартинес признавался, что лично он выглядел 

крайне слабо на ЧМ-2022. Вернувшись в клуб, фор-

вард поначалу также не блистал. Впрочем, в по-

следнее время Лаутаро наконец набрал форму: он 

забил восемь мячей в девяти встречах во всех со-

ревнованиях. Мартинес записал в свой актив деся-

тый мяч за миланский клуб в Лиге чемпионов и во-

шел в топ-4 бомбардиров «Интера», догнав Самюэ-

ля Это’О. До рекордсмена списка Адриано оста-

лось четыре гола.

— Мы проделали отличную работу в обоих матчах 

против «Милана». Ключевым фактором была 

команда. У меня был похожий опыт на первенстве 

планеты в Катаре: если вы едины, то можете прове-

сти эти очень важные игры наилучшим образом. 

«Интер» выполнил свою работу, но впереди глав-

ное — финал, — отметил Мартинес.

Добавим, что второй участник финала Лиги чемпи-

онов определился накануне поздно вечером по 

итогам матча «Манчестер Сити» — «Реал» (1:1 в пер-

вой игре). Результат этой встречи стал известен по-

сле подписания номера «РГ» в печать.

Матч «Краснодара» с «Уралом» получился боевым. Чуть удачливее в нем оказались хозяева — 2:1.
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